
ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поставил новые задачи перед ФСБ

Благодарность героям.
Наказание предателей

Владимир Баршев

Е
сли автомобилист не по-
ставил машину на учет в 
ГИБДД, но при этом не 

пропустил сроки регистрации, 
привлекать его к ответственно-
сти за езду без номеров и свиде-
тельства о регистрации транс-
порта нельзя. «Российская газе-
та» написала о случаях, когда 
водителей в таких ситуациях 
несправедливо наказывали, и 
довольно быстро появилось 
разъяснение начальника Госав-
тоинспекции МВД России Ми-
хаила Черникова, которое уже 
разослано в подразделения. 

Напомним, что согласно за-
кону о регистрации транспорт-
ных средств, на постановку на 
учет свежекупленной машины 
дается десять дней. Это обу-
словлено многими причинами. 
Машину нужно довезти до 
подразделения регистрации, а 
до этого еще записаться на при-
ем через портал Госуслуг. За-

ключить договор страхования 
по ОСАГО. В общем, время тре-
буется.

Но тут возникла странная 
практика, когда водителей неза-
регистрированных машин, хотя 
десятидневный срок, отпущен-
ный на эту процедуру, не про-
шел, начали привлекать к ответ-
ственности по разным статьям 
Кодекса об административных 
правонарушениях. И статья ста-
тьи круче. Так, например, одно-
го водителя привлекли в этот 
период за управление автомо-
билем без номеров. А это штраф 

5000 рублей или лишение прав 
на 1—3 месяца. Другого — за 
управление без регистрацион-
ных документов, то есть свиде-
тельства о регистрации. Это 
штраф 500 рублей. Но за такое 
нарушение КоАП предусматри-
вает задержание автомобиля до 
устранения причин, по кото-
рым машину отправили на 
штрафстоянку. 

Во всех этих историях, о ко-
торых написала «Российская га-
зета», ставился один вопрос: 
как автомобилисту, купившему 
новую машину, добраться без 

проблем до ГИБДД, чтобы по-
ставить машину на учет? На 
эвакуаторе везти ее из автоса-
лона? Платить бешеные деньги, 
чтобы автосалон зарегистриро-
вал машину и выдал ее при по-
купке с номерами? В общем, 
очень спорная практика. 

После публикации таких ис-
торий юристы обратились к де-
путатам, а те в свою очередь 
направили обращение в МВД. 

И, по сути, в ответ на эти об-
ращения вышло разъяснение 
Госавтоиннспекции МВД Рос-
сии. 

Согласно этому документу, 
если автовладелец купил маши-
ну, и десятидневный срок поста-
новки транспорта на учет не ис-
тек, то привлекать его к ответ-
ственности нельзя. В том слу-
чае, если срок постановки на 
учет истек, такого автовладель-
ца можно наказать по части 1 
статьи 12.1 КоАП. А это 
штраф от 500 до 800 
рублей.

Айсель Герейханова

П
еред ФСБ России 
стоят ответствен-
ные задачи по защи-
те конституционно-
го строя, а попытки 
п о с е я т ь  с м у т у 
д о л ж н ы  ж е с т к о 
пресекаться .  Об 
этом президент РФ 

Владимир Путин заявил, высту-
пая на расширенном заседании 
коллегии Федеральной службы 
безопасности. Говоря о послед-
них атаках на приграничные 
российские регионы, президент 
подчеркнул, что наказывать 
предателей нужно без срока 
давности.

«Сразу отмечу, что в 2023 
году сотрудники ФСБ грамотно, 
четко действовали по всем 

своим направлениям, на деле 
подтверждая высокий статус и 
авторитет службы как ключево-
го звена в системе обеспечения 
государственной безопасности 
и суверенитета России», — ска-
зал Путин, начиная свое выступ-
ление. По его словам, особое 
внимание сотрудники органов 
безопасности уделяли выполне-
нию задач, связанных с проведе-

нием специальной военной опе-
рации, надежно стояли на стра-
же конституционного строя, 
пресекали попытки вмешатель-
ства в наши внутренние дела, в 
том числе в ходе прошедших вы-
боров. «Хочу поблагодарить 
личный состав ФСБ за профес-
сионализм и мужество, за то, что 
вы сделали для нашей Родины на 
протяжении вот этого прошед-

шего сложного, очень ответ-
ственного периода. Особые сло-
ва тем, кто отвечал за сложней-
шие участки работы на Донбассе 
и в Новороссии, с риском для 
жизни решал оперативные бое-
вые задачи разведывательного и 
контрразведывательного харак-
тера», — добавил Путин.

Сегодня ФСБ должна еще 
больше усилить антитеррори-
стическую работу, поскольку 
противник опасен. «Мы имеем 
дело с сильным, опасным про-
тивником, в арсенале которого 
широкие информационные, 
технические, финансовые воз-
можности», — указал глава госу-
дарства. «Мы знаем их возмож-
ности по всем этим направлени-
ям, включая методы разведыва-
тельной деятельности и терро-
ристические методы», — отме-

тил Путин. По его мнению, до-
статочно вспомнить подрывы 
«Северных потоков» в Балтий-
ском море. «На все идут», — оха-
рактеризовал российский ли-
дер действия Запада. Поэтому 
ответственные задачи стоят 
перед подразделениями, кото-
рые обеспечивают защиту 
конституционного строя, ведут 
борьбу с экстремизмом. «По-
пытки спровоцировать смуту, 
межнациональные конфликты, 
нарушить права, свободы гра-
ждан, использовать русофобию 
и любую другую идеологию не-
терпимости должны жестко и 
немедленно пресе-
каться», — предупре-
дил Путин. 
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Владимир Путин поручил ФСБ нака-
зывать без срока давности преда-
телей из диверсионных групп. 

А К Ц Е Н Т

Мы имеем дело с сильным, опасным 
противником, в арсенале которого 
широкие информационные, 
технические, финансовые возможности

А К Ц Е Н Т

Возникла ситуация, когда автовладель-
цев стали наказывать за то, 
что они управляют машиной в период, 
в который можно ездить без номеров

Адмирал Александр Моисеев 
назначен врио 
главкома ВМФ

125 метров под землей: 
продолжается операция 
по спасению горняков, 
оказавшихся под завалами 
шахты в Амурской области

В Москве «Хованщина» — 
поют артисты 
Большого и 
Мариинского 
театров

Орденом Мужества 
награжден герой, 
спасший жизнь 
командиру танка 
«Алеша»
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
поддержала законопроект 
о штрафах за спам-звонки

Поставят блок

Татьяна Замахина

За спам по телефону, смс и электронной почте накажут 
рублем. Госдума приняла во втором чтении законо-
проект о штрафах для нарушителей размером до 1 млн 
рублей. Третье чтение депутаты планируют провести 
уже сегодня.

Согласно поправкам в КоАП, штрафовать будут за 
нарушение требований к рекламе, распространяемой 
по сетям электросвязи. Речь о рекламных сообщениях 
без предварительного согласия получателей. Гражда-
нам грозят финансовые санкции на сумму от 10 тыс. до 
20 тыс. руб.; должностным лицам — от 20 тыс. до 100 
тыс. руб.; юрлицам — от 300 тыс. до 1 млн рублей.

Депутат Госдумы Алексей Говырин пояснил «РГ», 
что законопроект под угрозой штрафов запрещает 
использование сетей электросвязи для распростране-
ния рекламы с применением набора абонентского но-
мера без участия человека. Речь тут идет об автомати-
ческом дозванивании, автоматической рассылке. «То 
есть если кто-то использует робота или спам-бота, то 
автоматически нарушает закон, если робот дозвонил-
ся до абонента, — пояснил Говырин. — По сути, это пер-
вый закон против роботов и их хозяев». Парламента-
рий обратил внимание на то, что в основном такой 
спам идет с Украины — «либо уже здесь на территории 
России через подставных лиц запускаются эти 
спам-роботы и склоняют наших граждан ко всяким 
лжекредитам». «Конечно, надо наказывать 
рублем за такие махинации», — уверен пар-
ламентарий.

РАКУРС Хакеры 
и манипуляторы не смогли 
повлиять на россиян

Фейк выдохся

Олег Капранов

В ходе прошедших выборов наша страна выдержала 
беспрецедентное число кибератак. Причем атаковали 
как системы, ответственные за проведение голосова-
ния, так и непосредственно граждан России. Однако 
результатом стала демонстрация полной неэффектив-
ности таких действий. Об этом рассказали представи-
тели  Регионального общественного центра интер-
нет-технологий (РОЦИТ) в рамках брифинга, посвя-
щенного киберитогам выборов, прошедшего в «Рос-
сийской газете».

По словам председателя РОЦИТ, депутата Госдумы 
Антона Горелкина, в ходе кампании атаковали и ди-
станционное электронное голосование (ДЭГ), и систе-
му ГАС «Выборы». А вот по количеству манипуляций, 
фейков и злоупотреблений лидером стал Telegram. 
«Там есть специальные кнопки, нажав на которые, 
можно пожаловаться на публикации с порнографией, 
наркотиками и прочим. Но там нет кнопки «фейк». В 
результате Telegram сегодня активно используется с 
целью распространения дезинформации», — отметил 
депутат.  По мнению Горелкина, распростра-
нению фейков противодействовали и соот-
ветствующие меры сработали эффективно.  

СОЦЗАЩИТА Определены 
меры поддержки 
для многодетных семей 

Положено
по статусу

Ольга Игнатова

На многодетные семьи распространят ряд мер соци-
альной поддержки, среди которых досрочный выход на 
пенсию, скидки на услуги ЖКХ не менее 30% и др. 
Официальные разъяснения по вопросам применения 
указа президента «О мерах социальной поддержки 
многодетных семей» подготовил минтруд. Проект до-
кумента сейчас проходит общественное обсуждение. 

В конце января 2024 г. Владимир Путин подписал 
указ, закрепивший статус многодетных семей и меры 
поддержки для них. Многодетной семьей в России счи-
тается семья, имеющая трех и более детей, статус кото-
рой устанавливается бессрочно.

«Благодаря этому решению меры социальной под-
держки и официальный статус многодетной семьи 
утверждены по всей стране. Это позволит унифициро-
вать подходы к поддержке многодетных семей, обеспе-
чить достойную помощь для семей, которые воспиты-
вают троих и более детей», — подчеркнул министр тру-
да и социальной защиты РФ Антон Котяков.

Право на меры социальной поддержки сохраняется 
за семьей до достижения старшим из троих детей 18 
лет или 23 лет, если ребенок учится очно. 

По словам министра, многодетные семьи получат 
единое удостоверение федерального образца, который 
будет установлен правительством. Выдача 
удостоверений будет обеспечена на уровне 
регионов. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 20.03.24

Австралийский доллар  60,2132
Азербайджанский манат  54,2496
Армянский драм**  22,9831
Белорусский рубль  28,5021
Болгарский лев  51,3596

Бразильский реал  18,4003
Венгерский форинт** 25,2524
Вон Республики Корея*** 68,8344
Вьетнамский донг****  38,4396
Гонконгский доллар  11,8115

Грузинский лари  34,0336
Датская крона  13,4701
Дирхам ОАЭ  25,1121
Доллар США  92,2243
Евро  100,1047

Египетский фунт* 19,5890
Индийская рупия*  11,1456
Индонезийская рупия**** 58,8465
Казахстанский тенге** 20,5262
Канадский доллар  68,1075

Катарский риал  25,3363
Киргизский сом*  10,3032
Китайский юань  12,7729
Молдавский лей*  52,1681
Новозеландский доллар  56,0170

Новый туркменский манат  26,3498
Норвежская крона* 86,9212
Польский злотый  23,1336
Румынский лей  20,1095
СДР  122,8077

Сербский динар**  85,5117
Сингапурский доллар  68,8190
Таджикский сомони*  84,1670
Таиландский бат*  25,6045
Турецкая лира*  28,5755

Узбекский сум****  73,4278
Украинская гривна*  23,6628
Фунт стерлингов  117,4292
Чешская крона*  39,8498
Шведская крона*  88,7549

Швейцарский франк  103,8562
Южноафриканский рэнд* 48,5021
Японская иена**  61,8125
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин требует направлять усилия на сокращение разницы 
в уровне регионов

Карта роста
Владимир Кузьмин

В
чера премьер-министр 
Михаил Мишустин про-
вел стратегическую сес-

сию, посвященную вопросам 
пространственного развития 
страны. Большое внимание этой 
теме в Послании Федеральному 
Собранию уделил президент, 
в частности, территориальной 
связанности и снижению ин-
фраструктурных ограничений 
в регионах.

Действующая сейчас стра-
тегия пространственного раз-
вития была принята в 2019 году 
и, заметил глава кабмина, в дру-
гих условиях: «Поэтому задачи 
и инструменты реализации об-
новленного документа должны 
учитывать текущие геополити-
ческие вызовы, региональные 
и муниципальные приоритеты 
и быть увязаны с национальны-
ми проектами».

По поручению президен-
та правительство в ситуации 
внешних ограничений разра-
ботало и реализовало комплекс 
мер, которые позволили под-
держать экономику, чтобы она 
не просто устояла, а, как под-
черкнул Мишустин, адаптиро-
валась и продолжала движение 
вперед. Полученные результа-
ты, считает премьер, опреде-
лили новые возможности для 
пространственного развития 
России. Хорошо это видно по 
работе отечественной промыш-
ленности. После ухода зарубеж-
ных компаний на рынке освобо-
дились многочисленные ниши, 
и предприятия страны их по-

степенно занимают: увеличи-
вают производственные мощ-
ности, организуют выпуск соб-
ственной продукции. «Тем са-
мым выстраиваются техноло-
гические цепочки внутри стра-
ны, и, что очень важно, загружа-
ются смежные отрасли, усили-
вается взаимодействие между 
субъектами Российской Феде-
рации», — заявил председатель 
правительства.

Наращиваются дорожная 
и транспортная инфраструк-
туры, которые являются осно-
вой роста экономики регио-
нов и предпринимательской 
активности. По словам пре-
мьер-министра, их дальнейшее 
масштабное расширение поз-
волит легче перестраивать ло-
гистику и перенаправлять то-
варные потоки, создавать до-
полнительные туристические 
маршруты, в целом обеспечи-
вать большую связанность тер-
риторий.

Сейчас перед правитель-
ством и регионами стоят но-
вые первоочередные задачи. 
Прежде всего, указал Миха-
ил Мишустин, усилия должны 
быть направлены на сокраще-

ние различий по уровню эконо-
мики и социальной сферы сре-
ди субъектов Федерации: «Для 
чего нужно сформировать со-

ответствующие центры роста 
в регионах с учетом их потен-
циала: сельскохозяйственно-
го, промышленного, логистиче-
ского, — обеспечить приток ин-
вестиций и увеличение числа 
рабочих мест». 

Это, как ожидает глава каб-
мина, поможет продолжить 
строительство современного 
жилья, детских садов, поликли-
ник, больниц, модернизировать 
инженерные сети. «Чтобы жи-
тели даже удаленных террито-
рий имели доступ к качествен-
ной медицине, к образованию, 

к теплу, к чистой воде», — напо-
мнил он конечные цели.

На необходимость большей 
самодостаточности на местном 
уровне указывал глава госу-
дарства, а это требует создания 
равных условий для самореали-
зации граждан и высоких стан-
дартов жизни в каждом регионе. 
Важно повышать уровень само-
стоятельности территорий, со-
вершенствовать государствен-
ное и муниципальное управ-
ление для принятия эффектив-
ных решений, направленных 
на улучшение ситуации в клю-

чевых сферах, сказал Мишу-
стин. «Всем необходимо будет 
понимать экономическую мо-
дель, по которой должны разви-
ваться наши регионы с учетом 
именно территориального пла-
нирования, связанности и про-
странственного развития всей 
страны», — сказал он.

— Новая концепция стра-
тегии — документ сложный, 
объемный, — отметил предсе-
датель правительства. — И нам 
предстоит сейчас обозначить 
приоритеты пространствен-
ного развития страны на бли-
жайшее десятилетие с учетом 
рисков и возможностей, а так-
же поставить задачи, опреде-
лить инструменты и механиз-
мы их реализации.  

Благодарность героям.
Наказание предателей

Михаил Мишустин: Важно, чтобы жители даже удаленных территорий имели доступ к качественной медицине, 
образованию, теплу, чистой воде.

А К Ц Е Н Т

Нам предстоит сейчас обозначить 
приоритеты пространственного развития 
страны на ближайшее десятилетие 
с учетом рисков и возможностей

ПОСТАВЯТ 
БЛОК

Заместитель председа-
теля Комитета Госду-
мы по экономической 

политике Сергей Алтухов обра-
тил внимание на то, что по за-
кону распространение такой 
рекламы (в звонках, смс и пуш-
сообщениях, а также по элек-
тронной почте) возможно толь-
ко после получения согласия 
адресата. 

«Тем не менее из-за утечек 
данных и недобросовестного 
использования сведений гра-
ждане ежедневно получают 
по несколько звонков и сооб-
щений рекламного характера, 
на которые они, строго говоря, 
не подписывались», — конста-
тировал депутат. 

Сергей Алтухов напомнил, 
что операторы связи уже при-
няли ряд мер по блокировке 
спам-звонков и сообщений. 
«Думаю, что данный законо-
проект станет стимулом для 
расширения таких опций», — 
добавил он.

Еще один народный избран-
ник Алексей Журавлев тоже 
уверен, что эту сферу давно уже 
пора упорядочить, ведь «элек-
тронные почтовые ящики рос-
сиян переполнены спамом, как 
мусорные корзины». По словам 
депутата, уже разрабатывается 
система контроля за выполне-
нием этого закона, ведь нужно 
четко указать, какое ведомство 
будет наблюдать за распро-
странением спама и каким об-
разом будет организован про-
цесс наказания.

В законопроекте, между тем, 
есть и другое важное новше-
ство. Документ предусматри-
вает ужесточение ответствен-
ности для микрофинансовых 
организаций (МФО), которые 
распространяют неполную ин-
формацию об условиях займа. 
Сейчас штраф за это до 800 ты-
сяч рублей. Согласно инициа-
тиве, компаниям будут грозить 
штрафы от 600 тыс. до 1,6 млн 
руб., должностным лицам — 
от 40 тыс. до 100 тыс. рублей. 

Это актуально, так как 
реклама микрокредитов 
и займов представляет особую 
опасность, пояснил Сергей Ал-
тухов. «Легкая доступность 
таких инструментов стиму-
лирует рост закредитованно-
сти населения, ведет граждан 
к финансовой кабале. Поэтому, 
конечно, необходимо ставить 
дополнительные фильтры по 
доставке таких сообщений», — 
сказал он. 

Алексей Журавлев же по-
лагает, что надо пойти еще 
дальше, и деятельность МФО 
полностью запретить, так как 
«они занимаются исключи-
тельно тем, что обманывают 
народ». 

Согласно этим требовани-
ям, реклама услуг, связанных 
с выдачей кредитов, должна со-
держать информацию о про-
центных ставках, о полной 
стоимости кредита или займа. 
Предполагается, что закон 
вследствие окончательного 
принятия вступит в силу через 
десять дней после официально-
го опубликования.  
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Президент назвал про-
вокационными заяв-
ления западных струк-

тур о возможных терактах в РФ. 
«Все это напоминает откровен-
ный шантаж и намерение запу-
гать, дестабилизировать наше 
общество», — сказал он. Кроме 
того, Запад, который уже давно 
использует радикальные груп-
пировки против РФ, сейчас про-
должает это делать уже с терри-
тории Украины. «Закономерно, 
что и неонацистский киевский 
режим, опять же при поддерж-
ке Запада, а часто и по прямому 
их указанию, перешел к терро-
ристическим методам», — ска-
зал он. Путин заметил, что речь 
идет об обстрелах мирных горо-
дов, покушении на представи-
телей власти и общественных 
деятелей, попытках вербовать 
исполнителей диверсий и тер-
актов на критически важных 
объектах инфраструктуры Рос-
сии и в местах массового пребы-
вания людей.

Одна из последних терро-
ристических акций — дивер-
санты планировали на грани-
це РФ террористический рейд. 
«Были встречены достойно, ог-
нем, что называется, на подхо-
де и уже понесли большие по-
тери, включая бронетехнику 
и артиллерию», — сказал Пу-
тин. Он подчеркнул, что все 
попытки украинских дивер-

сантов прорваться на террито-
рию РФ провалились. «А что ка-
сается этих предателей, то хо-
зяева их сегодняшние вообще 
не жалеют, бросают их как пу-
шечное мясо на убой», — доба-
вил президент. Путин заявил, 
что всех этих предателей бу-
дут выявлять поименно. «Мы 
будем наказывать их без срока 
давности, где бы они ни нахо-
дились», — сказал он. Путин по-
ручил ФСБ уделить внимание 
этому направлению деятельно-
сти, чтобы неповадно было ни-
кому. «Мы помним, что власов-
цы творили на советской земле. 
И этим никогда не простим», — 
подчеркнул он.

Президент также поблаго-
дарил пограничников, сол-
дат и командиров армейских 
подразделений, бойцов Рос-
гвардии, сотрудников ФСБ, 
МВД, добровольцев из отрядов 
территориальной обороны за 
четкие, слаженные действия. 

«И конечно, хочу поблагода-
рить всех, кто сражается сейчас 
в одном строю, защищая наших 
граждан и границу Российской 
Федерации», — сказал он.

Путин отметил, что за по-
следнее время многое сдела-
но для укрепления государ-
ственной границы, особенно 
участков, которые фактически 
находятся в районах боевых 
действий. Так, пограничные 
органы укомплектованы до-
полнительным личным соста-
вом, современным вооружени-
ем и техникой. Путин призвал 
и дальше наращивать боевые 
возможности пограничных ор-
ганов, эффективность мобиль-
ных групп, причем не только на 
сухопутных участках, но и на 
морских направлениях. «Преж-
де всего, разумеется, это каса-
ется сегодня Черного моря», — 
указал он.

Еще одна глобальная задача 
для ФСБ — обеспечение эконо-

мической безопасности и про-
тиводействие коррупции. «Осо-
бое внимание уделить сфере 
гособоронзаказа, реализации 
национальных проектов, феде-
ральных и региональных про-
грамм», — сказал президент. Он 
рассказал, что утром разгова-
ривал с членами правительства 
по отдельным большим проек-
там. По его словам, дополни-
тельные санкции требуют и до-
полнительных усилий в сфере 
безопасности. Глава государ-
ства считает, что какие-то санк-
ции могут сдвинуть сроки на-
циональных проектов, но, без-
условно, они будут реализо-
ваны. 

Президент также поручил 
расширить возможности пре-
вентивного реагирования на 
цифровые угрозы. «Количество 
атак на нашу информационную 
инфраструктуру, вы об этом, 

безусловно, знаете, растет», — 
отметил он.

Обращаясь к участникам 
коллегии, Путин подчеркнул, 
что сотрудники ФСБ выполняют 
особые задачи, в том числе слож-
ные и нестандартные, зачастую 
связанные с риском для здоро-
вья и жизни. «Граждане России 
рассчитывают на вашу надеж-
ность и профессионализм. Убе-
жден, что каждый из вас будет 
достойно решать поставленные 
задачи, чтобы оправдать дове-
рие народа России», — заключил 
президент. Он пожелал сотруд-
никам ФСБ успехов в их напря-
женной работе, высокое значе-
ние которой заключается в обес-
печении прочного суверенитета 
России, защите прав и свобод ее 
граждан.  
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А К Ц Е Н Т

Особое внимание уделить 
сфере гособоронзаказа, реализации 
национальных проектов, федеральных 
и региональных программ

Между тем
Удостоверения ветерана 
боевых действий будут 
выдавать и в пластике
Михаил Мишустин утвердил воз-

можность оформления удостове-

рений ветерана боевых действий 

в виде пластиковой карты с элек-

тронным носителем информации. 

Их будут выдавать уполномочен-

ные кредитные организации по 

заявлению граждан. Пластиковое 

удостоверение станет дополне-

нием к бумажному. В нем совме-

стят возможности социальной 

карты региона, банковской карты 

и документа, подтверждающего 

статус ветерана и права на полу-

чение социальных льгот, полага-

ющихся по закону.
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Международный форум «Россия — спортивная держава» в 2025 году 

пройдет в сентябре-октябре в Самаре. Распоряжение об этом подписал 

президент Владимир Путин. Обеспечить проведение форума поручено 

правительству Российской Федерации. Ранее глава государства подпи-

сал распоряжение, определяющее время и место проведения форума 

«Россия — спортивная держава» в текущем году. В нем указывалось, что 

мероприятие пройдет в сентябре-октябре этого года в Уфе. Стоит напо-

мнить, что форум «Россия — спортивная держава» проводится 

с 2009 года, его принимали Москва, Казань, Саранск, Якутск, 

Чебоксары,  Доброград, Ульяновск, Нижний Новгород и Кузбасс. 

В 2023 году мероприятие проходило в Перми.

Президент пожелал сотрудникам 
ФСБ успехов в их напряженной 
работе. 
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ОЦЕНКИ Политологи 
обсудили итоги выборов 
президента

Лидер и бренды

Дмитрий Гончарук

Прошедшие президентские выборы во многом стали 
референдумом о поддержке действующего лидера. При 
этом партиям предстоит откорректировать свои стра-
тегии к думским выборам 2026 года.  В этом сошлись 
участники круглого стола, который состоялся во втор-
ник на площадке Фонда развития гражданского обще-
ства (ФоРГО).

«Кампания, очевидно, носила референдумный ха-
рактер, это было подтверждение кандидатуры Влади-
мира Путина. Тем не менее в выборах принимали уча-
стие представители парламентской оппозиции, и по-
литологи обсуждали, кто займет второе место», — ска-
зал президент ФоРГО Константин Костин.

Мотив патриотической консолидации стал залогом 
колоссальной явки и высокой поддержки Владимира 
Путина. Хотя он участвовал в кампании как самовы-
движенец, но все равно ассоциируется с партией вла-
сти, что скажется и на рейтинге «Единой России», по-
лагает Костин. «Сейчас она пользуется беспрецедент-
ной поддержкой населения, и им важно сохранить эти 
показатели к выборам (в Госдуму) 2026 года», — доба-
вил он.

По оценке эксперта, КПРФ смогла выйти на второе 
место, несмотря на выдвижение такого не самого из-
вестного массам по-
литика, как Нико-
лай Харитонов. Но 
к думским выборам 
коммунистам при-
дется приложить 
намного больше 
усилий, чтобы 
остаться вторыми.

«Справедливая 
Россия — За правду» 
не выдвигала свое-
го кандидата в пре-
зиденты, а поддер-
жала Путина, при 
этом партия может постараться учесть ошибки конку-
рентов на выборах в парламент. Что касается «Новых 
людей» и Владислава Даванкова, то они показали на-
личие стабильного электората  — от 7 до 10 процентов 
в крупных городах. «Это не либеральные, но прогрес-
сивные жители крупных городов. К выборам в Госду-
му им надо сплотить этот электорат», — считает глава 
ФоРГО.

Последнее место кандидата от ЛДПР Леонида Слуц-
кого он объясняет тем, что лицом партии был Влади-
мир Жириновский, но его больше нет. «Никакая ней-
росеть, никакие лозунги не покажут, что дело Жири-
новского живет. Именно бренд Жириновского тащил 
за собой ЛДПР, а не наоборот», — пояснил Костин.

Результат, полученный действующим президентом, 
— это в целом одобрение того, что было сделано за все 
предыдущие годы, уверен руководитель научного со-
вета Центра политической конъюнктуры Алексей Чес-
наков. Теперь, по его словам, надо дождаться майских 
указов и кадровых назначений в правительстве и адми-
нистрации президента.

А для парламентских партий главное теперь — кор-
рекция стратегий к выборам-2026, считает Чеснаков. 
«Если они будут с таким же уровнем понимания под-
ходить к стратегиям на выборах в Госдуму, боюсь, их 
перспективы могут оказаться менее благостными, чем 
они себе вырисовывают», — пояснил эксперт. Он отме-
тил высокий уровень мобилизации избирателей, до-
стигнутый благодаря усилиям «ЕР». А вот для ЛДПР и 
КПРФ начинается кризисный период, считает Алексей 
Чеснаков.

Очевидно, что в обществе выборы ощущались как 
«событие общей судьбы», от которого зависит буду-
щее, заявил зампред Общественного штаба по наблю-
дению за выборами в Москве Александр Асафов. Он 
обратил внимание на то, что кампания прошла прак-
тически без применения каких-либо «черных» тех-
нологий. «Даже те деструктивные действия, которые 
связаны с зеленкой в урнах и так далее, дополнительно 
мотивировали избирателя», — убежден Асафов.    

ТЕХНОЛОГИИ  Минцифры 
«готовит» госуслуги 
к следующему 
учебному году

Школьная пора

Юлия Гуреева

Минцифры и минпросвещения приведут структуру 
данных, обрабатываемых в региональных системах ве-
дения электронных журналов и дневников, к единому 
стандарту.

В их состав включат информацию о посещаемо-
сти, успеваемости, аттестатах, участии в олимпиадах, 
кружках и секциях, а также о ГТО, волонтерстве и дру-
гих достижениях, 
которые могут по-
влиять на поступ-
ление в колледжи 
и вузы, сообщили в 
минцифры.

Там добавили, 
что в ходе работы со 
сведениями будет 
применяться тех-
нология «витрины 
данных»: сведения, 
которые хранятся в 
региональных элек-
тронных журналах 
и дневниках, можно будет использовать через госу-
слуги. При этом, когда пользователь завершит сессию, 
сохраняться на портале они не будут.

Также на портале появилась форма для создания 
черновика заявления в первый класс. Родители буду-
щих школьников смогут сохранить его в личном каби-
нете, а система напомнит о начале записи.

Создание заявления занимает мало времени, по-
скольку большая часть полей заполняется автомати-
чески. 

При этом каждая школа сама определяет дату нача-
ла открытия записи, однако произойти это должно до 1 
апреля. Само же заявление можно подать до 30 июня, а 
в период с 6 июля по 5 сентября есть возможность вы-
брать любое другое образовательное учреждение.

«Ребенка зачислят, если там остались свободные 
места. В случае отказа обратитесь в орган управления 
образованием», — сказали в министерстве.

Рассмотрение заявок происходит в течение трех ра-
бочих дней после окончания приема заявок. Соответ-
ствующее уведомление появится в личном кабинете.   

На портале 
появилась форма 
для создания 
черновика 
заявления 
в первый класс

В обществе 
выборы ощуща-
лись как событие 
общей судьбы, 
от которого 
зависит будущее
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ГЕРОИ

ЕЩЕ ОДИН ОРДЕН ЗА ТАНК «АЛЕША»

Иван Петров

М
ногие помнят подвиг 
российского танково-
го экипажа с позывным 

Алеша. Он в одиночку выкатил-
ся против бронеколонны укра-
инских войск и вышел победи-
телем из неравного поединка. 
Но мало кто знает, что этого по-
двига могло и не случиться. По-
скольку командир танкового 
экипажа мог ранее погибнуть. 
Но, к счастью, рядом с ним в тот 
момент оказался другой герой, 
который прикрыл командира 
своим телом и спас ему жизнь. 

К чести танкиста об этом по-
ступке подчиненного он не за-
был. И когда в Кремле Верхов-
ный главнокомандующий Вла-
димир Путин награждал ко-
мандира танка «Алеша» Алек-
сандра Левакова, тот вспомнил 
и про героя, спасшего ему ранее 
жизнь. И рассказал о нем главе 
государства. Президент дал по-
ручение найти смелого бойца,  
и на днях заслуженная награда 
нашла и этого героя.  

Сергей Соленов пошел на 
фронт добровольцем, где полу-
чил позывной Колючий. 

«Находясь на передовой в со-
ставе добровольческого фор-
мирования, Сергей Соленов об-
наружил над командиром взво-
да лейтенантом Александром 
Леваковым зависший беспи-
лотник ВСУ. Увидев произведен-
ный в непосредственной близо-
сти сброс гранаты с дрона, он, 
не задумываясь, закрыл своим 
телом командира, тем самым 
спас ему жизнь. Благодаря му-
жественному поступку Сергея 
Александр Леваков продолжил 
командовать личным составом, 
и его подразделение выполнило 
боевую задачу, а в последующем 
в составе экипажа танка «Але-
ша» Александр Леваков совер-
шил небезызвестный подвиг», — 
рассказали в военном ведомстве.

Соленов был приглашен в во-
енкомат, где его наградили ор-
деном Мужества. Награду вру-
чил военный комиссар Преоб-
раженского района Москвы 
полковник Сергей Тригилев. 

«Указом Президента России 
за мужество и отвагу, проявлен-
ные при исполнении профес-
сионального долга, наградить 
орденом Мужества Соленова 
Сергея Борисовича», — зачитал 
указ военный комиссар. 

«Конечно, мне было приятно 
получить столь высокую награ-
ду. Но это стало для меня неожи-
данностью. Я просто выполнял 
свой воинский долг. Думаю, Ле-
ваков поступил бы также. Я счи-
таю, что все было закономерно, 
Левакову нельзя было постра-
дать в той ситуации, иначе он не 
проявил бы свой командирский 
характер», — поделился после це-
ремонии награждения Сергей.  

«Особенно приятно было, 
что Леваков приехал на мое на-
граждение и пожал мне руку, 
похлопал по плечу, сказал, что 
награда абсолютно заслужен-
ная», — добавил боец. 

Вот как вспоминает собы-
тия того дня сам герой. «Мы 
находились в тыловом районе, 

когда к нашему месту дисло-
кации приехал командир взво-
да Александр Леваков, позыв-
ной Ласка. Я его тогда еще не 
знал. Он зашел в расположение 
и сразу спросил — кто поедет на 
передок. Я откликнулся одним 
из первых, сформировалась 
группа, и мы отправились на 
передний край выполнять бое-
вую задачу. По прибытии на ме-
сто Леваков как настоящий ко-
мандир заботился о личном со-
ставе, постоянно передвигал-
ся между позициями, проверял 
нас, оборудование наших укры-
тий», — рассказал Соленов. 

«Спустя какое-то время, 
когда Леваков был рядом с на-
шим окопом, я услышал ха-
рактерное жужжание, кото-
рое длилось несколько минут 
не переставая. Понимая, что 
это квадрокоптер, мы попыта-
лись укрыться в лесополосе под 
деревом, чтобы сверху было 
сложнее нас обнаружить. Затем 
я услышал глухой звук рядом с 
собой, сразу увидел упавшую 
гранату и успел только отвер-
нуться от нее лицом и закрыть 
собой командира взвода. После 
взрыва на мгновение потерял 

сознание. Очнулся уже от слов 
Левакова: «Колючий, ты как?». 
Я пришел в себя, осмотрел свои 
руки, ноги, тело — все было в 
крови», — вспоминает боец.

«Я сказал командиру: «Лас-
ка, я трехсотый». Он, человек 
с чувством юмора, сразу на-
чал меня подбадривать. «Дер-
жись. Ты же командиру жизнь 
спас, тебе Героя России дадут 
теперь». Я лишь ответил ему, 
что мне сейчас не до шуток. По-
сле этого ко мне подбежал со-
служивец, разрезал штанину, 
обработал рану, перебинто-
вал ногу и увидел, что вторая 
нога тоже в осколках и крово-
точит. Мне разрезали вторую 
штанину, вкололи обезболива-
ющее, обработали раны и под-
готовили к эвакуации. Одна-
ко из-за продолжающегося со 
стороны украинских национа-
листов минометного обстрела 
наших позиций эвакуировать 
сразу не получилось. Меня по-
грузили на плащ-палатку и от-

тащили для последующей эва-
куации, после чего доставили 
в полевой госпиталь. Всю необ-
ходимую помощь оказали там, 
а после направили в военный 
госпиталь, где я и проходил ле-
чение», — рассказал Колючий, 
добавив, что только благодаря 
боевым товарищам не потерял 
много крови и смог оставаться 
в сознании до самого операци-
онного стола. 

«Уже после операции вра-
чи сказали, что осколков было 
очень много и что я родился в 
рубашке. После этого случая, 
находясь на лечении, я много 
раз пытался найти Левакова, но 
кроме позывного ничего не знал 
о нем. В госпитале о нем тоже 
ничего не знали, поэтому даже 
отчаялся уже. Но вдруг раздался 
звонок. Голос в телефоне гово-
рил: «Привет, ты узнал меня?». 
Я ответил, что мне многие зво-
нят, сейчас не узнал, кто это. И 
тут я услышал: «Я Ласка!». Ра-
дости моей не было предела. 
Мы обменялись контактами 
и дальше поддерживаем связь 
друг с другом», — рассказал 
Сергей Соленов. 

«Недавно мне позвонил во-
енком Преображенского рай-
она Москвы полковник Сергей 
Тригилев, сказал, что пригла-
шает меня на награждение. Я 
сначала даже не понял куда и 
для чего меня вызывают. А когда 
приехал — мне довели указ пре-
зидента России о присвоении 
мне ордена Мужества», — за-
ключил награжденный. 

А вот как вспоминает этот 
подвиг боевого товарища сам 
командир экипажа «Алеша»: 

«В тот момент, когда все слу-
чилось, мы стояли с Колючим 
рядом и услышали это жужжа-
ние. Все случилось очень бы-
стро. Сергей принял на себя все 
осколки, мне только один до-
стался. Он мне просто подарил 
жизнь! А он мне говорит: «Ну а 
как по-другому может быть?». 
Боевое братство дороже всего. 
Когда я очнулся, увидел, что мы 
уже лежим с Колючим. Спро-
сил, как Сергей себя чувству-
ет, а он мне из темноты: «Саня, 
я трехсотый». Ну, думаю, хоро-
шо, что он жив. Когда он мне от-
ветил, мы посмеялись, вроде, 
обошлось. Когда появилась воз-
можность, мы Колючего эваку-
ировали с поля боя. Ранение мое 
было не столь серьезным, как 
у него. Из боя я не вышел. Все 
благодаря ему». 

Напомним, за героический 
бой танкист Александр Лева-
ков и еще двое членов экипажа 
«Алеша» ранее получили золо-
тые звезды Героев России. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На Авдеевском направлении наши штурмовые подразделения,  успешно продвигающиеся на запад, от ударов с воздуха надежно прикрывают расчеты зенитных ракетных комплексов. 

Танк с позывным «Алеша» прославился на весь мир, в одиночку разбив бронеколонну западной техники в зоне СВО.

Сергей Соленов (слева) удивился, когда его пригласил военком 
Преображенского района Москвы Сергей Тригилев.

А К Ц Е Н Т

Увидев произведенный в непосред-
ственной близости сброс гранаты, 
он, не задумываясь, закрыл своим телом 
командира, тем самым спас ему жизнь

МИНОБОРОНЫ

В ГРАНИЧАЩИХ С БЕЛГОРОДЧИНОЙ РАЙОНАХ УНИЧТОЖАЮТ ДИВЕРСАНТОВ ВСУ

Юрий Гаврилов

В
чера в стране отме-
чали День моряка-
подводника. На базе 
ВМФ в  Кронштад-
те к этому событию 
приурочили вруче-
н и е  к о р а б е л ь н ы х 
чаш экипажам луч-
ших российских ло-

док. В их числе есть моряки, от-
личившиеся при решении за-
дач специальной военной опе-
рации. Церемонию провел Ге-
рой России адмирал Александр 
Моисеев, которого впервые 
представили как исполняюще-
го обязанности главкома Воен-
но-морского флота России. 

Моисеев — участник дальних 
походов. До нового назначения 
он командовал Северным фло-
том. Под его руководством в 
разное время был успешно про-
веден целый ряд испытаний но-
вейшего морского оружия. 

Так, 7 июля 1998 года имен-
но Моисеев дал команду на пуск 
из акватории Баренцева моря 
с борта атомохода К-407 бал-
листической ракеты, которая 
впервые из подводного поло-
жения вывела на низкую око-
лоземную орбиту два космиче-
ских спутника.

Флотоводца дважды удо-
стаивали ордена Мужества. В 
1994 году Моисеева наградили 
за первый в истории РФ поход 
к Северному полюсу на атом-
ной подлодке «Карелия». Вто-
рой орден Мужества он полу-
чил в 2008-м за руководство 
переходом атомной подлодки 
«Рязань» с Северного на Тихо-
океанский флот подо льдами 
Арктики. 

В общем, наш ВМФ оказался 
в руках очень достойного и ав-
торитетного адмирала.

Вчера же в Минобороны Рос-
сии весь день рассказывали о 
ликвидации в граничащих с 
Белгородчиной районах Укра-
ины диверсионно-разведыва-
тельных групп ВСУ и их боевой 
техники. Эти сообщения сопро-
вождались кадрами объектив-
ного контроля.

В частности, было представ-
лено видео того, как разведчи-
ки группировки войск «Запад» 
обнаружили украинских неона-
цистов в лесном массиве непо-
далеку от границы РФ. «Высоко-
точным упреждающим ударом 
подразделениями группировки 
скопления живой силы и техники 
противника были своевременно 
уничтожены», — проинформиро-
вали в Минобороны России.

В другом сообщении гово-
рилось об ударе авиационны-
ми бомбами с универсальным 
модулем планирования и кор-
рекции по пункту временной 
дислокации украинских дивер-
сантов в населенном пункте Ры-
жевка Сумской области. 

Еще в одном — о снайперской 
работе экипажей российских 
танков Т-72Б3. Ведя огонь с за-
крытых огневых позиций и кор-

ректируя стрельбу с помощью 
получаемых с дронов сведений, 
они поразили артиллерийские и 
минометные расчеты ВСУ в при-
граничном районе неподалеку 
от населенного пункта Нехоте-
евка в Белгородской области. 

За неудачи на земле против-
ник пытался отыграться терро-
ристическими атаками на наши 
мирные объекты с воздуха. Во 
вторник Минобороны России 
несколько раз сообщало о пере-
хвате расположенными на Бел-
городчине дежурными сред-
ствами ПВО украинских бес-
пилотников и снарядов реак-
тивной системы залпового огня 
RM-70 Вампир.

К сожалению, сбить все 
такие цели не получилось — 
несколько дронов и снарядов 
достигли конечных точек. По-
страдали люди, жилые строе-
ния, объекты инфраструктуры. 
В частности, центральная боль-
ница и школа в Грайворонском 
округе Белгородской области.

На фронте о варварских ата-
ках ВСУ хорошо знают. Наши 
бойцы делают все, чтобы ото-
двинуть линию боевого сопри-
косновения как можно дальше 
от российских границ. На ряде 
направлений СВО это получа-
ется очень неплохо.

В  М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали, что за минувшие 
сутки было улучшено положе-
ние по переднему краю и заня-
ты более выгодные рубежи и по-
зиции на Купянском и Донец-
ком направлениях.

Под Авдеевкой бойцы груп-
пировки войск «Центр» не толь-
ко продвинулись на запад, но и 
освободили населенный пункт 
Орловка в ДНР. 

По последним данным на-
ших военных, на Белгородском 
н а п р а в л е н и и  р о с с и й с к и е 
подразделения в результате 
ударов авиации и огня артилле-
рии по скоплениям живой силы 
и техники ВСУ в приграничных 
районах Украины рядом с на-
селенным пунктом Козинка на 
Белгородчине противник по-
терял до 40 человек, две бое-
вые машины пехоты и три авто-
мобиля.

Российские средства ПВО 
за минувшие сутки уничтожи-
ли 143 украинских беспилотни-
ка. Наши зенитчики-ракетчики 
сбили 38 реактивных снарядов 
систем залпового огня HIMARS, 
«Ольха», «Град» и Vampire.  

А К Ц Е Н Т

Под Авдеевкой бойцы группировки 
войск «Центр» не только продвинулись 
на запад, но и освободили донецкий 
населенный пункт Орловка 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЗАПАДУ НУЖНО, ЧТОБЫ УКРАИНА ВОЕВАЛА С РОССИЕЙ ЕЩЕ ХОТЯ БЫ ГОД
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба
Прошлую неделю впору назвать 

«знаковой» в том смысле, что она 

ознаменовала переход к новому 

этапу войны. 

Напомним, что еще 6 марта пред-

ставитель госдепа США Мэттью 

Миллер заявил: у ВСУ припасено 

для русских «несколько сюрпри-

зов». Эксперты тут же взялись об-

суждать, что может преподнести 

нам Украина на фоне снарядного 

голода, отсутствия подготовлен-

ных резервов и огромных потерь в 

людях, артиллерии и технике? 

В итоге сошлись во мнении — 

«сюрпризами» сможет стать тер-

рористическая активность укра-

инских спецслужб, а также нара-

щивание ударов с помощью БПЛА 

по объектам в Крыму и по пригра-

ничным областям России. 

Собственно, так и произошло. 

Украина действительно нарастила 

атаки дронов на наши территории, 

доведя общее число запусков до 

сотни в сутки. Одновременно на-

чались неизбирательные артилле-

рийские обстрелы из РСЗО наших 

приграничных городов — Белгоро-

да, Гайворона и ряда других. 

За сутки до выборов президента 

РФ последовал «главный сюрприз» 

— масштабная операция Главного 

управления разведки Украины по 

вторжению на территорию РФ. 

Ее замысел был стратегическим — 

неожиданной атакой украинского 

спецназа, Сил спецопераций и 

сформированных ГУР отрядов 

российских коллаборационистов 

захватить участок границы и при-

граничные села на так называе-

мом Теткинском выступе в Кур-

ской области. 

Диверсанты надеялись его 

«срезать», чтобы потом там укре-

питься и втянуть наши войска в 

бои в чрезвычайно неблагоприят-

ных для российского командова-

ния условиях. Дело в том, что все 

высоты вокруг Теткино являются 

хорошо укрепленными районами 

на территории Украины. 

Вторым направлением удара стал 

такой же выступ в районе дере-

вень Сподарюшино и Козинки в 

Белгородской области.

По замыслу командовавшего опе-

рацией руководителя ГУР Кирилла 

Буданова, налет туда диверсантов 

фактически открыл бы новый 

фронт и вынудил наше командова-

ние перебросить на эти направле-

ния резервы с Донецкого фронта, 

где ситуация для ВСУ становится 

все более критичной. 

К тому же демонстративный заход 

на территорию РФ в преддверии 

выборов, как надеялись в Киеве, 

стал бы пощечиной российскому 

руководству, тяжелым ударом по 

военной репутации России, не су-

мевшей защитить свои границы, и 

показателем того, что у Украины 

еще достаточно сил для активного 

противодействия русским. 

«Сюрпризы» случились. Но совер-

шенно не те, на которые рассчи-

тывали в Киеве и Вашингтоне. 

Российская граница оказалась хо-

рошо укреплена. А взаимодей-

ствие между военными из различ-

ных силовых структур РФ отлично 

отработанным.

Поэтому буквально с первых ми-

нут операция ГУР пошла не по пла-

ну. Вместо стремительного броска 

через границу украинские отряды 

попали под огневое поражение 

еще на подходе к ней. Свою задачу 

они не выполнили. 

Не выполнили они ее и на следую-

щий день, и через два дня, несмот-

ря на то, что Буданов бросал в бой 

все новые резервы, задействовав 

для их доставки даже «неприкос-

новенные» вертолеты из состава 

ССО. 

Завершилось это уничтожением 

одного из них и гибелью группы, 

находившейся на борту. 

В итоге только на пятые сутки од-

ной из групп Сил спецопераций 

Украины удалось зацепиться за 

окраину села Козинки в 200 мет-

рах от границы. 

За пять дней боев противник за-

действовал в атаках на Белго-

родском и Курском направлениях 

до 4500 человек, до 30 танков и 

не менее 40 орудий. Их потери со-

ставили не менее 1000 убитыми и 

ранеными, до 10 танков, 10 ору-

дий и РСЗО, 1 вертолет.

Раньше союзники Киева в Вашинг-

тоне, Лондоне и Париже подчер-

кивали, что выступают исключи-

тельно за освобождение, как они 

считают, украинских территорий 

(включая Крым). Теперь же ВСУ 

при полном согласии своих кура-

торов пытаются перенести бое-

вые действия в наше приграничье. 

Более того, натовское вооруже-

ние ежедневно применяется про-

тив российских городов и сел. 

Это означает, что Запад совершил 

переход на новый уровень эскала-

ции, поддержав неограниченное 

расширение масштабов конфлик-

та на Украине.

Не исключено также, что в услови-

ях тяжелой для ВСУ ситуации на 

фронте Запад, снимая все табу, на-

деется таким образом простиму-

лировать украинцев на «тоталь-

ную войну» пока без превращения 

ее в мировую. 

Похоже, что полноценно воевать 

с нами Запад еще не готов — им ну-

жен хотя бы год, чтобы реани-

мировать свой ВПК, провести 

необходимые учения и перегруп-

пировку войск. 

На этот год Украина должна плот-

но связать Россию своей войной. 

А значит, по логике Запада, ника-

ких ограничений в действиях Кие-

ва больше быть не может.  

Подготовил Юрий Гаврилов.

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

По некоторым данным, в Сумской 
области недалеко от границы с РФ 
сбили украинский вертолет Ми-24.
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ЧП Продолжается операция по спасению горняков, 
оказавшихся под завалами золотодобывающей шахты

125 метров под землей
Сергей Набивачев, 
«Российская газета», 
Амурская область

Н
а золотодобывающем 
руднике «Пионер» в Зей-
ском районе Амурской 

области произошел обвал. В 
шахте остались отрезанными 
от мира 13 человек. На момент 
написания этого материала их 
судьба оставалась неизвестной.

Надежду внушает то, что на 
глубине 125 метров, где нахо-
дятся горняки, работает венти-
ляция и воздух в шахту посту-
пает. Шанс на то, что его хватит 
для того, чтобы дождаться спа-
сения, есть. 

ЧП случилось вечером 18 
марта. Сразу же начались спа-
сательные работы. Отметим, 
они продолжались всю ночь и 
не прекращаются ни на минуту. 
Вскоре к сотрудникам предпри-
ятия присоединились спасатели 
из якутского города Нерюнгри 
— он находится не так далеко. 
Затем подоспели специалисты 
из Хабаровска. В путь выдвину-
лись спасатели из Приморья. А 
сотрудники МЧС России из Куз-
басса были готовы прийти на 
выручку в случае необходимо-
сти, находясь в резерве. В Амур-
ской области был введен регио-
нальный режим чрезвычайной 
ситуации. Для оказания меди-
цинской помощи  были моби-
лизованы силы системы здраво-
охранения региона, в Приаму-
рье подготовили бригады регио-
нального центра медицины ка-
тастроф для эвакуации постра-
давших, в том числе с использо-
ванием санитарной авиации.

«Для спасения людей моби-
лизованы все силы и средства 
региона. Наша задача — грамот-
но и профессионально органи-
зовать аварийно-спасатель-
ные работы», — сказал губерна-
тор Амурской области Василий 
Орлов. 

Все 13 горняков — сотрудни-
ки компании-подрядчика, спе-
циализирующейся на горно-
проходческих и горнокапиталь-
ных работах. Амурчан среди них 
нет — это вахтовики из разных 

регионов России. Почти полови-
на из них приехали на работу из 
Башкирии. 

«Мы связались с родствен-
никами всех рабочих — со всеми 
на связи, работают психологи, 
мы готовы оказать им всю необ-
ходимую помощь», — сообщил 
«РГ» представитель рудника. 
Если родные шахтеров приедут 
в Амурскую область, их готовы 
поселить в пунктах временного 
размещения и гостиницах. 

Собеседник добавил, что на 
руднике устанавливается допол-
нительная вентиляция, ведет-
ся монтаж трансформаторной 
подстанции и насосной уста-
новки для откачки воды. В спаса-
тельных работах задействовано 
более 100 человек. Все силы бро-
шены на спасение людей. 

Начальник ГУ МЧС России по 
Амурской области Игорь Смир-
нов сообщил, что на базе регио-

нального главка был развернут 
постоянно действующий опера-
тивный штаб. Из Благовещенска 
на место происшествия прибы-
ла оперативная группа Главного 
управления, в составе которой 
психолог. 

Отметим: объем завалов из-
начально составлял около де-
вяти тысяч кубических мет-
ров. По последнему на момент 
подготовки материала сообще-
нию МЧС России, было вывезе-
но около трех тысяч кубомет-
ров грунта из транспортного 
уклона.

По факту происшествия в СУ 
СК России по Амурской области 
возбудили уголовное дело по ста-
тье 216 УК РФ (нарушение требо-
ваний безопасности при ведении 
работ). Следственная группа с 
участием следователей-крими-
налистов СК России изучает ме-
сто происшествия. Проводятся  
допросы свидетелей и тех, кто 
отвечает за соблюдение правил 
безопасности. Кроме того, изъ-
ята вся необходимая документа-
ция. Прокуратура Амурской об-
ласти взяла на контроль рассле-
дование этого уголовного дела. 
На месте происшествия рабо-
тает первый заместитель главы 
ведомства Денис Герасимов, он 
занимается координацией дей-
ствий правоохранителей. •

А К Ц Е Н Т

Надежду внушает то, что на глубине 
125 метров, где находятся горняки, 
работает вентиляция 
и воздух в шахту поступает

ПОЛОЖЕНО 
ПО СТАТУСУ

Получить удостовере-
ние многодетной се-
мьи можно будет в ор-

ганах соцзащиты или в других 
организациях, которые будут 
уполномочены регионами на 
выдачу таких удостоверений. 

Многодетным семьям будет 
гарантировано предоставле-
ние государственных пособий 
и выплат в связи с рождени-
ем и воспитанием детей, под-
держка в сфере трудовых от-
ношений. 

Многодетным родителям 
предоставляется право на по-
лучение дополнительного про-
фессионального образования, 
а многодетным матерям — на 
досрочное назначение стра-
ховой пенсии. Кроме того, га-
рантируется право на бесплат-
ное посещение музеев, парков 
культуры и отдыха, выставок 
на территории всей страны. 

Также гарантируется 
предоставление льгот по опла-
те жилья и коммунальных 
услуг в размере не ниже 30% 
от установленного размера 
оплаты в регионе проживания 
семьи. 

Регионам рекомендовано 
принять ряд дополнительных 
решений: в том числе обеспе-
чить обучающимся из много-
детных семей бесплатный 
проезд, питание, школьную 
и спортивную форму. Регио-
ны также должны помогать в 
улучшении жилищных усло-
вий и предоставлении земель-
ных участков многодетным. 

Кроме того, указом преду-
смотрено создание банка дан-
ных по многодетным семьям, 
что позволит избежать предо-
ставления документов, под-
тверждающих статус много-
детной семьи при назначении 
мер поддержки, а также про-
активно информировать о до-
ступных мерах поддержки, от-
метили в минтруде.

Напомним, за последние 10 
лет число многодетных семей 
в России увеличилось в два 
раза. Количество многодетных 
семей с тремя и более детьми 
составило 2,3 миллиона. В них 
воспитывается порядка 7,4 
млн детей. •
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Рекорды 
президентских выборов
Выборы президента России, со-
стоявшиеся 15—17 марта 2024 
года, без преувеличения ста-
ли историческими и беспреце-
дентными. Установлены сразу 
несколько рекордов.

Прежде всего была зафик-
сирована рекордная явка — 
77,44%. Даже в 1991 году, когда 
наша страна была на пороге 
кардинальных перемен, когда 
аполитичных граждан практи-
чески не осталось, явка на вы-
борах президента РСФСР была 
меньше.

Конечно, у нынешней высо-
кой явки есть сразу несколько 
причин.

Во-первых, выборы длились 
три дня вместо одного.

Во-вторых, использовалась 
система дистанционного элек-
тронного голосования.

Оба этих нововведения по-
явились после начала панде-
мии для предотвращения рас-
пространения инфекции на из-
бирательных участках. Такие 
изменения очень понравились 
многим людям, поскольку неко-
торым было удобнее голосовать 
в пятницу или в субботу, а не в 
воскресенье, некоторым было 
удобнее делать это дистанци-
онно без всяких очередей. И по 
многочисленным просьбам гра-
ждан было решено сохранить 
трехдневное голосование и ДЭГ 
после окончания пандемии.

В-третьих, отличительной 
чертой прошедших президент-
ских выборов стало то, что в 
них участвовало очень много 
молодых людей.

15 марта, проголосовав в 
Ижевске, я встречался со сту-
дентами Глазовского государ-
ственного инженерно-педаго-
гического университета. И все 
бывшие на встрече студенты 
заявили, что намерены участ-
вовать в голосовании, как и 
миллионы других молодых 
людей. Во многом это связа-
но с тем, что большая часть не-
давнего Послания президен-
та Федеральному Собранию 
была обращена к молодежи. В 
частности, Владимир Путин 
предложил ряд националь-
ных проектов, касающихся в 
том числе людей, родивших-
ся в 90-е и в нулевые годы. Это 
проекты «Семья», «Молодежь 
России», «Кадры». Они вызва-
ли большой интерес в молодеж-
ной среде и, несомненно, по-
влияли на явку молодых людей.

В-четвертых, трудовые кол-
лективы тоже активно участво-
вали в этом голосовании.

Напомню, что еще 5 февра-
ля на Всероссийском совеща-
нии председателей первичных 
профсоюзных организаций об-
щероссийских профсоюзов — 
членов ФНПР, где присутство-
вали более 800 профлидеров, 
было принято решение о скоор-
динированном участии трудо-
вых коллективов в президент-
ских выборах и о поддержке 
кандидатуры Владимира Пути-
на. В результате мы наблюдали, 
как всем составом пришел на 
избирательный участок коллек-
тив Тимлюйского цементного 
завода в поселке Каменск в Бу-
рятии, как все вместе голосова-
ли сотрудники одной из круп-
нейших компаний Екатерин-
бурга «Сима-ленд», как вместе 
прибыли на выборы артисты 
ансамбля «Енисейские зори» 
в Красноярске. И подобные 
примеры были по всей стра-
не. Таким образом, мы можем 
констатировать, что в России 
фактически возрождается сози-
дательная традиция голосова-
ния рабочими, культурными и 
спортивными коллективами.

Но, разумеется, самая глав-
ная причина высокой явки, на 
мой взгляд, — это давление на 
нашу страну со стороны кол-
лективного Запада, максималь-
но сильное за всю историю 
современной России. В данных 
условиях граждане нашей стра-
ны еще сильнее сплотились во-
круг Владимира Путина и про-
водимого им курса.

В итоге действующий пре-
зидент получил около 76 мил-
лионов голосов. Это более 87% 
людей, принявших участие в 
выборах, или две трети граждан 
России, имеющих право голоса, 
то есть нашего кандидата под-
держало квалифицированное 
большинство россиян. И это еще 
один рекорд за 33-летнюю исто-
рию Российской Федерации.

Граждане нашей страны по-
казали и Западу, и всему миру, 
что курс на защиту суверени-
тета России — это не позиция 
одного или нескольких чело-
век, а позиция абсолютного 
большинства российского на-
рода. •

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033 

— Видео с места происшествия 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2767745

— Публикацию комментирует 
Владислав Гриб
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МЕЖДУ ТЕМ

В Дальневосточном управлении Ростехнадзора сообщили, что в июне 

2023 года ведомство находило нарушения требований безопасности на 

руднике. Его руководство привлекли к административной ответственно-

сти по части 1 статьи 9.1 КоАП РФ о нарушении требований промышлен-

ной безопасности или условий лицензий на осуществление деятельно-

сти в области промбезопасности опасных производственных объектов.

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды 

кандидатов и расходовании 
этих средств  (по состоянию 

на 12 марта 2024 года)
В избирательный фонд С.Н. Бабурина поступило 6 251 000 руб-

лей. Из них 2 950 000 рублей составили пожертвования юридических 
лиц. Это АО «ВОЛЖСКИЙ  АЛЬЯНС» (2 000 000 руб.), АО «ОЗ «МИКРОН» 
(950 000 руб.).

Израсходовано 4 990 724,14 рубля, в том числе произведено 14 пла-
тежей на общую сумму 2 844 500 рублей на оплату других работ/услуг 
и другие расходы на сбор подписей.

В избирательный фонд А.Г. Баташева поступило 211 050 рублей. 
Из них 183 050 рублей составило пожертвование от одного гражданина 
(которое превысило 20 тыс. руб.).

Израсходовано 202 850 рублей, в том числе 149 050 рублей на изго-
товление и распространение печатных материалов.

В избирательный фонд А.В. Богданова поступило 625 018 рублей.
Израсходовано 624 870 рублей, в том числе 260 000 рублей на другие 

расходы на сбор подписей.
Возвращено 148 рублей пропорционального возврата неизрасходо-

ванных средств кандидату. 

В избирательный фонд В.А. Даванкова поступило 369 011 601,01 
рубля. Из них 128 500 000 рублей составили пожертвования от юри-
дических лиц. Это АО «ФАБЕРЛИК» (26 000 000 руб.), ООО МИКРО-
ФИНАНСОВАЯ КОМПАНИЯ «МЕЖДУНАРОНЫЙ ЦЕНТР КРЕДИТОВА-
НИЯ» (25 000 000 руб.), ООО «СОЮЗ АВТОДОР» (25 000 000 руб.), ООО 
«МЕЙЗОМ» (15 000 000 руб.), ООО «ФИКСРЭЙ» (15 000 000 руб.), 
ЗАО «ХЛОПКОВАЯ БАЗА» (12 000 000 руб.), ООО «КАРДИОМЕД» 
(6 000 000 руб.), ООО «УНИКХЕЛЗ» (2 500 000 руб.), ООО «МЕДФРЕНДС» 
(2 000 000 руб.). 21 500 000 рублей составили пожертвования от 12 гра-
ждан (которые превысили 20 тыс. руб.)

Израсходовано 368 190 000,01 рубля, в том числе произведе-
но 102 платежа на общую сумму 365 175 195,36 рубля на изготовление 
и распространение печатных и иных агитационных материалов и опла-
ту других работ/услуг, агитацию через организации телерадиовещания, 
проведение публичных предвыборных мероприятий.

В доход бюджета перечислен 1 601 рубль. 

В избирательный фонд С.А. Малинковича поступило 369 333 рубля.
Израсходовано 369 333 рубля, в том числе 150 000 рублей на другие 

расходы на сбор подписей.

В избирательный фонд Б.Б. Надеждина поступило 95 689 438,91 
рубля. Из них 19 242 374,19 рубля составили пожертвования от 203 гра-
ждан (каждое из которых превышало 20 тыс. руб.). 

Израсходовано 94 006 041,82 рубля, в том числе произведено 
168 платежей на общую сумму 52 095 595,46 рубля на финансовое обес-
печение сбора подписей, на другие расходы на сбор подписей, на оплату 
других работ/услуг, на изготовление и распространение печатных и иных 
агитационных материалов, на иные расходы на проведение избиратель-
ной кампании, проведение публичных предвыборных мероприятий.

Возвращено 1 521 837,15 рубля, из них 3 платежа гражданам, не ука-
завшим все реквизиты платежа, и 1 платеж несовершеннолетнему гра-
жданину, 100 рублей юридическому лицу, не указавшему все реквизиты 
платежа. В доход бюджета перечислено 891 092,44 рубля. 

В избирательный фонд В.В. Путина поступило 477 383 501,42 рубля. 
Из них 472 000 000 рублей составили пожертвования юридических лиц. 
Это Краснодарский фонд регионального сотрудничества (28 млн руб.), 
МГФ поддержки регионального сотрудничества и развития (28 млн руб.), 
МОФ регионального развития (28 млн руб.), Татарский ФПРСР (28 млн 
руб.), Красноярский ФПРСР (25 млн руб.), Новосибирский ФПРСР 
(24 млн руб.), Ханты-Мансийский ФПРСР (24 млн руб.), Башкорто-
станский фонд регионального развития (20 млн руб.), ВФП региональ-
ного развития (20 млн руб.), Приморский ФПРСР (20 млн руб.), Саха-
линский ФПРСР (20 млн руб.), Свердловский фонд поддержки регио-
нального сотрудничества и развития (16 млн руб.), АФПР (15 млн руб.), 
НФПР сотрудничества и развития (15 млн руб.), Самарский ФПРСР 
(15 млн руб.), Крымский фонд поддержки регионального сотрудни-
чества и развития (10 млн руб.), ЛОФ регионального развития (10 млн 
руб.), НФПР (10 млн руб.), Севастопольский фонд поддержки региональ-
ного сотрудничества и развития (10 млн руб.), Фонд поддержки будущих 
поколений (10 млн руб.), Пермский ФПРСР (8 млн руб.), Ставропольский 
ФПРСР (8 млн руб.), ТФ регионального развития (8 млн руб.), ЛФПРСР 
(7 млн руб.), Удмуртский ФПРСР (7 млн руб.), УФПРП (7 млн руб.), Орен-
бургский ФПРСР (6 млн руб.), Алтайский ФПРСР (5 млн руб.), БРОФ 
регионального развития (5 млн руб.), Владимирский ФПРСР (5 млн 
руб.), ВФ регионального развития (5 млн руб.), Омский ФПРСР (5 млн 
руб.), ПФПР сотрудничества и развития (5 млн руб.), Рязанский ФПРСР 
(5 млн руб.), Фонд поддержки регионального сотрудничества и раз-
вития ЧР (5 млн руб.), ФПРСР Калининградской области (5 млн руб.). 
5 250 000 рублей составили пожертвования от трех граждан (на сумму, 
превышающую 20 тыс. руб.).

Израсходовано 316 752 465,64 рубля, в том числе произведен 
101 платеж на общую сумму 301 270 124,98 рубля — на изготовление 
и распространение печатных и иных агитационных материалов, финан-
совое обеспечение сбора подписей, оплату других работ/услуг, проведе-
ние публичных предвыборных мероприятий, агитацию через организа-
ции телерадиовещания, агитацию через редакции периодических печат-
ных изданий. Общая сумма финансовых операций, не превышающих 
100 тыс. рублей, составила 15 482 340,66 рубля.

Возвращено средств, поступивших в установленном порядке, на 
общую сумму 77 383 501,42 рубля, из них — 72 100 000 рублей двум юри-
дическим лицам и 3 платежа трем гражданам.

В избирательный фонд Р.Л. Русских поступило 539 014,01 рубля. 
Из них 519 000 рублей составило пожертвование от гражданина на 
сумму, превышающую 20 тыс. руб.

Израсходовано 538 800 рублей. Из них 485 000 рублей на изготовле-
ние и распространение печатных и иных агитационных материалов.

В избирательный фонд И.В. Свиридовой поступило 166 015 руб-
лей. Из них 146 000 рублей составило пожертвование от гражданина на 
сумму, превышающую 20 тыс. руб.

Израсходовано 152 600 рублей. Из них 112 000 рублей на изготовле-
ние и распространение печатных и иных агитационных материалов.

В избирательный фонд Л.Э. Слуцкого поступило 214 783 761 рубль. 
Из них 2 500 000 рублей составили пожертвования от юридических лиц. 
Это ООО «СИЭМИ» (1 000 000 руб.), ООО «СИБИНВЕСТ» (1 000 000 руб.), 
АО «СТРАТЕГИИ-2000» (500 000 руб.). 9 099 500 рублей составили 
пожертвования от 22 граждан (на сумму, превышающую 20 тыс. руб.).

Израсходовано 212 936 160,22 рубля, в том числе произведе-
но 154 платежа на общую сумму 201 857 349,02 рубля на изготовление 
и распространение печатных и иных агитационных материалов, на опла-
ту других работ/услуг, агитацию через организации телерадиовещания, 
иные расходы на проведение избирательной кампании.

В доход бюджета перечислено 98 920 рублей. 

В избирательный фонд Н.М. Харитонова поступило 166 157 511,01 
рубля. Из них 21 500 000 рублей составили пожертвования от юриди-
ческих лиц ООО «ЧОП «АЛЬФА» (10 000 000 руб.), ООО «ЧОП «ТИТАН» 
(10 000 000 руб.), КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕ-
РАЦИИ, КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, 
КПРФ (1 500 000 руб.). 111 700 рублей составили пожертвования от 
2 граждан.

Израсходовано 165 976 293,19 рубля, в том числе произведен 
281 платеж на общую сумму 133 784 280,35 рубля на изготовление и рас-
пространение печатных и иных агитационных материалов, на оплату дру-
гих работ/услуг, на проведение публичных предвыборных мероприятий, 
на оплату услуг информационного и консультативного характера, аги-
тацию через организации телерадиовещания, агитацию через редакции 
периодических печатных изданий.

Возвращено 158 800 рублей, из них избирательному объединению, 
выдвинувшему кандидата, 58 800 рублей, юридическому лицу, не указав-
шему все реквизиты платежа, 100 000 рублей.

Эти сведения основаны на данных, предоставленных 
Центральной избирательной комиссией Российской Федерации, 

филиалом ПАО Сбербанк

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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Работы по спасению горняков 
из-под завалов продолжаются 
круглосуточно.

ПРОЕКТ Мигрантам хотят разрешить работать 
по одному патенту в нескольких регионах

Расширить 
границы возможного

Ирина Жандарова 

М
инфин присту-
пил к разработке 
законопроекта, 
который позво-
лит трудовым ми-
грантам работать 
по  одному па-
тенту в несколь-
ких регионах. Об 

этом говорится в уведомлении 
о начале разработки докумен-
та, опубликованном на портале 
проектов нормативных право-
вых актов.

Сейчас патент дает право ра-
боты в одном регионе и не может 
использоваться в другом. В итоге 

работодатели могут сталкивать-
ся с проблемами при направле-
нии иностранных сотрудников 
в рабочие поездки, рассказала 
руководитель рабочей группы 
Комитета ГД по делам нацио-
нальностей в сфере нормативно-
правового регулирования, соци-
ально-культурной адаптации и 

интеграции мигрантов, бежен-
цев и вынужденных переселен-
цев Анастасия Удальцова. При 
переезде или переводе на рабо-
ту в другую местность мигран-
ты вынуждены заново оформ-
лять патент. Для решения этой 
проблемы достаточно включить 
иностранных граждан, работа-

ющих по патентам, в перечень 
лиц, в отношении которых мин-
труд может устанавливать слу-
чаи осуществления трудовой де-
ятельности за пределами субъ-
екта РФ, на территории которого 
им выдан патент, поясняет Ана-
стасия Удальцова. 

Однако есть сложности. Сей-
час в каждом регионе действу-
ет свой размер платежа, кото-
рый ежегодно пересматривает-
ся. То есть, купив патент в одном 
регионе, где он стоит дешево, 
мигрант не может поехать в тот, 
где он стоит дорого. Как будет 
выглядеть ситуация при снятии 
ограничений, неизвестно. Ведь 
при расчете стоимости патентов 

учитывается средний уровень 
зарплат в регионе, и установить 
единый тариф проблематично. 
Проектом планируется внести 
изменения в Закон «О правовом 
положении иностранных гра-
ждан в РФ». Поправки вступят 
в силу через месяц после офи-
циального опубликования до-
кумента в случае его принятия. 
В уведомлении также сказано, 
что он подготовлен по поручени-
ям председателя правительства 
Михаила Мишустина и вице-
премьера Татьяны Голиковой, 
данным в конце февраля. •

Строить мигранту разрешается в 
пределах региона получения патен-
та, но все может измениться. 

А К Ц Е Н Т

Действующие нормы мешают отправлять 
сотрудников в командировку 
и переводить на работу в другой регион
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РЕШЕНИЕ КС РФ призвал 
власти помогать 
импортерам

От перемены 
мест слагаемых

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ запретил наказывать импор-
теров по статье 16.2 КоАП РФ «Недекларирование либо 
недостоверное декларирование товаров», если вес одно-
го из товаров отличался от указанного в декларации, но 
на общий размер таможенных пошлин это не повлияло. 

С жалобой на то, что их оштрафовали за недостовер-
ное декларирование, в КС обратились две компании. В 
обоих случаях штрафы были мизерными — ООО «Газ-
промнефть — Смазочные материалы», которое в 2021 
году ввозило в РФ для своих нужд картриджи для пла-
стичных смазок и крышки к ним, пришлось заплатить 
164 рубля 97 копеек. 
ООО «ВИРЕМ РУС», 
которое занималось 
импортом обуви, — 
680 рублей. Однако 
сам факт админи-
стративного нака-
зания в дальней-
шем осложняет для 
компании прохо-
ждение таможенных 
процедур, поэтому 
импортеры обрати-
лись в суд. 

Суды в обоих 
случаях подошли к делу формально: изменение суммы 
платежа за конкретный товар зафиксировано. Но обра-
тившиеся в КС подчеркивают, что статья 16.2 КоАП 
предусматривает наказание только в том случае, если 
недостоверные или неполные сведения послужили или 
могли послужить основанием для освобождения от 
уплаты таможенных пошлин и налогов или для зани-
жения их размера. В их случаях подобного не произо-
шло, то есть наступления материальных последствий 
не было. 

Судьи КС согласились, что не всякое недостоверное 
декларирование товара влечет наступление публично-
правовой ответственности. При этом расхождение меж-
ду буквальным содержанием оспариваемого законопо-
ложения и его интерпретацией привело к формирова-
нию противоположных подходов в судебной практике. А 
это создает угрозу для соблюдения принципа правового 
равенства, так как допускает возможность неравного 
обращения с лицами, находящимися в одинаковых усло-
виях. Кроме того, указал КС, в условиях антироссийских 
санкций «исходя из статей 2, 18 и 751 Конституции РФ 
деятельность органов публичной власти не должна усу-
гублять правовое и фактическое положение российских 
граждан и организаций, затронутых соответствующими 
мерами».

— Более того, самой приемлемой и ожидаемой реакци-
ей таких органов является принятие решений, направ-
ленных на содействие таким лицам как попавшим в тя-
желую ситуацию из-за противоправных, по сути, обсто-
ятельств, — указал КС.

Дела заявителей подлежат пересмотру. •

Документ опубликован на с. 12.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Радий Хабиров: Башкортостан сегодня демонстрирует высокий уровень развития во многих сферах жизни 

Башкирский шаг
Гульнара Аглиуллина, г. Уфа

Р
адий Хабиров возглавил 
Республику Башкорто-
стан в 2018 году. Именно 

тогда сразу в несколько россий-
ских регионов пришли сильные 
руководители. Перед властью 
Башкирии в тот момент стояло 
немало важных задач — консо-
лидировать общество, сплотить 
элиты, перенастроить экономи-
ку, решить важные социальные 
проблемы. А впереди еще были 
пандемия ковида, санкции. И все 
эти испытания республика про-
шла успешно: Башкортостан 
сегодня демонстрирует высо-
кий уровень развития во многих 
сферах, является одним из пере-
довых и сильных регионов стра-
ны. Во время встречи с журнали-
стами «Российской газеты» Ра-
дий Хабиров рассказал, что ему 
помогает решать задачи регио-
на, как преобразится столица 
республики к своему юбилею 
и чем власти готовы привлекать 
в регион молодежь.

Радий Фаритович, Башкор-
тостан вошел в число лидеров 
среди регионов страны по ко-
личеству построенных и отре-
монтированных за последние 
три года школ и детских садов. 
Как формируются средства 
для выполнения федеральных 
и региональных программ? 

РАДИЙ ХАБИРОВ: По итогам 2023 
года республика вошла в ТОП-
10 субъектов ПФО по объему 
безвозмездных поступле-
ний в региональную казну. 
В рейтинге субъектов страны по 
этому показателю Башкирия на 
девятом месте. По большинству 
федеральных программ сред-
ства выделяются на конкурсной 
основе, соответственно, регион 
должен не просто подать заявку, 
но и обосновать ее, подготовив 
проектно-сметную документа-
цию. Поэтому все министерства 
и ведомства республики ориен-
тированы на то, чтобы участво-
вать в таких конкурсах и побе-
ждать. Я оцениваю министров 
и вице-премьеров по их умению 
лоббировать интересы респуб-
лики на самом верху. Безуслов-
но, нам помогают и депутаты 
Госдумы, а также сенаторы от 
Башкортостана.

Вся эта совместная работа 
приносит большой эффект. За 

пять лет — с 2019 по 2023 годы — 
в школах и детсадах Башкор-
тостана создано больше мест, 
чем за предыдущие девять лет — 
всего мы построили 44 школы 
на 22 004 места и 65 детских са-
дов на 9173 места.

За 2022—2023 годы по про-
грамме капитального ремонта 
и оснащения общеобразова-
тельных школ отремонтирова-
но 140 школ для 37,6 тысячи де-
тей. По объему полученных на 
эти работы денег заняли третье 
место в стране. 

В текущем году должны 
освоить сумму в пять миллиар-
дов рублей. Заявки у нас поданы 
до 2026 года. Президент Влади-
мир Путин во время Послания 
Федеральному Собранию со-
общил, что программа капре-
монта школ будет продлена до 
2030 года. Если так, то у нас не 
останется ни одной обветшалой 
школы к тому времени. 

Конечно,  обязательным 
условием участия в федераль-
ных программах является со-
финансирование из бюдже-
та региона. Мы за счет своих 
средств уже третий год приво-
дим в порядок колледжи, выде-
ляем по 500 миллионов рублей 

на ремонт учебных корпусов 
и общежитий. 

Меры социальной поддерж-
ки участников СВО и членов 
их семей в регионе постоянно 
расширяются. Что, на ваш вз-
гляд, еще необходимо сделать 
для них?

РАДИЙ ХАБИРОВ: У нас сейчас дей-
ствуют 39 направлений под-
держки, они разные. Касаются 
и самих участников СВО, и чле-
нов их семей. Выдаем сертифи-
каты на газификацию индивиду-
альных жилых домов, отменили 
платежи за детский сад, кружки 
и секции для детей участников 
СВО, также они могут бесплатно 
питаться в школе, учиться в кол-
ледже и многое другое. Самим 
участникам СВО выдаем образо-
вательные сертификаты на обу-
чение и переобучение востребо-
ванным на рынке труда профес-
сиям. Также они могут получить 
сертификаты на реабилитацию 
за счет средств республики. 

Ежегодно данные меры под-
держки обходятся бюджету в три 

миллиарда рублей, эти деньги 
мы направляем тем, кто сейчас 
решает главную задачу стра-
ны. Дальше будем смотреть, ка-
кие меры эффективные, что еще 
необходимо нашим бойцам и их 
семьям.

В Башкирии этот год про-
ходит под знаком внимания 
к людям с ограниченными воз-
можностями здоровья. Впер-
вые выделяются средства на 
реабилитацию взрослого насе-
ления. На чем еще будет сосре-
доточено внимание республи-
канской власти?

РАДИЙ ХАБИРОВ: Каждый раз, да-
вая название году, мы, конечно, 
заботимся о том, чтобы сделать 
что-то полезное по обозначен-
ной теме. Я помню, у нас был Год 
эстетики населенных пунктов: 
газоны, тротуары, освещение, 
заборы, очень хотелось подпра-
вить ограждения вдоль трасс, 
придать им эстетику. 

В этом году решили обратить 
внимание на людей с ограничен-
ными возможностями здоровья. 
Представители власти несколько 
раз встречались с ними в разных 
форматах, в том числе с родите-
лями «особенных детей», и я ви-
дел, что есть круг вопросов, кото-
рые надо решать. Хочется, чтобы 
общество увидело, что они есть, 
что людям нужна помощь, ино-
гда важно просто доброе слово 
им сказать. 

Конечно, планируем и мате-
риальные меры поддержки. Уве-
личим средства на создание до-
ступной среды для инвалидов, 
на ремонт объектов, закупку 
абилитационного оборудова-
ния. Какие-то изменения будут 
и в нормативной базе. В целом 
план работы по году включает 
153 пункта.

В числе крупных проектов 
также открытие в этом году Рес-
публиканского реабилитаци-
онного и образовательного цен-
тра «Салют», Мультицентра 
социальной и трудовой инте-
грации, образовательного цен-
тра «Йондоз», нового корпу-
са геронтологического центра 
«Именлек» в Уфе и негосудар-
ственного пансионата для по-
жилых и инвалидов «Карлугач» 
в Альшеевском районе.

В ближайшее время начинаем 
выдавать сертификаты на реаби-
литацию отдельных категорий 

взрослых инвалидов. Ежегодно 
предлагается выдавать 1715 сер-
тификатов для инвалидов 2-й 
и 3-й групп и участников СВО но-
миналом 52 тысячи рублей. 

Кстати, в 2024 году в Башкор-
тостане пройдут III Международ-
ные инклюзивные детские твор-
ческие игры, IX Всероссийский 
молодежный форум для инвали-
дов по слуху, XI Всероссийский 
фестиваль по спортивному ту-
ризму среди инвалидов.

В Уфе сдана первая очередь 
межвузовского кампуса миро-
вого уровня — такого здания 
у нашей молодежи еще не было. 
Как считаете — станет ли 
этот объект еще одним сти-
мулом для молодежи, чтобы 
она получала высшее образова-
ние в родной республике?

РАДИЙ ХАБИРОВ: К нам уже приез-
жает учиться больше молоде-
жи, чем уезжает. Я имею в виду 
и вузы, и колледжи вместе. При 
этом 90% выпускников наших 
школ обеспечены бюджетны-
ми местами. Понятно, что мо-
лодые люди у нас мобильные 
и не у всех в планах оставать-
ся тут, но я даже приветствую, 
когда они едут учиться в Моск-
ву и Санкт-Петербург. Важно, 
чтобы они потом домой воз-
вращались, и мы постоянно 
над этим работаем, встречаем-
ся с нашей молодежью, расска-
зываем о возможностях и пер-
спективах, которые у нее есть 
в республике. 

Что касается кампуса — по 
всем показателям он эталон-
ный, современный дом для уче-
бы, жизни и творчества студен-
тов, для выполнения исследова-
ний полного цикла — от замысла 
до продукта. 

Идея строительства межву-
зовского кампуса Евразийско-
го НОЦ мирового уровня была 
поддержана президентом Рос-
сии в рамках встречи в авгу-

сте 2021 года. Мы подготовили 
сильную заявку, и Уфу выбрали 
одной из площадок для разме-
щения этого стратегического 
объекта.

Нашли для кампуса лучшее 
место в столице республики, 
где сосредоточены университе-
ты и научные организации, па-
мятник Салавату Юлаеву, Кон-
гресс-холл, молодежное про-
странство «Арт-Квадрат», теат-
ры и музеи, стадион «Динамо» 

и благоустроенная набережная. 
Территориально кампус встра-
ивается в Уфимский универси-
тет науки и технологий.

Через два года еще и вто-
рую очередь сдадим — это будет 
комплекс из семи башен, свя-
занных единым кольцом-сти-
лобатом. Здесь разместятся 
общежития и общественные 
пространства. Также в рамках 
второй очереди будут возведе-
ны лаборатория «Фотоника», 
«Школа21» и Геномный центр.

Мы видим, что сегодня Бела-
русь становится стратеги-
ческим партнером Башкор-
тостана. Появляются сов-
местные предприятия, наши 
делегации часто посещают 
Минск, а их — Уфу. Чем нам 
интересны белорусы?

РА Д И Й  Х А Б И Р О В :  Они сохрани-
ли свое промышленное произ-
водство, у них высокие техноло-
гии, инженерные компетенции, 
конструкторские бюро. И наша 
задача в том, чтобы у себя произ-
водить свою продукцию, исполь-
зуя их инженерную базу, проект-
но-сметную документацию. 

У меня лично глубокие сим-
патии к дружественному наро-
ду. Они скромные и в то же вре-
мя деловитые. У нас сотрудни-
чество не только в промышлен-
ности, но и в туризме, культу-
ре, патриотической работе — 
во всех сферах. 

Мы последние три-четыре 
года занимались тем, что фор-
мировали структуру более глу-
бокой кооперации отношений. 
Сделали прямой авиарейс из 
Уфы в Минск, пока раз в неделю, 
но если потребуется, будем ду-
мать над увеличением количе-
ства полетов.

В Минске открыто предста-
вительство Башкортостана, 
и оно эффективно работает. То, 
о чем мы договариваемся с бе-
лорусской стороной, сразу за-
кладывается в дорожную кар-
ту — там уже 100 пунктов, из ко-
торых 40% — выполнено.

Столица Башкирии 
в 2024 году отмечает свой 
большой юбилей. Количе-
ство объектов, которые бу-
дут сданы или начаты в свя-
зи с праздником, впечатляет. 
Какие лично для вас самые 
значимые?

РАДИЙ ХАБИРОВ: Мы к юбилею гото-
вились заранее, к примеру, при-
водили в порядок парковую си-
стему Уфы. Многие из скверов 
были в запущенном состоянии, 
теперь они совершенно преоб-
разились, горожанам там очень 
нравится проводить время. 

Не менее важным было от-
ремонтировать дороги и до-
рожную инфраструктуру. Ско-
ро сдадим Восточный выезд, 
так называемые Южные ворота 
Уфы. Это очень большой и зна-
чимый инфраструктурный 

объект, который позволит выез-
жающим на трассу М-5 из Уфы 
экономить время и топливо.

Значительные деньги вло-
жили в ремонт дворов и подъ-
ездов. В предыдущий и нынеш-
ний годы больше средств отда-
ли Уфе, потому что это столица 
для всех жителей республики, 
и к своему юбилею она должна 
преобразиться.

Выполнили благоустройство 
Советской площади, сада име-
ни Аксакова, площади Дворца 
спорта и многое другое. В кон-
це прошлого года после ре-
конструкции сдали кукольный 
театр, по сути, построили но-
вый, его площадь выросла в два 
раза. К концу лета сдадим Меж-
дународный центр спортивной 
борьбы, завершается строи-
тельство Дворца фехтования, 
комплекса сооружений для 
гребного слалома. 

П р о д о л ж а ю т с я  р а б о -
ты по крупномасштабному 
и комплексному проекту ре-
конструкции исторической 
улицы Октябрьской революции 
с восстановлением объектов 
культурного наследия, органи-
зацией комфортных пешеход-
ных пространств, модерниза-
цией транспортной и информа-
ционной инфраструктуры.

И еще немало объектов бу-
дут сдаваться после юбилея. 
Наша столица во многом по-
лучит в свой праздник новый 
 облик.  

В Уфе сдана первая очередь межвузовского студенческого кампуса 
мирового уровня — такого здания у молодежи еще не было.

ВЫКИНУЛИ 
НОМЕР

Но как быть с теми, 
кто злоупотребляет 
своим правом? То есть 

автовладельцами, купившими 
автомобиль, не поставившими 
его на учет и регулярно перепи-
сывающими договоры купли-
продажи, меняя в них даты за-
ключения? Это тоже проблема. 
Такие люди, совершив наруше-
ние под камеру, не получают 
штрафов. Штраф переадресо-
вывается бывшему собственни-
ку. Им незачем покупать полис 
ОСАГО, поскольку автомобиль 
на них не зарегистрирован. И в 
случае аварии добропорядоч-
ный автовладелец, зарегистри-
ровавший свою машину, ку-
пивший страховку, будет очень 
долго дожидаться выплаты воз-
мещения ущерба по суду. 

Казалось бы, такое послаб-
ление может разрешить ездить 
без регистрации, но — нет. Ведь 
за повторное управление неза-
регистрированным автомоби-
лем уже грозит штраф 5 тысяч 
рублей или лишение прав на 
1—3 месяца. Так что даже с та-
ким разъяснением ГИБДД без 
регистрации машины в уста-
новленные сроки долго не поез-
дить. 

Как считает глава эксперт-
ного центра «Пробок.нет» 
Александр Шумский, позиция 
ведомства строится на том, что 
пока нет регистрации в ГИБДД, 
не может быть и номеров. Ис-
ходя из текста письма, можно 
сделать вывод, что штрафовать 
и эвакуировать авто на штраф-
стоянку за отсутствие СТС в та-
ком случае также нельзя, хотя 
это и практиковалось. Приме-
чательно, что такое разъясне-
ние давалось еще в 2022 году. 
Но почему-то о нем забыли. 
Пришлось напомнить.

 По мнению юриста Кирил-
ла Муратова, после заключе-
ния договора купли-продажи 
новый владелец может пере-
мещаться на приобретенном 
ТС в течение 10 дней с момен-
та покупки. В случае непоста-
новки машины на госучет по 
истечении указанного срока 
допуск авто к участию в дорож-
ном движении запрещается. 
Непостановка машины на учет 
фактически является умыслом, 
способствующим избежанию 
привлечения к административ-
ной или иной ответственно-
сти в связи с невозможностью 
идентификации этой машины 
или ее владельца. •
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А К Ц Е Н Т

За последние пять лет в школах и дет садах 
Башкортостана создано больше мест, 
чем за предыдущие девять лет — 
построено 44 школы и 65 детских садов 

Радий Хабиров: Обязательным 
 условием участия в федеральных 
программах является софинансиро-
вание из бюджета региона.
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Судьи КС согласи-
лись, что не всякое 
недостоверное 
декларирование 
товара влечет 
ответственность

Фейк выдохся

РОЦИТ подготовил об-
ращение к Павлу Дуро-
ву с просьбой сделать 

службу поддержки и эффек-
тивное противодействие фей-
кам важнейшим инструмен-
том платформы. Поскольку она 
сегодня является полноценным 
информационным ресурсом, 
заявил Горелкин. 

Второе место, по данным 
РОЦИТ, занимает WhatsApp, 
однако его больше использо-
вали мошенники, не связан-
ные какими-то политически-
ми целями. В частности, там 
предлагался розыгрыш призов 
среди тех, кто не пойдет на вы-
боры. Существенное влияние 
на избирательную кампанию 
оказывала и «Википедия», в 
частности, статья о выборах за 
последние три дня стала самой 
популярной на этом ресурсе. 

Неожиданную роль сыгра-

ли во вбросах дезинформации 
пиратские видеохостинги. По 
словам генерального директо-
ра АНО «Институт развития 
интернета» Алексея Гореслав-
ского, на некоторых пиратских 
онлайн-кинотеатрах были раз-
мещены призывы к участию в 
протестных акциях и наруше-
ниях общественного порядка. 
«Речь идет о сервисе, который 
называется HDRezka, это один 
из крупнейших пиратских ре-
сурсов. Особенность в том, что 
это так называемый видеоба-

лансер — сервис, с которого 
раздается видеосигнал на де-
сятки и сотни витрин в Сети», 
— сообщил Гореславский. Глав-
ный вызов здесь в том, что ви-
деобалансеры никак не регули-
руются законодательством. И 
если пиратские сайты Роском-
надзор может заблокировать, 
то видеобалансер как средство 
передачи технического сигнала 
никоим образом под это не под-
падает. «С учетом этой модели 
очевидно, что требуется совер-
шенствование ограничения до-

ступа к такого рода контенту. Я 
имею в виду видеобалансер как 
способ раздачи этого сигнала. 
Мы, как РОЦИТ, обратимся в 
Роскомнадзор и Генпрокура-
туру с просьбой разобраться и 
посмотреть, какие меры по усо-
вершенствованию законода-
тельства могут быть примене-
ны», — рассказал Гореславский.

Усилия хакеров и специали-
стов по сетевым манипуляциям 
оказались несостоятельны, а 
общество оказалось устойчиво 
и консолидировано — это стало 
очевидно уже по итогам пер-
вого дня голосования, отметил 
Тимофей Ви, эксперт из АНО 
«Диалог». «В субботу и воскре-
сенье мы видели лишь отголос-
ки домашних заготовок, таких 
как съемки фальшивых изби-
рательных участков на заранее 
организованных студиях. Мы 
прогнозировали, что основ-

ной удар постараются сосре-
доточить на идее дискредита-
ции подсчета голосов и оглаше-
ния результатов. Но и этого не 
произошло», — заявил эксперт.

По словам Тимофея Ви, вся 
кампания по дискредитации 
наших выборов вышла крайне 
неэффективной. «У подавляю-
щего большинства российской 
аудитории все попытки рас-
пространения дезинформа-
ции вызывали в лучшем слу-
чае скепсис. Это говорит о том, 
что два года атак с их сторо-
ны в рамках информационной 
войны смогли сформировать 
в обществе если не иммуни-
тет, то прививку к фейкам. И по 
умолчанию скепсис к тому, что 
люди видят в интернете», — от-
метил он. •

Эксперты назвали усилия 
создателей фейков о выборах 
бесполезными.

А К Ц Е Н Т

Два года информационных атак помогли 
выработать в обществе скепсис к тому, 
что люди видят в интернете
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ТЕХНОЛОГИИ Развитие 
искусственного 
интеллекта требует 
все больше энергии

Пища для ума

Юлия Гуреева, Сергей Тихонов

Искусственный интеллект (ИИ) оказался не только 
инструментом, расширяющим возможности человека 
и упрощающим ему жизнь, но и весьма прожорливой 
с точки зрения потребления энергии системой. Более 
того, из-за этого он может нанести существенный вред 
экологии.

Риски реальны, достаточно вспомнить историю 
с развитием майнинга криптовалют в нашей стране, 
который также связан с сильным увеличением энерго-
потребления. В 2023 году из-за этого даже стали гово-
рить о возможном локальном дефиците электроэнер-
гии в некоторых регионах Сибири и Дальнего Востока. 
В результате был разработан повышающий коэффи-
циент к тарифам на электричество, который применя-
ется при достижении определенного объема потреб-
ления.

Но сравнивать 
напрямую майнинг 
и ИИ не совсем 
правильно. Цель 
майнинга — зарабо-
тать, для чего при-
обретается обору-
дование. Чем мощ-
нее, тем лучше. Под 
майнинг уже выпус-
кается соответству-
ющее компьютер-
ное железо, одним из главных характеристик которого 
является энергоэффективность. Затраты на электри-
чество — минус к прибыли майнеров.

Создатели чат-ботов, конечно, тоже хотят зарабо-
тать, но они это делают, предоставляя услуги другим 
пользователям. И для этого им нужны совершенно 
разные инструменты, способные создать визуальные 
или звуковые образы, собрать информацию, распо-
знать речь, сделать перевод на другой язык и прочее. 
Пока говорить об унификации оборудования нельзя. 
К тому же системы ИИ пока не многозадачны. Распо-
знаватель речи не нарисует картину. Грубо говоря, для 
обработки этих запросов нужны два разных сервера.

Энергозатраты также влияют на прибыльность 
чат-ботов, но учитывать их намного сложнее, чем 
с майнингом. Оценки затратности ИИ очень разнят-
ся. Но все показывают, что такие системы потребля-
ют огромное количество энергии. Например, по дан-
ным The New Yorker со ссылкой на аналитика Нацио-
нального банка Нидерландов Алекса де Фриса, чат-бот 
ChatGPT, ежедневно отвечая на 200 млн запросов, тре-
бует на это 500 тыс. кВт/ч энергии, что в 17 тыс. раз 
больше, чем тратит в день среднестатистическое домо-
хозяйство в США (29 кВт/ч).

Вместе с энергозатратами на запросы к ИИ-моде-
лям расход электричества приходится на процесс обу-
чения. OpenAI потратила на эти цели для GPT-3 объем 
энергии, который мог бы снабдить 126 частных домов, 
рассказал профессор РАН, гендиректор Института 
AIRI и профессор Сколтеха Иван Оселедец.

В исследовании банка Morgan Stanley говорится, 
что индустрия ИИ будет с каждым годом потреблять на 
70% больше энергии. К 2027 году показатель вырастет 
до 224 ТВт/ч, а, к примеру, энергопотребление всей Ис-
пании в 2022 году составило около 230 ТВт/ч.

Как отмечает директор по стратегии ИК «Финам» 
Ярослав Кабаков, ожидается, что уже к 2025 году ИИ 
потребит больше энергии, чем вся человеческая рабо-
чая сила, занимая 3,5% мирового энергопотребления.

В России ситуация с энергопотреблением ИИ-си-
стем может быть менее острой по сравнению с США, 
тенденция к увеличению энергопотребления будет 
актуальна по мере развития и масштабирования тех-
нологий, считает Кабаков. Например, развиваются 
комплексы ИИ для мониторинга дорожного движения 
и системы видеонаблюдения, такие как те, что исполь-
зуются в проекте «Безопасный город».

А в Евросоюзе 
с 2025 года систе-
мы искусственного 
интеллекта высоко-
го риска, которые 
включают в себя 
мощные базовые 
модели, такие как 
ChatGPT, будут обя-
заны раскрывать 
свое энергопотреб-
ление и потребле-
ние других ресур-
сов на протяжении 
всего их жизнен-
ного цикла. Оговорка про потребление других ресур-
сов не случайна. По словам Кабакова, выявлен зна-
чительный «водный след» ИИ, на примере обучения 
модели GPT-3, с энергопотреблением, равным энер-
гозатратам на 550 полетов между Сан-Франциско 
и Нью-Йорком. 

Вода используется для охлаждения оборудования, 
и ее потребление также с каждым годом растет. В от-
чете Microsoft за 2022 год говорится, что в связи с по-
пуляризацией ИИ-технологий потребление воды в да-
та-центрах компании выросло на 34% по сравнению 
с 2021 годом, до 6,4 млн кубометров. Это равно объему 
2500 олимпийских бассейнов.

С точки зрения технического директора Smart 
Engines Дмитрия Николаева, не все так мрачно. В бли-
жайшей перспективе негативных последствий от роста 
энергопотребления ИИ можно не ждать, считает он. 
В будущем они могут возникнуть только в том случае, 
если технологии будут масштабироваться, однако по-
лучить широкое распространение они вряд ли смогут, 
полагает он.

В среднесрочной перспективе расхождение меж-
ду ожиданиями и реальностью может привести к оче-
редной «зиме ИИ» (снижение инвестиций в отрасль), 
поскольку рано или поздно разочарование накопится. 
Нынешняя волна моды на ИИ — отнюдь не первая. Ей 
предшествовала как раз «зима», когда на ИИ никто де-
нег не давал, поскольку предыдущая попытка решить 
все проблемы человечества с помощью ИИ обернулась 
полным провалом, отмечает эксперт.  

ТРЕНД Инвестиции в недвижимость снизились на треть

Замочная ставка
Марина Трубилина

К
оммерческая недвижи-
мость в последнее десяти-
летие была более доход-

ной, чем жилье. В ближайшие 
годы будут по-прежнему акту-
альны вложения в склады и офи-
сы, также будут становиться по-
пулярнее новые виды активов — 
дата-центры, рекреационные 
зоны, проекты в аграрном секто-
ре и пр. Пока, однако, объем ин-
вестиций падает из-за высокой 
ключевой ставки ЦБ. 

Коммерческая недвижимость 
в последние годы стала одним из 
наиболее популярных защитных 
активов, говорится в совместном 
исследовании CORE.XP и Parus 
Asset Management. Объем инве-
стиций в нее в 2022 году вырос на 
47% к 2021 году, а в 2023 году — 
еще на 129%, до 600 млрд руб. 
Максимальную регулярную до-
ходность (по арендным плате-

жам) за последнее десятилетие 
заработали инвесторы в склады 
и офисы — 9,6% и 8,1% соответ-
ственно. Средства, вложенные 
в депозиты и облигации, за этот 
период позволяли в лучшем слу-
чае незначительно обыграть ин-
фляцию. 

В условиях высокой инфля-
ции и жесткой денежно-кредит-
ной политики частным инвесто-
рам стоит все больше задумы-
ваться о портфельных инвести-
циях — распределять средства 
между различными видами ак-
тивов, считают эксперты. В ин-
вестиционном портфеле могут 
быть акции, облигации, индекс-
ные фонды, ПИФы, валюта, золо-
то, а также недвижимость. 

Вложения в офисы будут пер-
спективны, поскольку такая не-
движимость, построенная 15—
20 лет назад, устаревает, необхо-
димо появление более современ-
ных помещений. Склады также 

будут востребованы, посколь-
ку электронная торговля и ре-
тейл продолжают бурно разви-
ваться, а обеспеченность склада-
ми в России пока крайне низкая 
(0,13 кв. м на человека против 
1,2 кв. м в Германии). 

В нынешнем году средства 
продолжат перетекать с депози-

тов в недвижимость, особенно во 
второй половине года с учетом 
предполагаемого снижения клю-
чевой ставки, считают эксперты. 
Будет расширяться линейка за-
крытых паевых инвестиционных 
фондов (ЗПИФ) недвижимости, 
в том числе с альтернативны-
ми активами (дата-центры, ин-

дастриал, рекреационные зоны 
и гостиницы, проекты в аграр-
ном секторе, медицинские цен-
тры) и диверсифицированные 
ЗПИФы недвижимости с актива-
ми из разных секторов.

За последние три-пять лет 
значительный рост инвестици-
онной привлекательности про-
демонстрировала складская не-
движимость: если в 2019 году ва-
кантность на рынке Московско-
го региона составляла 2,7%, 
а запрашиваемая ставка арен-
ды — 3,9 тыс. руб за кв. м в год, 
то по итогам 2023 года средне-
взвешенная ставка составляет 
уже 8,5 тыс. руб., а свободными 
на рынке остаются менее 0,1% 
площадей, отмечает партнер NF 
Group Станислав Бибик. Также 
можно отметить тренд в офис-
ной недвижимости — на рынке 
заявлен рекордный объем проек-
тов, предлагающих к покупке не-
большие офисы или этажи. Рост 

цен от старта продаж до момента 
ввода здания в эксплуатацию мо-
жет составлять от 20 до 50%. 

В первом квартале нынеш-
него года число инвестицион-
ных сделок с недвижимостью, 
по данным IBC Real Estate, сни-
зилось по сравнению с тем же 
кварталом 2023 года на 33%. По-
рядка 40% объема сделок при-
шлось на участки под строитель-
ство жилья, 20% — на складскую 
недвижимость, 17% — на офи-
сы (продолжается тренд покуп-
ки офисов под собственные ну-
жды). 12% сделок было связано 
с гостиничной недвижимостью 
и 11% — с торговой. Сдержива-
ющий фактор для большинства 
сделок — высокий уровень клю-
чевой ставки.  

ПОДДЕРЖКА 
СНТ смогут 
участвовать 
в программе 
догазификации

ДАТЬ ГАЗУ

Алексей Любовецкий

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) разработала 
документы о возможности са-
довых некоммерческих това-
риществ (СНТ) подключиться 
к газу в рамках бесплатной до-
газификации. Об этом сообщи-
ли в пресс-службе ведомства.

 «ФАС России разработала 
документы о включении садо-
вых товариществ к подключе-
нию к газу в рамках бесплатной 
догазификации», — говорится 
в заявлении.

Программа догазификации 
регионов является бессрочной 
и распространяется на дома 
граждан и социальные объекты, 
в числе которых детские сады, 
школы, поликлиники и другие 
медицинские учреждения.

О включении СНТ в про-
грамму социальной газифика-
ции заявил президент Влади-
мир Путин, выступая с Посла-
нием Федеральному Собранию. 
За два года существования про-
граммы социальной газифика-
ции количество заключенных 
договоров на бесплатное подве-
дение магистралей к участкам 
превысило 1,1 млн, из которых 
900 тысяч уже полностью вы-
полнены. 

В поселках, где есть техниче-
ская возможность проведения 
коммуникаций, за получением 
услуги обратились свыше 90% 
владельцев жилья. Льготникам, 
семьям участников СВО газо-
вые коммуникации проводят 
и внутри участка.

По словам вице-премьера 
Александра Новака, доведение 
газа до СНТ увеличивает гази-
фикацию России в целом. До 
2025 года планируется гази-
фицировать 3600 населенных 
пунктов, 3200 котельных, что 
предполагает строительство 
почти 25 тыс. километров газо-
проводных сетей.

В марте 2024 г. правитель-
ство решило выделить допол-
нительно на социальную гази-
фикацию 1 млрд руб., которые 
получат регионы с низкой бюд-
жетной обеспеченностью. Все 
регионы — участники програм-
мы социальной догазификации 
выполнили президентское по-
ручение по субсидированию 
обязательных категорий гра-
ждан. 

В некоторых регионах 
компенсация составляет от 
150 до 300 тыс. руб. Это Не-
нецкий автономный округ, 
Ленинградская, Московская, 
Самарская, Сахалинская, 
Свердловская области, Санкт-
Петербург и Москва.

Как ранее сообщал гла-
ва «Газпрома» Алексей Мил-
лер, в 2024 году на газифика-
цию и догазификацию регио-
нов будет потрачена рекорд-
ная сумма — 270,3 млрд руб. 
Темпы газификации вырастут. 
В 2023 году холдинг проложил 
2,9 тысячи километров маги-
стральных газопроводов, га-
зифицировали более 400 насе-
ленных пунктов. Уровень гази-
фикации в субъектах состав-
ляет 89%.  

СЛЕДСТВИЕ Почему угрозы за помощь нашим военным 
расследуют как простое хулиганство

Охота на волонтера
Наталья Козлова

У
же было темно, когда 
волонтеры из под-
московных Люберец 
наконец-то добра-
лись до дома. Позади 
у них был очередной, 
уже 17-й по счету гу-
манитарный конвой 
в зону СВО. Теперь, 

наконец, можно было добраться 
домой, принять ванну, впервые 
за неделю нормально поужинать 
и завалиться спать. 

Но так давно ожидаемый 
отдых прервал телефонный зво-
нок: «Ребята, бегите, тут ваши 
машины горят!»

Три машины действительно 
вовсю полыхали в гаражном «го-
родке» на окраине Люберец. Там 
располагаются настоящие ули-
цы из гаражей, которые нача-
ли строить еще в прошлом веке. 
В большинстве таких гаражей по 
всей стране, как и в Люберцах, 
по-прежнему живут автомоби-
ли, какие-то просто заперты, 
в том, у которого полыхали осто-
вы транспорта волонтеров, был 
маленький автосервис. Вокруг 
этого сервиса осенью 2022 года 
и сформировалась группа не-
равнодушных мужиков, кото-
рая своим девизом взяла слова 
«Своих не бросаем!».

Волонтерская группа роди-
лась спонтанно и сама по себе — 
без чьих-то указаний и распоря-
жений: собрались четверо му-
жиков и договорились. У некото-
рых на новых территориях жили 
или воевали друзья и знакомые. 
И таких волонтерских групп по 
стране очень много. 

В самом начале СВО у на-
ших военных ремонтников 
были проблемы с запчастями 
для поврежденной автотехни-
ки, большинство из которой ре-
монтируют на месте. И не сразу 
получилось тогда наладить ло-
гистику. Зачастую рембригадам 
не хватало каких-то совершен-
но копеечных мелочей, но из-за 
них все вставало. Те, кому было 
не все равно, уже здесь, в Любер-
цах, стали находить эти нужные 
запчасти либо у себя, либо у зна-
комых, а если нигде их не было — 
просто покупали сами. Потом 
отвозили запчасти в зону СВО 
и возвращались с новыми зака-
зами. Там же видели, что мест-
ным жителям тоже нужно помо-
гать. 

Так из месяца в месяц расши-
рялась география помощи. Кро-
ме военных, ремонтирующих 
пострадавшую технику, во-
лонтеры из Люберец стали при-
возить грузы полевым госпита-
лям, местным детским домам, 
просто жителям, пострадавшим 
от бесконечных обстрелов.

После каждой поездки на сво-
ем созданном для такой помощи 
сайте они обязательно расска-
зывали о проделанной работе, 
выкладывая то, что можно было 
показывать, и объявляли, что 
и кому еще нужно. На сегодняш-
ний день у них сотни помощ-
ников. 

Как только набирался груз, 
мужики снова садились за руль 
и ехали по знакомому маршруту 
в любое время года. Спали в ма-
шинах или в развалинах, переку-

сывали чем придется, главное — 
довезти. Как-то они подсчита-
ли: с осени 2022 года собрали 
и отвезли в зону СВО больше 
пяти тонн гуманитарного груза. 
За неделю до Нового 2024 года 
у них закончилась очередная та-
кая гуманитарная поездка в ре-
монтную роту.

— На следующий день после 
пожара на мой телефон с неиз-
вестного номера поступил зво-
нок с пояснениями касательно 
поджога и угрозами, — рассказал 
корреспонденту «РГ» волонтер 
Николай. Неизвестный мужчина 
объяснил ему, что поджог был со-
вершен из-за того, что волонтеры 
занимаются гуманитарной по-
мощью, и что эта акция поджи-
гателей — только начало. Дальше 
были угрозы не только самим 
мужикам, но и их семьям — же-
нам и детям. Звонивший вальяж-
но объяснил, что только на под-
жоге они не остановятся. А себя 
назвал партизаном.

На место поджога оператив-
но приезжала местная полиция. 

Сами волонтеры отнесли в по-
лицию заявление. Его приняли. 
Дали талончик (КУСП 2486 от 
28 декабря 2023 года). На том 
все и закончилось. 

Уточним — это было три меся-
ца назад. А такие талончики «жи-
вут» всего месяц. Потом либо 
возбуждается дело, либо дает-
ся заявителям ответ, что это не 
преступление. Но до сих пор лю-
берецкая полиция на связь с по-
страдавшими не выходила. Они 
сами пытались выяснить, дали 
ли делу ход, но так ничего и не 
узнали. 

А вот дальше было интересно. 
Звонки с угрозами после пожа-
ра пошли волонтерам регуляр-
но и идут до сих пор. Номера — 
разные, угрозы — одинаковые. 
Поджог зафиксировали каме-
ры видеонаблюдения. Звонки 
с угрозами волонтеры аккурат-
но записали. Но, похоже, эту ин-
формацию у них брать право-
охранители не горят. Оно и по-
нятно — пока поджог расследу-
ется, если расследуется, как «ху-

лиганство». А вот эти съемки 
и записи (есть в распоряжении 
редакции) говорят совсем о дру-
гом, более серьезном составе 
преступления.

Любопытно, что звонив-
шие спокойно объясняют во-
лонтерам, что даже если поджи-
гателей вдруг и поймают, то ра-
доваться не надо. Это «нанятые 
за деньги идиоты, которым вру-
чили канистру и дали адрес». 
А еще эти, как они себя называ-
ют, «партизаны» объясняют, что 
начали войну с волонтерами по 
всей стране, потому как их «за-
дача — остановить волонтерское 
движение», и что у них — длин-
ные руки. 

Эти слова анонимов, конеч-
но, можно расценить как деше-
вую похвальбу, если бы звонив-
шие не перечисляли адреса, где 
что случилось с волонтерскими 
грузами. Так, сгоревший в регио-
не склад с гуманитарной помо-
щью также назван в их списке. 
Мы узнали, факт действительно 
имел место, и это ЧП также не 
расследуется как терроризм.

Схема, которую использу-
ют преступники, известна. На 
фронте у ВСУ дела плохи, поэто-
му пытаются хоть какую-то га-
дость сделать внутри страны. 
Находят запуганных, одурачен-
ных, глупых, жадных и за ма-
лые деньги предлагают им что-
то кинуть, поджечь, сломать, за-
ложить. И не важно, что таких 
граждан ловят пачками, это для 

врагов расходный материал — не 
жалко. Теперь добрались до во-
лонтеров. 

До недавнего времени во-
лонтерам только регулярно 
угрожали в соцсетях. Но по-
следнее время угрозы переста-
ли быть лишь словами, начались 
действия, и это нельзя не заме-
тить. Когда кто-то поджигает ре-
лейный шкаф на железнодорож-
ных путях или бросает бутылку 
с зажигательной смесью в зда-
ние военкомата, то из-за того, 
что это особые объекты, рас-
следование подобных преступ-
лений идет по другому ведом-
ству, быстро и профессиональ-
но. Волонтеры «стратегическим 
объектом» формально не яв-
ляются. Так не должно быть.

Правда, испугать волонтеров 
до сих пор не вышло и вряд ли 
получится. Но можно ли давать 
фору тем, кто пытается запугать 
волонтеров, и расследовать та-
кие преступления исключитель-
но по мягкой «хулиганской» ста-
тье? И не замечать, что за таки-
ми пожарами и звонками сто-
ят не хулиганские побуждения, 
а планомерная подрывная рабо-
та наших противников? 

В январе президент России 
призвал волонтеров не бояться 
поступающих им угроз. Он ска-
зал на встрече с жителями Ана-
дыря во время рабочей поездки 
на Чукотку, что авторам этих по-
сланий с угрозами самим есть 
чего опасаться.  

Начало пожара зафиксировали камеры видеонаблюдения.

А К Ц Е Н Т

Звонки с угрозами после пожара пошли 
волонтерам регулярно и идут до сих пор. 
Номера — разные, голос и угрозы — 
одинаковые

— Европарламент утвердил первый в мире закон об ИИ — 
подробности на сайте
rg.ru/art/2764486

Искусственному 
интеллекту нужно 
все больше 
не только электри-
чества, но и воды

Не исключено, 
что впереди «зима» 
для искусственно-
го интеллекта: 
падение инвести-
ций в отрасль
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Преступления против наших волонтеров неправильно считать обычным хулиганством.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ Экс-замминистра 
просвещения Марину 
Ракову приговорили 
к 5 годам общего режима 

Ответила за 
мертвые души

Иван Егоров

Никулинский суд Москвы во вторник с третьей попыт-
ки приговорил экс-замминистра просвещения РФ Ма-
рину Ракову к 5 годам колонии общего режима. 

Также ей назначен штраф в  900 тысяч рублей, а еще 
суд удовлетворил гражданский иск РАНХиГС к бывшей 
чиновнице на сумму более чем в 2 млн рублей. Бывший 
ректор Московской высшей школы социальных и эко-
номических наук «Шанинка» Сергей Зуев получил 4 
года условно. Ракову, Зуева и других фигурантов дела 
суд признал виновными в фиктивном трудоустройстве 
сотрудников минпросвещения и особо крупном мо-
шенничестве при 
заключении гос-
контрактов с «Ша-
нинкой». Ущерб 
от их действий, по 
данным  следствия, 
составил 50 млн 
рублей.

При этом проку-
рор во время пре-
ний сторон потре-
бовал для Раковой 8 
лет колонии, а быв-
шему ректору — 6,5 
года реального сро-
ка. Но в итоге все остальные фигуранты кроме Раковой 
получили, как и Зуев, условные сроки. Так, экс-про-
ректору РАНХиГС Ивану Федотову и бывшему испол-
нительному директору «Шанинки» Кристине Крюч-
ковой суд назначил по три года условно с запретом 
занимать должности на госслужбе. Бывшие топ-мене-
джеры Сбербанка и Фонда новых форм развития об-
разования(ФНФРО) Евгений Зак и Максим Инкин при-
говорены к четырем с половиной и трем с половиной 
годам условно. Гражданскому супругу Раковой Арту-
ру Стеценко суд назначил три года лишения свободы 
условно.

По данным следствия, занимая должность заме-
стителя министра просвещения, Ракова обеспечила 
фиктивное трудоустройство 12 сотрудников ведом-
ства на должности научных сотрудников в РАНХиГС, 
причинив академии ущерб более чем на 20 миллио-
нов рублей. Кроме того, Ракова совместно с Инки-
ным, Заком, ректором «Шанинки» Зуевым и испол-
нительным директором Крючковой в рамках проекта 
«Учитель будущего» в сентябре 2019 года обеспечи-
ла заключение фиктивных договоров между ФНФРО 
и Московской высшей школой социальных и эконо-
мических наук на выполнение работ и оказание 
заведомо фиктивных услуг на сумму более 21 млн 
рублей.

До этого, будучи гендиректором ФНФРО, Ракова с 
июня 2017 года по ноябрь 2018 года фиктивно устрои-
ла в фонд своего гражданского супруга Стеценко, 
благодаря чему он получил более 7,7 млн рублей липо-
вой зарплаты.  

ПРОЕКТ Штрафы 
за недопуск газовщиков в 
квартиры будут повышены

Пройдут 
по домам

Владислав Куликов

Комитет Госдумы по государственному строитель-
ству и законодательству рекомендовал принять во вто-
ром чтении проект поправок в КоАП, увеличивающий 
штрафы за недопуск газовщиков в дома. Об этом со-
общил «РГ»председатель комитета Павел Крашенин-
ников.

«Предлагаются комплексные изменения в статью 
9.23 Кодекса об административных правонарушени-
ях, так как существующие санкции в должной мере на 
сегодняшний день не работают», — отметил Павел Кра-
шенинников.

Пока, если закрыть перед газовщиками дверь,  при-
дется  заплатить 1—2 тысячи рублей. Поправки в закон 
повышают штрафные ставки до 5—10 тысяч рублей. 

Вряд ли надо рассказывать, насколько опасны шутки 
с газом. Эксперты подчеркивают: большинство взрывов 
газа в домах — это 
следствие наруше-
ний, которые легко 
увидел бы специа-
лист. Так что гнать 
специалистов с по-
рога, когда те при-
шли с проверкой, 
очень плохая идея. И 
наказуемая.

«Законопроект 
актуальный и 
своевременный, 
множество аварий-
ных ситуаций, свя-
занных с использованием газа в быту, случаются из-за 
неудовлетворительного технического состояния газово-
го оборудования, дымовых и вентиляционных каналов 
жилых зданий», — подчеркнул Павел Крашенинников.

Также проектом предлагается установить ответ-
ственность за нарушение сроков выполнения работ, 
необходимых для содержания дымовых и вентиляци-
онных каналов, за проведение технического обслужи-
вания газового оборудования организацией, не соот-
ветствующей установленным требованиям. Появятся 
санкции и за отсутствие соглашения об аварийно-дис-
петчерском обеспечении и изменение газового обору-
дования без уведомления об этом специализирован-
ной организации.

При нарушении требований к порядку выполнения 
диагностики газового оборудования должностным ли-
цам будет назначен штраф в размере от 5 до 100 тысяч 
рублей, юрлицам — от 200 до 500 тысяч рублей. При 
самовольной установке газового оборудования или его 
замене предлагается штрафовать физлиц на 5—10 ты-
сяч рублей, должностных лиц —  на 25 —100 тысяч и юр-
лиц на 200—500 тысяч.

За уклонение от заключения договора о техниче-
ском обслуживании и ремонте газового оборудования 
физлиц предложено наказывать штрафом в размере 
5 — 10 тысяч рублей, должностных лиц — 25—100 ты-
сяч рублей, а юридических лиц 200—500 тысяч рублей, 
рассказывают в комитете Госдумы.  

ПРАВО 

Нотариусов 
обяжут 
проверять 
наследников 
через ЗАГС

САМОЗВАНЦА 
ПРОГОНЯТ
Владислав Куликов

Госдума готовит ко второму чте-
нию законопроект, обязываю-
щий нотариусов проверять че-
рез систему ЗАГС, настоящие 
ли наследники находятся перед 
ними. Правительство страны 
инициативу поддерживает, но 
предлагает внести некоторые 
технические коррективы.

«Законопроект направлен 
на усиление мер борьбы с мо-
шенничеством: предлагаемые 
нормы обязывают нотариусов 
проверять при ведении на-
следственных дел подлинность 
предоставленных документов о 
родстве на основании сведений, 
содержащихся в Едином госу-
дарственном реестре записей 
актов гражданского состояния», 
— рассказал председатель прав-
ления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев.

Он подчеркнул, что предлага-
емые изменения позволят в том 
числе предотвращать соверше-
ние мошеннических действий 
с выморочным имуществом на 
всей территории страны.

Выморочным называет-
ся имущество, на которое нет 
никаких наследников. Но ча-
сто мошенники выдают себя 
за родственников покойного, 
чтобы заполучить желанные и 
чужие хоромы. Задача же нота-
риуса выявить, что «безутеш-
ный» внук — не настоящий. 

Выморочное же имущество 
переходит государству, кото-
рое может, например, выделить 
жилье льготникам. Впрочем, и 
обычных граждан новация за-
щитит от липовой родни.

«Возможность оперативно-
го и полноценного доступа но-
тариусов к сведениям таких 
реестров, как база данных ЗАГС, 
резко сужает почву для потен-
циальных правовых коллизий 
или попыток мошеннических 
действий, — рассказали «РГ» в 
Федеральной нотариальной па-
лате. — Так, очень важно полно-
правное участие нотариата в 
системе межведомственного 
электронного взаимодействия, 
в частности — цифровой обмен 
данными с Единым государ-
ственным реестром ЗАГС. Сей-
час нотариусы могут получить 
информацию обо всех актовых 
записях: рождении, заключении 
брака, разводе, отцовстве, смене 
имени и смерти. По статистике, 
сегодня в сутки в ЗАГС поступа-
ет более 11 тысяч запросов от 
нотариусов».

По закону нотариусы также 
вошли в перечень получателей 
рассылки сведений ЗАГС о го-
сударственной регистрации 
смерти. 

«ФНП неоднократно под-
черкивала остроту проблемы 
выявления и защиты вымороч-
ного имущества от мошенни-
ков, — рассказывают в нотари-
альной палате. — Идея по син-
хронизации реестра наслед-
ственных дел ЕИС нотариата 
и реестра ЗАГС также направ-
лена на повышение эффектив-
ности выявления выморочно-
го имущества в автоматизиро-
ванном режиме с последующей 
передачей информации в соот-
ветствующие госорганы. Если 
соответствующее решение бу-
дет принято, риск незаконного 
присвоения такого имущества 
и совершения сделок с ним бу-
дет ликвидирован».

При этом уже сегодня нота-
риусы часто разоблачают мо-
шенников. Например, в одном 
из дел запрос в ЗАГС помог мо-
сковскому нотариусу разобла-
чить сожителя, выдававшего 
себя за законного супруга по-
койной.  

ТОЛЬКО В «РГ» Как Михаил Шемякин встретился 
с Владимиром Высоцким — и они сразу стали близкими друзьями

Ангелы и бесы
Владимир Снегирев

И
х знакомство прои-
зошло в шикарном 
особняке на улице 
Гренель, где жила 
Татьяна Полякова — 
родная сестра Ма-
рины Влади. Татья-
ну в Париже знали 
под именем Одиль 

Версуа, она, как и Марина, 
много снималась в кино, игра-
ла в театре, а ее мужем был бо-
гатый итальянский аристократ. 

Этот дом тогда приютил Ми-
хаила Барышникова, выдающе-
гося русского танцора, бежав-
шего на Запад, он-то и позвал 
однажды Шемякина на вече-
ринку, пообещав познакомить 
с одним интересным гостем из 
Москвы. Этим гостем оказался 
Высоцкий. 

До поздней ночи на рю Гре-
нель звучали песни, которые 
уже тогда стали популярными 
у нас в Союзе, а теперь перево-
рачивали души слушателей на 
берегу Сены. Уже под утро Ше-
мякин и Высоцкий вместе вы-
шли из особняка, а затем долго 
бродили по бульварам и набе-
режным Парижа. И говорили, го-
ворили… Дружба, как впослед-
ствии вспоминал художник, со-
стоялась сразу и безоговорочно. 

Шемякин: «Было ощущение, 
что мы давным-давно знаем 
друг друга, но только очень дол-
го были в разлуке». 

Спустя шесть лет их разлу-
чила только смерть поэта. 

***
Как известно, настоящая 

дружба — это улица с двусто-
ронним движением. Это работа, 
где каждый несет равную долю 
ответственности и забот. Только 
такая дружба обречена на долгое 
существование и счастье. В исто-
рии отношений Высоцкий — Ше-
мякин все было именно так. 

Пятьдесят лет назад случай 
свел на рю Гренель двух вполне 
состоявшихся людей, у каждого 
из которых был большой талант, 
а в придачу к нему своевольный 
и независимый характер. Плюс 
некая генетическая предрас-
положенность: и у Михаила, 
и у Володи отцы — фронтови-
ки, прошедшие всю войну офи-
церы, оба служили после побе-
ды на территории Германии, 
а мальчишки выросли в комму-
налках, только первый в Ленин-
граде, а второй в Москве. 

Еще, наверное, эта друж-
ба состоялась потому, что хотя 
и работали они в разных сфе-
рах, но по стилю были похожи: 
резкие, бескомпромиссные, и в 
песнях, и в картинах — на грани 
фола, «на разрыв аорты». А уж 
когда сблизились, стали откро-
венно беседовать, то и вовсе вы-
яснилось: родственные души. 

Поэт посвятил художнику 
с десяток песен и стихотворе-
ний. В сохранившихся письмах 
он называл Михаила своим са-
мым сокровенным другом. Вот 
из письма за 1975 год: «Мне бы 
надо занять немного твоей «ма-
ниакальности» и дотошности. 
Я даже завидую, как ты последо-
вателен». И дальше: «Слушаю 
твои пластинки, гляжу твои 
книги, прикуриваю от твоей 
зажигалки. Так что тебя, Миш-
ка, у меня много. Рад, что встре-
тились мы и продолжаем это. 
У меня друзей мало, и к ним сто-
ит съездить хотя бы раз в год. Ты 
не можешь — значит, я — к тебе». 

И приезжая в Париж, первым 
делом мчался к своему закадыч-
ному приятелю. 

В других письмах призна-
вался: Шемякину обязан свои-
ми лучшими стихами: «Купо-
ла», «Конец охоты на волков», 
«Я был и слаб, и уязвим»… 

Михаил, который сразу по-
нял масштаб таланта Высоц-
кого, очень скоро снял за свои 
деньги студию звукозаписи 

и уговорил Володю в ходе его 
визитов в Париж записывать 
песни на профессиональной 
аппаратуре. Никто тогда пред-
ставить не мог, что коммунизм 
когда-нибудь кончится и эти 
песни будут звучать с экра-
нов и по радио. Но Шемяки-
ну уже в ту пору казалось важ-
ным сохранить их для потомков. 
Сохранил. 

Еще он просвещал своего но-
вого друга во всем том, что ка-
салось изобразительного искус-
ства, знакомил его с трудами 
запрещенных в России русских 
философов, лучшими образца-
ми классической мировой ли-
тературы и поэзии.

***
Во время своих приездов 

к Шемякину в его замок Шамус-
со вблизи Парижа и наших дол-
гих разговоров — о жизни, ис-
кусстве, политике — я, конечно 
же, не раз расспрашивал худож-
ника о Высоцком. Не обходили 
мы при этом самые деликатные 
темы. Однажды напомнил слу-
чай, когда в одном центровом 
парижском ресторане друзья во 
время пьяного загула устроили 
стрельбу из пистолета в пото-
лок. Очевидцы рассказывали, 
что случившийся там режиссер 
Юрий Любимов от страха за-
бился под стол. Миша отпирать-
ся не стал:

— Тот загул Володя потом 
описал в своей песне «Француз-
ские бесы». А виновницей сры-

ва тогда стала Марина, она про-
сто-напросто выставила мужа 
за дверь с двумя чемоданами. 
Я не хочу сейчас вдаваться в по-
дробности, но здесь важно от-
метить вот что: за исключени-
ем этого случая, мы никогда не 
отправлялись в загул вместе. 
Я слишком его ценил, чтобы вот 
так рисковать своим другом. 

Правда состоит в том, что 
в те годы мы оба болели той 
страшной «национальной рус-
ской болезнью». И оба от этого 
жутко страдали. Мы пытались 
лечиться, девять раз «зашива-
лись» в Париже у одного и того 
же хирурга. Володя иногда по 
возвращению домой расковы-

ривал свой «подсолнух» — это 
когда по кругу вшивается две-
надцать ампул и у тебя на жи-
воте образуется вздутие ве-
личиной с кулак. Кстати, теперь 
подобные операции во Франции 
запрещены. Однажды обраща-
лись за помощью к тибетскому 
монаху. Не помог…

…В другой раз я у Шемяки-
на спросил, насколько совпада-
ет реальный образ Высоцкого 
с тем, что последние годы расска-
зывали о нем — в кино, в газетных 
и журнальных статьях?

— Я не могу комментировать 
всех авторов и их подходы. Но 
нелепиц на свет божий выта-
щено много. Как и много появи-
лось лиц, утверждавших, что 
они были закадычными прияте-
лями Володи. 

Высоцкий прежде всего — это 
крупная творческая личность. 
За свою короткую жизнь — а он, 
напомню, умер в сорок два 
года — создал столько ярких об-
разов и в кино, и в театре, напи-
сал много сложнейших стихо-
творений. Пробовал себя в про-
зе. Его признал нобелевский 
лауреат Иосиф Бродский. Для 
Володи это имело колоссальное 
значение. 

Он приехал из Америки, где 
познакомился с Бродским, со-
вершенно окрыленный, пото-
му что у него прежде было что-
то вроде комплекса неполно-
ценности, который ему навяза-
ли известные поэты, и в частно-
сти Женя Евтушенко. И не толь-
ко он. Андрей Вознесенский — 
тоже. Володя мне рассказывал, 
как однажды к нему в кварти-
ру на Малой Грузинской при-
шли цыгане из театра «Ромэн», 
с которыми Высоцкий очень 
дружил. И он для них исполнил 
«Баньку по-черному» и «Баньку 
по-белому». Вещи, уникальные 
по напряжению. У гостей, как 
вспоминал Володя, слезы вы-

ступили на глазах во время ис-
полнения. 

«Я чувствую, — вспоминал 
Высоцкий, — вот-вот цыгане бро-
сятся меня обнимать. Я закон-
чил, и воцарилось такое торже-
ственное молчание, какое бы-
вает, когда люди ошеломлены. 
И тут поднимается с кресла Воз-
несенский, пересекает по диаго-
нали комнату, подходит ко мне. 
Я встал, гитару отложил. Он кла-
дет руки мне на плечи и говорит 
громко, чтобы все слышали: ста-
рик, растешь. И все».

Евтушенко мне не раз гово-
рил, что это именно он «устроил 
счастье Володе с Мариной», что 
он их познакомил. Однажды 
я у Высоцкого спрашиваю: это 
правда? Володька буквально зе-
ленеет от злости и говорит: «Да, 
я уж не забуду этого никогда. 
Дело было в Москве, я там пел 
в одной компании. Меня преду-
предили: будет Марина Влади. 
И действительно, в перерыве 
Евтух меня знакомит: Мари-
ночка, я тебе обещал предста-
вить хорошего русского парня, 
вот познакомься, это он, Володя 
Высоцкий, на сцене-то выглядит 
солидно, а посмотришь на него 
вблизи — такой маленький, плю-
гавенький. Я покрылся пятна-
ми. Стою перед своим идеалом, 
а он меня при ней размазывает. 
Вот так он меня «познакомил». 

Однажды, когда в очередной 
раз он затеял такой разговор, 
я Володе сказал: «Ты для меня 
и для многих — чистопородный 
гений, без примесей, а они, хоть 
и большие мастера, но с кусоч-
ками говна». Он согласился: 
«Это верно, Мишка».

…В другой раз я спросил Ше-
мякина, не жалеет ли он о том, 
что столько времени было по-
трачено впустую из-за этих 
пьяных кутежей? Он ответил не 
раздумывая:

— Нет, я не жалею. Потому 
что и у Володи, и у меня было 
много поводов для того, что-
бы крепко выпить. Высоцкому 
в этом смысле было сложнее, 
его на каждом шагу караулили 
поклонники. А я хватался за бу-
тылку из-за чудовищных нагру-
зок по работе. Я не компаней-
ский человек. Пил по старинке, 
то есть заваливался к цыганам 
в знаменитый парижский кабак 
«Царевич», а там закон такой — 
«с Дона выдачи нет», поэтому 
пропадал на неделю от всех.

— В ваших разговорах возни-
кала тема эмиграции? Высоц-
кий никогда не говорил о том, 
что хочет покинуть родину? 

— На судьбе Галича и других 
эмигрантов Володя понимал, 
что уехать не может, потому что 
на Западе он никому, кроме Ма-
рины, не нужен. Он же был в Па-
риже, когда там умер Галич. 

…Шемякин сумел избавить-
ся от своей болезни, в 1994 году 
он выпил последнюю рюмку, и с 
тех пор никакого алкоголя. Вы-
соцкий не смог. Да еще и усугу-
бил дело тем, что подсел на нар-
котики. Незадолго до своего 
ухода из жизни поэт написал ху-

дожнику письмо, которое мож-
но считать прощальным. Шемя-
кин рассказывал:

— Я люблю сохранять всякие 
бумажки, привезенные из путе-
шествий по миру. Володя как-то 
зашел ко мне на квартиру, взял 
со стола бланк калифорнийско-
го отеля La Valencia и написал на 
нем такие строки:

Как зайдешь в бистро-
столовку,
По пивку ударишь —
Вспоминай всегда про Вовку:
Где, мол, друг-товарищ? 

…
Мишка! Милый! 
Брат мой Мишка!
Разрази нас гром!
Поживем еще, братишка!
По жи вьем!
Po gi viom.

Потом, когда он уже умер, 
я приехал домой, стал разбирать 
стол и вдруг смотрю — знакомый 
почерк. Глазам не верю, выхо-
дит, он заранее со мной попро-
щался... Не вышло пожить еще. 

***
Вот ведь что еще интересно. 

Спустя несколько лет Высоц-
кий напомнил о себе Шемяки-
ну неожиданным образом. К ху-
дожнику пришла рыжая аме-
риканка Сара де Кей с прось-
бой об интервью телевизион-
щикам, которые делали фильм 
о поэте. Сара изучала в универ-
ситете русский язык и русскую 
литературу, вот ее и попроси-
ли быть посредником. С тех пор 
они вместе, и сейчас даже труд-
но себе представить Шемяки-
на без этой тихой, но сильной 
женщины, которая ведет все его 
финансовые, хозяйственные, 
домашние дела, редактирует 
книги, отвечает на телефонные 
звонки, первой рецензирует ра-
боты художника. 

Также можно считать мисти-
кой вот что. Когда я сел за рабо-
ту над этой статьей, Миша, не 
ведая о моих делах, прислал из 
Франции смс, и там была ссылка. 
Открыл ее: из телефона зазвучал 
знакомый голос Владимира Вы-
соцкого: «Эта песня посвящена 
одному странному такому загу-
лу, который произошел не так 
давно и, надеюсь, больше не по-
вторится, посвящена другу мое-
му Михаилу Шемякину». 

Дальше песня пошла, те са-
мые «Французские бесы»:

Открытые двери больниц, 
жандармерий, 
предельно натянута нить. 
Французские бесы 
большие балбесы, 
но тоже умеют кружить… 

В шемякинской мастерской 
на самом видном месте — гита-
ра Высоцкого. Никто на ней не 
играет, но песни — те самые, из 
70-х годов, неслышимо звучат. 
Всегда звучат.  

Два таланта, две судьбы. 
Шемякин и Высоцкий, 
Париж, 1976 год.

Гитара знаменитого барда, поэта и актера в мастерской художника. Наши дни.

А К Ц Е Н Т

Хотя работали они в разных сферах, 
но по стилю были похожи:  резкие, 
бескомпромиссные, в творчестве — 
на грани фола, «на разрыв аорты»

Нередко люди 
приносят нота-
риусу справки, что 
являются внуками 
или племянника-
ми покойного. Но 
на самом деле они 
человеку никто, 
просто очень хотят 
завладеть его 
квартирой. ЗАГС 
это подтвердит
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— Все о наследственном праве 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/3452

Большинство 
взрывов газа 
происходят из-за 
неполадок, кото-
рые легко заметит 
специалист

Из всех фигуран-
тов дела о мошен-
ничестве только 
Ракова получила 
реальный срок 
в колонии
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Франция поддержит требования Польши ограничить импорт 
украинской сельхозпродукции в Европу

Зерно порознь
Иван Сысоев

Ф
р а н ц и я  п о д д е р ж а л а 
Польшу в ее стремле-
нии ограничить импорт 

украинской сельхозпродукции 
в Европу. По данным издания 
Politico, Париж и Варшава уже 
договорились выступить еди-
ным фронтом, что сулит Киеву 
потерю доходов на сумму до 1,2 
миллиарда евро.

Главные дискуссии отно-
сительно того, продлевать ли 
Евросоюзу режим беспошлин-

ной торговли для Украины еще 
на год, развернутся на саммите 
ЕС в конце этой недели. С одной 
стороны, в Брюсселе говорят, 
что если запланированное про-
дление будет сорвано по ини-
циативе Франции и Польши, то 
тогда все западные декларации 
в поддержку Киева окажутся 
пустым звуком, ведь Украина 
«так нуждается в деньгах». Но 
с другой, все видят масштаб-
ные выступления фермеров в 
разных странах Европы, кото-
рые и не думают прекращать 

протест. И одно из ключевых 
требований терпящих убытки 
аграриев — запрет на дешевый 
импорт из Украины.

Чаша весов в пользу введе-
ния ограничений на импорт 
склонилась после того, как Па-
риж неожиданно заявил, что 
всецело разделяет озабочен-
ность Варшавы и «сотруднича-
ет с ней, чтобы найти решение 
для продления запретов». Такой 
маневр Франции эксперты объ-
ясняют двумя причинами. Пре-
зидент страны Эмманюэль Ма-
крон ведет отчаянную борьбу с 
оппонентами на внутриполити-
ческом фронте. Поэтому позво-
лить себе игнорировать требо-
вания бастующих фермеров не 
может.

С другой стороны, возмож-
но, причина в продвигаемой 
Макроном идее размещения во-
енных контингентов западных 
стран на Украине. В поисках 
поддержки своей идеи фран-
цузы могут сделать реверанс 
в пользу Польши, и вот Варша-
ва в ответ уже «не исключает» 
возможности ввода сил стран 
НАТО на территорию Украи-
ны. Пытаясь перехватить роль 
европейского лидера, Париж 
будет использовать все доступ-
ные приемы убеждения, при-
нуждения и шантажа. И вопрос 
украинского импорта здесь — 
лишь один из многих предметов 
торга в большой геополитиче-
ской игре. 

РЕЗОНАНС Скандальный американский сенатор в Киеве 
 потребовал от украинцев всех возрастов идти в армию

Гость велел умирать
Павел Дульман 

Н
акануне в Киеве 
обнаружился до-
рогой для властей 
Украины гость — ее 
главный лоббист 
за океаном сена-
тор-республиканец 
Линдси Грэм (вне-
сен в РФ в список 

экстремистов и террористов). 
На перрон киевского вокзала он 
вышел в кроссовках, бейсболке, 
спортивных брюках и пиджаке 
поверх растянутой серой фут-
болки, под стать местным без-
домным, обычным для этого ме-
ста. И сходу призвал всех укра-
инцев как один умереть во имя 
американской демократии, но 
уже в кредит.

Сам Владимир Зеленский 
после встречи с Грэмом был 
немногословен и не оригинален: 
«Мы говорили про то, как важ-
но, чтобы свобода и демокра-
тия выиграли сейчас в этой вой-
не, здесь, на Украине… Я проин-
формировал сенатора про ситу-
ацию на поле боя, про основные 
потребности наших сил оборо-
ны». Иными словами, привыч-
но жаловался и клянчил. Тем ин-
тересней, что сказал сам Грэм, а 
также контекст, оставшийся за 
кадром.

Грэм, крепко друживший 
с почившим «ястребом» и ру-
софобом Джоном Маккейном, 
призвал депутатов Рады не затя-
гивать принятие закона о моби-
лизации и даже ужесточить его 
— мобилизовать всех мужчин, 
а не только старше 25 лет, как 
предлагает законопроект. Само 
наличие возрастного ценза его 
возмутило: «Я не могу в это по-
верить. Вы боретесь за свою 
жизнь, поэтому вам следует 
служить. Нам нужно больше лю-
дей», — передает его слова, ска-
занные депутатам, газета The 
Washington Post. Украинских 
СМИ, судя по отсутствию там 
репортажей о визите, рядом с 
Грэмом не было. Также амери-
канец дал понять, что воевать 
украинцы должны вне зависи-
мости от того, дадут им США 
деньги или нет: «Что бы мы ни 
делали, вы должны сражаться. 
Что бы мы ни делали, вы боре-
тесь за себя».

Это противоречие, когда вою-
ют украинцы «за себя», а пушеч-
ное мясо нужно «им», то есть 
американцам, внутри Украины 
давно никого не смущает. Оно 
уживается с идеей независи-
мости и даже является государ-
ственной доктриной. Поэтому 
публично никто из лидеров об-
щественного мнения разглаголь-
ствованиями заезжего крово-
пийцы не возмутился. Да и Грэм 
не был оригинален, поскольку 
минимум дважды заявлял ранее, 
что смерти в этом конфликте — 
лучшее вложение американских 
денег за последние годы.

Но для того чтобы под-
твердить реноме маньяка, Грэму 
не обязательно было тащиться 
в Киев. В силу ряда причин Рада 
больше не торопится с приняти-
ем новых правил мобилизации. 
Есть здесь и торговля вокруг пра-
вил бронирования от фронта ра-
бочей силы со стороны бизне-
сменов, нежелание самих депу-
татов бесплатно портить себе 
карму и даже, как кажется, реше-
ние «вопроса Залужного», ради 
дискредитации которого закон, 
помимо прочего, и задумывал-
ся. Наконец, отсутствие денег от 
США тоже играет в парламент-
ском торможении немаловаж-
ную роль. Ведь размещение, обу-
чение, кормление, экипировка 
и вооружение заявленных 500 
тысяч человек, как официально 
подсчитано, требует порядка 19 
миллиардов долларов, взять ко-
торые, кроме как в США, Киеву 
негде. Поэтому лично приказать 
Зеленскому прекратить эту игру 
в гляделки и начать двигаться се-
натор действительно мог.

В качестве компенсации 
Грэм, очевидно, привез Зелен-
скому уже озвученную канди-
датом в президенты США До-
нальдом Трампом и принятую к 
исполнению спикером Палаты 
представителей Майком Джон-
соном инициативу воевать в кре-
дит, под залог земли и недр. Мо-
жет статься, что у него с собой 
была даже кадастровая и марк-
шейдерская документация с ука-
занием конкретных участков и 
объектов. Проблема только, что 
в этом предложении почти не 
содержится коррупционной со-
ставляющей, маржи и добавлен-
ной стоимости для Зеленского 
лично. Именно по этой причи-
не, к слову, вообще не заработа-
ла открытая в 2022 году Байде-
ном программа «ленд-лиза» — на 
предложенных условиях укра-
инским контрагентам невозмож-
но было что-либо украсть. 

Принял ли Зеленский этот 
пас от команды республи-
канского кандидата в президен-
ты США, покажет будущее, но 
сама необходимость принци-
пиально выбирать между Трам-
пом и Байденом вряд ли улучша-
ет его сон. И, похоже, как раз для 
пущей убедительности к нему 
прислали именно Грэма, хоро-
шо Зеленскому знакомого, с ко-
торым так много общего. У Лин-
дси тоже подмоченная репу-
тация: он чужой среди своих — 
трампистов — и пребывает на из-
лете политической карьеры.

Наконец, как утверждают 
злые киевские языки, лоббист 
Грэм не прошел мимо лишнего 
доллара от коллективного Со-
роса и якобы ходатайствовал 
перед Зеленским о предоставле-
нии «брони» для всевозможных 
«гражданских активистов», ко-
торых тот собирался уравнять 
в праве на смерть с обычными 
украинцами.  

Линдси Грэм, который десятилетиями голосует за все кровавые военные интервенции США, требует от Киева 
активнее хватать украинцев и отправлять их на убой, как это уже делают в Харькове (на фото) и других городах.

А К Ц Е Н Т

Наличие возрастного ценза на призыв в ВСУ 
возмутило американского  сенатора, который потребовал 
гнать на фронт «больше людей»

РАКУРС 

Спонсоры ВСУ 
создали новые 
коалиции 
для поставок 
вооружений

ПЕНТАГОН 
В СТОРОНКЕ
Игорь Дунаевский

Военные спонсоры Украины 
провели на немецкой авиаба-
зе «Рамштайн» первое заседа-
ние «коалиций возможностей». 
Эти небольшие группы созданы 
для дальнейшей накачки Киева 
вооружениями в рамках общей 
коалиции под председатель-
ством США, для которой состо-
явшаяся встреча стала двадца-
той за два года. За это время и 
былой энтузиазм, и возможно-
сти многих союзников замет-
но подтаяли, из-за чего и идет 
постепенный отход от общего 
формата к небольшим группам 
стран, каждая из которых зато-
чена под конкретную цель.

Шеф Пентагона Ллойд Остин 
рассказал, что в мини-коали-
ции для обеспечения нужд ВСУ 
вошли тринадцать стран Евро-
пы. В частности, сформирована 
новая коалиция по поставкам 
на Украину дальнобойной ар-
тиллерии, о чем на днях сооб-
щил канцлер ФРГ Олаф Шольц. 
Ранее была создана так назы-
ваемая истребительная коа-
лиция, цель которой — обеспе-
чить условия для передачи ВСУ 
западных боевых самолетов. 
В первую очередь речь об аме-
риканских истребителях F-16. 
Также участники встречи об-
суждали поставки на Украину 
дополнительных партий броне-
техники, систем ПВО и боепри-
пасов к ним, ракет и снарядов 
для артиллерии.

Пафосная риторика Ости-
на, видимо, была призвана 
скомпенсировать тот факт, что 
сам он приехал на встречу с пу-
стыми руками. Законопроект 
с деньгами для военных нужд 
Украины застрял в Конгрессе 
США, из-за чего Пентагон с но-
вого года фактически приоста-
новил отправку вооружений 
ВСУ, лишь на днях анонсировав 
первый в этом году транш на 
скромные 300 миллионов дол-
ларов. На этом фоне Остин вся-
чески пытался убедить участ-
ников встречи, что США про-
должат поддержку Украины. 
Пока же это бремя Пентагон 
перекладывает на других. Так, 
глава Минобороны Германии 
Оскар Писториус сообщил о 
выделении ВСУ нового паке-
та вооружений на сумму око-
ло 500 миллионов евро, что до-
ведет общий объем помощи от 
ФРГ с начала года до 7 милли-
ардов евро. Оружия еще на 412 
миллионов евро Киеву пообе-
щала передать Бельгия, вклю-
чая бронемашины, боеприпасы 
и вспомогательную технику.  

СЛЕДИМ 

ЗА СИТУАЦИЕЙ 

Евросоюз 
собрался 
использовать 
российские 
активы

БОРРЕЛЬ 
ОТКРЫЛ 
КАРМАН
Юрий Когалов

Страны Евросоюза готовят до-
кумент, который обоснует ис-
пользование доходов от замо-
роженных российских активов 
как для поддержки Украины, 
так и на свои нужды. Как заявил 
глава евродипломатии Жозеп 
Боррель, документ могут пред-
ставить в ближайшие дни.

Агентство Bloomberg утвер-
ждает, что будет введен некий 
налог на прибыль, полученную 
от замороженных российских 
средств. Предполагается, что с 
его помощью ЕС сможет полу-
чать порядка 3 миллиардов евро 
в год. За счет этих средств пла-
нируется финансировать по-
ставки оружия на Украину, под-
держивать ее оборонную про-
мышленность. Перечисляться 
средства будут два раза в год .

При этом часть средств ЕС 
намерен оставить себе, точнее, 
у депозитариев ценных бумаг, 
якобы на покрытие расходов 
на управление активами.

В ближайшие дни в Брюссе-
ле пройдет саммит ЕС, где, воз-
можно, и будет принято окон-
чательное решение.

В начале марта глава МИД 
России Сергей Лавров заверил, 
что Россия обязательно ответит 
в случае изъятия ее активов.  

БУТЕРБРОД ВЕДЕТ 
К БАНКРОТУ
Василий Федорцев

В Германии стремительно растет число банкротств, 
особенно в сфере общественного питания: за послед-
ние четыре года закрылись 48 тысяч кафе и рестора-
нов, а в этом году свое существование прекратят еще 
не меньше 15 тысяч заведений. Такие выводы содер-
жатся в исследовании, проведенном немецким агент-
ством кредитной информации Creditreform. Аналити-
ки компании отмечают, что сфера общепита в Герма-
нии особенно пострадала от непрекращающейся чере-
ды кризисов. Сначала кафе и рестораны теряли выруч-
ку из-за  карантинных ограничений во время панде-
мии, а затем по причине инфляции, которая заставляет 
рестораторов повышать цены, а клиентов — экономить. 
Немного «выдохнуть» немецкие владельцы кафе и ре-
сторанов смогли только в 2021 году, но потом цифры 
закрытий точек общепита в Германии снова резко по-
ползли вверх.

Впрочем, в других отраслях немецкой экономи-
ки ситуация не лучше. По данным федеральной ста-
тистической службы Германии, число банкротств 
различных предприятий по стране в течение послед-
них нескольких месяцев увеличивается на двузнач-
ные процентные показатели. В декабре рост составил 
12 процентов, в январе — 26, в феврале — 18 процентов. 
Согласно прогнозу страховой компании Allianz, по 
итогам текущего года в Германии будет подано более 
20 тысяч заявлений о банкротстве, то есть примерно 
на 13 процентов больше, чем в прошлом году. И это не 
считая тех, кто просто закроет свой бизнес.

Немецкие эксперты сейчас спорят, накрывает ли 
страну «волна банкротств». Одни говорят, что пово-
дов для паники пока нет, и указывают на показатели 
2009 года. Тогда, во время острой фазы мирового фи-
нансово-экономического кризиса, о своей неплатеже-
способности заявили 33 тысячи немецких компаний. 
Другие же отмечают, что, несмотря на сравнительно 
невысокие показатели общего числа банкротств, сей-
час все чаще разоряются крупные компании, что вы-
зывает ощутимые колебания в масштабах отрасли или 
даже всей экономики.  

Беспилотное такси EH216-S дистанционно управляется опера-
тором, а паре пассажиров остается любоваться видами.

В ТАКСИ ЛЕТАТЬ ОХОТА
Глеб Сотников

Китайские производители первыми в мире запусти-
ли коммерческие продажи беспилотного аэротакси. 
Аппарат EH216-S выставили на торговой площадке 
Taobao за 2,39 миллиона юаней (порядка 30,9 миллио-
на в пересчете на рубли). Покупатель единственного 
пока экземпляра нашелся в считаные часы после пуб-
ликации объявления.

Летающее такси представляет собой кабину, за-
крепленную на платформе с 8 парами винтов. Грузо-
подъемность аппарата — 220 кг, а скорость достигает 
135 километров в час. Взлет и посадка осуществляются 
вертикально. Запас хода — 35 километров.

Для поездки, а точнее полета в таком транспорте даже 
не нужен пилот: движение осуществляется автоном-
но, удаленный оператор следит за перемещением так-
си-дрона по заданному маршруту. Пассажирам остается 
только расслабиться и наслаждаться видом из окон.

Аэротакси в прошлом году сертифицировало 
Управление гражданской авиации Китая, то есть оно 
соответствует всем стандартам безопасности и летной 
годности. Первый коммерческий полет дрон EH216-S 
совершил в декабре 2023 года в Гуанчжоу, хотя пере-
говоры о такой возможности с местными властями ве-
лись задолго до этого.

В прошлом году китайская компания AutoFlight 
провела синхронный полет трех версий аэротакси 
Prosperity I. Самый долгий продлился 42 минуты на 
100-метровой высоте, а протяженность маршрута со-
ставила 120 километров.

Несмотря на явные преимущества, разработчи-
ки напоминают, что аэротакси пока не готово стать 
массовым явлением. Главной проблемой является се-
бестоимость производства. Пока компании не увидят 
высокой рентабельности, дешевых перелетов ожидать 
не стоит. Для взлета и посадки аппарата необходимо 
большое специально оборудованное пространство, 
что практически невозможно в условиях густонасе-
ленных городов. Аккумуляторы все еще достаточно 
тяжелые и малоемкие для полетов на дальние расстоя-
ния. Однако энтузиасты не теряют надежды на превра-
щение фантастики в реальность.  

СТАВКА НА ПЛЮС
Юрий Когалов

Банк Японии последним в мире отказался от политики 
отрицательных процентных ставок. К таким мерам фи-
нансовые учреждения разных стран прибегали начи-
ная с 1970-х годов, чтобы смягчить последствия кри-
зисов. Особо популярной такая политика была после 
2008 года и в период пандемии коронавируса. Однако 
в большинстве случаев банки прибегали к ней лишь на 
короткий период, в то время как центробанк Страны 
восходящего солнца не повышал процентную ставку 
последние 17 лет, а в отрицательном значении удержи-
вал ее с февраля 2016 года.

Тогда Банк Японии установил ставку на новые де-
позиты, которые кредитные учреждения могут раз-
мещать в центробанке, на уровне минус 0,1 процен-
та. Иными словами, банки вместо получения дохода 
от размещаемых средств были вынуждены платить за 
их хранение. В итоге финансовые организации искали 
иные возможности заработать, в том числе вкладывая 
средства в экономику страны.

В последнее время Япония столкнулась с высокими 
ценами на импорт товаров, что повлекло за собой по-
вышение заработной платы. Именно этот факт и при-
вел к пересмотру политики регулятора. Краткосрочная 
процентная ставка по депозитам коммерческих банков 
в ЦБ теперь находится в диапазоне от 0 до 0,1 процента 
годовых. 

Как отмечает The Japan News, это и другие приня-
тые Банком Японии решения привели к ослаблению 
иены и падению доходности японских государствен-
ных облигаций.  

В МИРЕ

— Читайте также: Почему 
к словам Макрона о войне надо 
относиться весьма серьезно
rg.ru/art/2765213
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Между тем

Намерение президента Франции Эмманюэля Макрона направить 

своих военных на Украину всполошило Европу, заявил Директор 

Службы внешней разведки (СВР) России Сергей Нарышкин. По посту-

пающей в СВР информации, в самой Франции тема национального уча-

стия в конфликте на Украине получила интригующее развитие.  

Во французской армии заметно обеспокоены возросшим числом 

французов, погибших на Украине. Только в результате уничтожения ВС 

РФ пункта временной дислокации иностранцев под Харьковом 17 янва-

ря погибли «десятки граждан Франции», а с тех пор «такие удары стали 

нор мой в украинском конфликте». Как неофициально признают во 

французском министерстве вооруженных сил, подобных потерь за ру-

бежом страна не знала со времен алжирской войны во второй полови-

не XX века.

Париж, однако, тщательно скрывает не только численность потерь, но 

и сам факт использования французских военных на Украине, сообща-

ется в пресс-релизе пресс-бюро СВР России. Из-за этого причастные 

ведомства мечутся в поисках решения практических вопросов: погиб-

ших надо хоронить, выплачивать компенсации семьям и пенсии инва-

лидам. Все это требует должного документального оформления, а 

дальнейшая «двойная бухгалтерия смерти» чревата судебными исками 

недовольных родственников.

Макрону рано или поздно придется раскрыть неприглядную правду, но 

он будет стремиться максимально оттянуть «признательные показания». 

Как говорят в Елисейском дворце, число погибших французов «уже пре-

высило психологически значимый порог». Обнародование столь чув-

ствительных данных способно спровоцировать граждан на протесты.

В военном руководстве опасаются также недовольства в среде дей-

ствующих офицеров французской армии среднего звена. Среди погиб-

ших их «непропорционально много», и уже на нынешнем этапе фикси-

руются проблемы с поиском «добровольцев» для ротации и «замены 

выбывших» на Украине.

Впрочем, нынешнему руководству страны нет дела до гибели обычных 

французов и озабоченности собственного генералитета. По поступаю-

щим в СВР России данным, контингент для отправки на Украину уже го-

товится. На первоначальном этапе он составит порядка двух тысяч че-

ловек. Французские военные опасаются, что столь значительное 

воинское подразделение не удастся перебросить и расквартировать 

на Украине незаметно. Таким образом, оно станет приоритетной леги-

тимной мишенью для атак со стороны российских ВС. А значит, его 

ждет судьба всех французов, когда-либо приходивших на территорию 

Русского мира с мечом.

Подготовил Николай Долгополов«Макрон предатель!» — такие лозунги фермеров заставили президента 
Франции забыть о доходах Украины.
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ПРОЕКТ Субсидии 
по ипотеке многодетные 
смогут получать 
еще несколько лет 

Помогут 
погасить долги 

Ольга Игнатова

Подготовлен проект постановления о продлении суб-
сидирования ипотеки многодетным семьям. 

Минфин разработал поправки, благодаря которым 
многодетные семьи получат субсидию на погашение 
ипотеки при рождении третьего или последующего ре-
бенка до конца 2030 года. Сейчас установлен срок до 
31 декабря 2023 года.

Также планируют продлить до 1 июля 2031 года 
крайний срок заключения кредитного договора, по ко-
торому за счет субсидии может быть погашен долг или 
его часть.

Напомним, продлить меру предложил президент 
в недавнем Послании к Федеральному Собранию. •

УСЛУГИ Налоговый вычет  
за диспансеризацию 
примут в этом году

Налог на сдачу

Ольга Игнатова

Решения о продлении материнского капитала до 
2030 года, а также об увеличении налоговых вычетов 
на детей и новых налоговых вычетах за занятия спор-
том и диспансеризацию должны принят до конца это-
го года.  Об этом «Российской газете» рассказал глава 
думского Комитета по труду, соцполитике и делам ве-
теранов Ярослав Нилов. Эсперты считают, что нужно 
установить фиксированный вычет.

Вычеты на детей существуют уже давно. Но 
с 2025 года не облагаемую НДФЛ базу планируется 
увеличить вдвое. Речь идет о вычете для работающих 
родителей, имеющих второго, третьего и последую-
щих детей. Появятся и новые - за диспансеризацию и 
ГТО. В каком размере и каким образом их можно бу-
дет оформить, проанализировали эксперты. 

Руководитель отдела продаж страховой компа-
нии-брокера Amsec24 Максим Колядов отмечает, что 
будет интересна финансовая модель применения вы-
чета за диспансеризацию в рамках добровольного 
медстрахования. В таком случае работник будет по-
лучать вычет как в случае с приобретением недвижи-
мости — назад и на свой расчетный счет. «И только по-
сле того, как ФНС удостоверится, что целевая услуга 
была оказана. Но 
если факт покупки 
квартиры легко от-
разить в личном ка-
бинете налогопла-
тельщика, то как 
быть со страхова-
нием? Лично нести 
договоры в налого-
вую?» — отмечает 
Колядов.

«Возможность 
расширения ли-
нейки социально-
го вычета на новые 
виды расходов — при прохождении диспансеризации 
и сдаче нормативов ГТО — несомненно является до-
полнительным стимулом, связанным с улучшением 
здоровья и образа жизни. Новые виды расходов свя-
заны между собой, поскольку для сдачи нормативов 
ГТО необходимо получить соответствующие справки 
как в поликлинике, так и в медучреждении на плат-
ной основе. В этой связи дополнительное поощрение 
с помощью социальной функции налогообложения 
способно повысить мотивацию к занятиям спортом 
и регулярному обследованию здоровья», — добавляет 
доцент кафедры государственных и муниципальных 
финансов РЭУ им. Г.В. Плеханова Равиль Ахмадеев. 

«За диспансеризацию и ГТО необходимо устано-
вить фиксированный вычет, нужно понимать, какая 
именно сумма будет в конечном итоге мотивировать 
общество следить за своим здоровьем, поддерживать 
свою спортивную форму», — говорит профессор Де-
партамента права Института экономики, управле-
ния и права Московского городского педагогическо-
го университета, доктор юридических наук, доцент, 
член экспертного совета комитета Госдумы по защи-
те семьи, вопросам отцовства, материнства и дет-
ства, член-корреспондент РАЕН Ильмира Шикула. 
Она напоминает, что нормы ГТО с момента запуска 
программы сдали более 13 млн человек, около 9 млн 
получили значки отличия. По данным Минздрава, 
диспансеризацию и профосмотры в 2023 году про-
шли 93 млн россиян. «К сожалению, сдача норм ГТО 
мотивирует в основном абитуриентов и студентов, 
т.к. это дает определенные бонусы для прохождения 
вступительных испытаний и получения повышенной 
стипендии, а для остальной категории населения по-
лучение значка ГТО может стать в дальнейшем опре-
деленным стимулом для получения налогового выче-
та. Факт прохождения диспансеризации отражается 
в личном кабинете на портале госуслуг, при этом ра-
ботодатель сможет уменьшить сумму подоходного 
налога. Сумма здесь должна быть фиксированная», — 
уверена эксперт. По ее словам, необходимо в бли-
жайшее время определиться с алгоритмом получе-
ния налоговых вы-
четов в 2025 году 
за прохождение 
диспансеризации 
и сдачу нормативов 
ГТО, с критериями 
и размером выче-
тов. •

КОШЕЛЕК Больничный по уходу за заболевшим ребенком в возрасте до 14 лет 
предложили оплачивать по среднему заработку

Подростковый период
Ольга Игнатова

В
озраст детей, при болезни 
которых родителям будут 
оплачивать больничный 

в размере среднего заработка, 
могут поднять с нынешних 8 до 
14 лет. С таким предложением 
выступили в Федерации неза-
висимых профсоюзов России 
(ФНПР).

Как напоминает руководи-
тель Департамента аппарата 
ФНПР по связям с обществен-
ностью, молодежной политике 
и развитию профсоюзного дви-
жения Александра Шубина, сей-
час пособие по уходу за заболев-
шим ребенком до 8 лет выплачи-
вается в размере 100% среднего 
заработка родителя, который 
заботится о ребенке, незави-
симо от стажа и места лечения 
(дома или в больнице). Факти-
чески выплата не должна быть 
меньше регионального МРОТ. 
Пособие на ребенка в возрасте 
от 8 до 18 лет выплачивается 
в зависимости от продолжи-
тельности страхового стажа ра-
ботника. При лечении ребенка 
амбулаторно пособие выплачи-
вается только за первые 10 ка-
лендарных дней, а затем состав-
ляет 50% среднего заработка, 
независимо от стажа родите-
ля. Это может привести к тому, 
что при длительном заболева-
нии ребенка пособие окажет-
ся меньше МРОТ. Или родители 
вынуждены вообще не ходить на 
больничный, разрываясь между 
работой и лечением ребенка. 

Улучшить ситуацию, по 
мнению экспертов ФНПР, мож-
но за счет расширения грани-
цы возраста детей, больничный 
по уходу за которыми оплачи-
вается в размере среднего за-
работка.

Еще одна проблема — на-
копление страхового стажа. 
Период ухода за ребенком до 
1,5 года засчитывается в стра-
ховой стаж, если ему предше-
ствовал период работы, за ко-
торый были уплачены стра-
ховые взносы. Поэтому пе-
риод нахождения работника 

в отпуске по уходу за ребенком 
с 1,5 до 3 лет не засчитывается 
в страховой стаж работника. 
Более того, когда родитель ухо-

дит «из декрета в декрет», со-
здается ситуация, в которой за 
период нахождения в отпуске 
по уходу за вторым ребенком 

страховой стаж уже не начис-
ляется и в первые 1,5 года. Этой 
проблемой уже заинтересова-
лись в Госдуме. И в Комитете 
по труду, соцполитике и делам 
ветеранов сейчас разрабаты-
вается соответствующий зако-
нопроект, который должен за-
крыть правовой пробел. 

Несправедливой, по мне-
нию профсоюзов, является 
и система расчета пособия по 
временной нетрудоспособно-
сти и в связи с материнством 
на основе заработной платы за 
последние 2 года.

«Пособие по временной 
нетрудоспособности в связи 
с материнством — единствен-
ное пособие, которое рассчи-
тывается за два предыдущих 
года. Это решение было приня-
то в 2010 году как временная 
мера стабилизации бюджета 
Фонда социального страхова-
ния и до сих пор не пересмот-
рено. Когда зарплата у работ-
ников начинает интенсивно 
расти с повышением их квали-
фикации, то чем дальше мы бе-
рем плечо расчета, тем мень-
ший размер выплат получают 
сотрудники», — пояснила  Алек-
сандра Шубина. 

После стабилизации бюдже-
та фонда данная мера так и не 
была отменена, на что ФНПР 
не раз указывала Соцфонду. 
Поэтому профсоюзы счита-
ют своевременным и необхо-
димым возврат к расчетам по-
собия на основании данных 
за один год и менее. •

ДЕНЬГИ 

Страховщики 
включат 
в полисы 
нестандартные 
риски

ЗА ВСЕ 
ЗАПЛАТЯТ
Евгения Носкова

Страховщики разрабатыва-
ют продукты, которые защи-
тят от нестандартных рисков. 
У россиян появится возмож-
ность получить выплату в слу-
чае подорожания бензина или 
потери работы из-за депрессии, 
рассказали «Российской газе-
те» участники рынка.

Над страховкой от испор-
ченного отдыха сейчас рабо-
тают в «Ингосстрахе», расска-
зал директор домена «Жи-
лье и имущество» компании 
Игорь Александров. «Приехал 
на море, а оно холодное. В та-
ком случае страховая компа-
ния могла бы возвращать день-
ги за путевку», — пояснил он. 
Может оказаться востребован-
ным и индексное страхование 
стоимости бензина. «К при-
меру, если бензин подорожал 
более чем на 10%, то страхо-
вая компания выплачива-
ет компенсацию», — отметил 
Александров.

В «Совкомбанк Страхование 
Жизни» предполагают, что вос-
требованным был бы страховой 
продукт при диагностирова-
нии депрессии. Такие запросы 
к страховщику периодически 
поступают. Эксперты объясня-
ют интерес тем, что депрессия 
может надолго выбить из колеи, 
влияет и на работу, и на личную 
жизнь, и в целом может приве-
сти к непоправимым послед-
ствиям. В полис можно было бы 
включить выплаты на случай 
потери работы, лечение в стаци-
онаре, реабилитацию в санато-
рии, поддержку психотерапев-
та до момента снятия диагноза, 
оплату больничного до уровня 
среднего заработка.

«Как правило, необычные 
идеи мы запускаем, как пи-
лоты, и часто они становятся 
самостоятельными продукта-
ми — например, страхование 
животных в момент перелета 
в багажном отсеке, ущерб от 
грызунов автомобилю или иму-
щественный ущерб от летатель-
ных аппаратов», — рассказали 
в компании.

Могут быть востребованы 
и любые краткосрочные стра-
ховки, защита по подписке, 
в дождливых регионах — стра-
ховка от дождя. «Условно про-
водите вы свадьбу на открытом 
воздухе — страхуете от осад-
ков. Возможно, в будущем бу-
дет востребовано страхование 
от сорвавшихся переговоров 
по вине виртуального помощ-
ника», — отметили в Страховом 
Доме ВСК.

Главным барьером для по-
купки страховок сейчас яв-
ляется его непрозрачность, 
указал руководитель проект-
ного офиса страховой вертика-
ли «Банки.ру» Александр Ма-
каров. Пользователь не всегда 
четко понимает до наступления 
страхового случая, какие риски 
покрывает полис и в каком раз-
мере будет выплачено страхо-
вое возмещение.

Востребованы могут быть 
страховые продукты, кото-
рые снимают эту неопреде-
ленность, полагает эксперт, и в 
этом могут помочь техноло-
гии. «Сейчас все большее рас-
пространение получают «ум-
ные» счетчики воды. Если бы 
они были интегрированы с си-
стемой мониторинга залива, 
то такое решение могло бы су-
щественно упростить процесс 
урегулирования по имуще-
ственному страхованию и стра-
хованию ответственности», — 
отметил Макаров.

Например, владелец квар-
тиры покупает полис страхова-
ния имущества и ответственно-
сти с покрытием риска залива. 
Если залив случается, инфор-
мация онлайн поступает в стра-
ховую компанию. На основе 
данных о прошлых подобных 
убытках страховая может рас-
считать ущерб как имуществу 
страхователя, так и соседей 
и сделать как минимум предва-
рительную выплату в течение 
нескольких часов после проис-
шествия. Это существенно 
снизило бы стресс страховате-
ля, квартира которого залита, 
 заключил Макаров.  

НЕДВИЖИМОСТЬ Продавцы поднимают стоимость квартир 
при оплате наличными за счет средств маткапитала 

Скидок нет
Ольга Игнатова, 
Марина Трубилина 

П
родавцы стали по-
вышать стоимость 
жилья, если поку-
патель собирает-
ся рассчитаться ча-
стично средства-
ми маткапитала, не 
привлекая ипотеку. 
Эксперты считают, 

что дело в несовершенстве ме-
ханизмов перечисления средств 
материнского капитала на счета 
продавцов недвижимости.  

«Решила купить небольшой 
дом в Подмосковье. Нашла при-
емлемый вариант. Но когда речь 
зашла об оплате, которая состо-
яла из наличных и материнско-
го капитала, цена недвижимо-
сти резко взлетела — более чем 
на 300 тысяч», — рассказывает 
покупатель Нина. 

Стоимость жилья  в слу-
чае оплаты наличными за счет 
средств маткапитала действи-
тельно может увеличиваться, 
признают представители рынка. 

Социальный фонд России, 
который отвечает за выплату 
маткапитала, переводит день-
ги по факту купли-продажи. 
Это указывается в договоре, но 
доплата постфактум может со-
здать ряд сложностей для про-
давца, поясняет президент де-
велоперской компании «Про-
гресс» Виктор Тарасенко. К при-
меру, фонд может отказать об-
ладателю маткапитала в пере-
числении средств, если сочтет 
жилье неподходящим.  «Могут 
попасться и недобросовестные 
покупатели, которые попросту 
будут затягивать подачу заяв-
ления. Но во всех перечислен-
ных случаях квартира уже куп-
лена, поэтому страдает прода-
вец. Логично предположить, что 
найдутся те продавцы, которые 
захотят перестраховаться и за-
ложить возможные издержки 
в стоимость квартиры или дома 
при оплате с участием маткапи-
тала», — говорит Тарасенко. 

«Существуют сложности при 
проведении сделки, потому что 
многие продавцы не хотят ждать 
того момента, когда им зачислят 
деньги. При обычном формате 
взаиморасчета деньги поступа-
ют в течение 1—3 дней с момента 
государственной регистрации 
и перехода права собственности 

на объект. Но если использует-
ся материнский капитал, нуж-
но ждать чуть дольше», — добав-
ляет основатель инвестицион-
ной компании SharesPro Денис 
Астафьев. Необходимо, чтобы 
материнский капитал зачислял-
ся в более короткий срок, а си-
стема по согласованию пере-
вода средств по материнскому 
капиталу была более простой, 
говорит он. 

Директор по ипотечным про-
дажам и внедрению финансовых 
инструментов ГК «А101» Рустам 
Азизов предполагает, что часть 
застройщиков также не при-
меняет скидки, если квартира 
куплена за наличные с исполь-

зованием средств материнско-
го капитала. «Это связано с тем, 
что перевод средств из Соци-
ального фонда на эскроу-счет 
застройщика может быть рас-
тянут по времени на несколь-
ко месяцев из-за технических 
ошибок. Это может отражаться 
на заполняемости эскроу-сче-
тов и, как следствие, ставке для 
девелоперов по проектному фи-
нансированию. Кроме того, за 
это время стоимость жилья, как 
правило, немного увеличивает-
ся за счет стадии готовности», — 
уточняет эксперт. 

Но эта тенденция может ско-
ро измениться, отмечает ру-
ководитель отдела загородной 
недвижимости МИЭЛЬ «Су-
щевский» Татьяна Ананьева. 
По ее словам, сейчас формиру-
ется рынок покупателя — когда 
предложений о продаже жилья 
различных форматов становит-
ся все больше. «Возможно, на 
рынке продавца (когда объек-
тов мало, покупателей много) 
кто-то из застройщиков позво-
лял себе так «бесцеремонно» 
поступать с покупателями, но 
сейчас ситуация другая — не ис-
ключено, что уже скоро развер-
нется борьба за каждого покупа-
теля. Один из способов ускорить 
получение средств маткапита-
ла — оформлять ипотеку. Когда 

маткапитал идет через ипотеку, 
то банк продавцу выдает деньги 
сразу, а потом ждет их поступле-
ния из СФР, ожидание в среднем 
составляет один месяц», — пояс-
няет Ананьева.

Рустам Азизов считает, что 
эффективным решением мог-
ла бы стать возможность выда-
чи материнского капитала циф-
ровым рублем.  «В случае, если 
он сможет обеспечить прак-
тически мгновенный перевод 
средств из СФР на эскроу-сче-
та застройщиков, это позволит 
приравнять использование ма-
теринского капитала к полной 
оплате, как это сейчас происхо-
дит с ипотечными кредитами, и 
предлагать этой категории по-
купателей те же скидки, что и 
остальным.  Кроме того, цифро-
вой рубль кратно повышает без-
опасность транзакций, а также 
практически полностью ниве-
лирует возможность использо-
вания материнского капитала 
не по закону и назначению», - 
добавляет Азизов. 

 «Чем меньше разница меж-
ду объемом наполнения счетов 
эскроу и «выборками» денеж-
ных средств на строительство, 
тем меньше проценты за кре-
дит на стройку. Таким образом 
застройщики могут компенси-
ровать себе банковские про-
центы за заемные средства, 
которые они берут на строи-
тельство», - добавляет коммер-
ческий директор ГК «Моно-
лит» Дарья Плотникова. Дру-
гие застройщики отмечают, что  
сроки перечисления маткапи-
тала не слишком существенны 
для девелоперов. Даже если есть 
задержка, то это не имеет для 
девелоперов большого значе-
ния, так как застройщик полу-

чает все средства только после 
ввода дома в эксплуатацию, го-
ворит гендиректор ГК «Жилой 
Квартал» (Башкортостан) Ев-
гений Вечков. В ЖК «Зеленый 
бульвар» отметили, что полу-
чение маткапитала занимает 
всего две недели. «Маткапитал 
всегда рассматривается в нашей 
компании в качестве инстру-
мента стимулирования покуп-
ки доступного жилья», - говорит 
руководитель PR-направления 
ГК «Лидер Групп» Евгений Ко-
лесников. 

«Я ни разу не сталкивалась 
с такой ситуацией, чтобы для 
покупателей  жилья с помо-
щью маткапитала повышались 
цены, - говорит зампредседате-
ля Комитета Госдумы по строи-
тельству и ЖКХ Светлана Раз-
воротнева. - Хотя бы потому, что 
маткапитал сейчас перечисля-
ется в рекордно короткие сро-
ки, сократили срок принятия 
решения до 15 дней и еще через 
5 дней после принятия решения 
он перечисляется. Даже реше-
ния об ипотеке иногда принима-
ются дольше». Другое дело, что 
у застройщиков настолько раз-
нообразная система скидок, что 
невозможно оценить, кому и по 
какой цене они продают, добав-
ляет Разворотнева. Та же нуле-
вая ипотека от застройщика воз-
можна потому, что существенно 
растет стоимость квадратного 
метра. И когда люди потом, ока-
завшись не в состоянии выпла-
чивать ипотеку, пытаются про-
дать это все на вторичном рын-
ке, то оказывается, что, даже 
продав жилье, они еще остают-
ся должны, особенно когда это 
жилье продается с аукциона. Но 
это не связано с использовани-
ем маткапитала. •

Сейчас пособие по уходу за заболевшим ребенком в возрасте до 8 лет равно среднему заработку родителя.

А К Ц Е Н Т

Эффективным решением проблемы 
завышения цен на жилье могла бы стать 
возможность выдачи материнского 
капитала цифровым рублем

А К Ц Е Н Т

Уход за ребенком до 1,5 года засчитыва-
ется в страховой стаж, если ему предше-
ствовал период работы, за который 
были уплачены страховые взносы

Полис для тех, 
у кого диагности-
рована депрессия, 
защитит от потери 
работы из-за 
заболевания

Помимо вычетов на детей можно будет вернуть часть 
подоходного налога за здоровый образ жизни.

Вычет при диспан-
серизации и сдаче 
нормативов ГТО 
мотивирует 
заняться 
здоровьем

Ц И Т А Т А

Татьяна Голикова, 
вице-премьер РФ: 
«В 2007 году, в очень сложный период, был введен 
материнский капитал. Тогда это было 250 тыс. 
рублей. Сегодня этой помощью охвачено более 13 млн 
семей. Почти 9 млн приобрели жилье благодаря этой 
поддержке».

Больше 
о налоговых 
вычетах — 
по QR-коду  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТУРИЗМ Куда отправятся 
школьники 
на весенние каникулы? 

Тула, Казань, 
Петербург 

Никита Смирнов

Школьники из всех городов страны на весенние кани-
кулы рвутся в столицу. Как сообщает Российский союз 
туриндустрии, билеты во многие популярные музеи 
Москвы на конец марта раскуплены, а в гостиницах 
практически не осталось мест.

Стараются не отставать от сверстников и юные 
москвичи, они в свою очередь решили отправиться 
в путешествие по России. В туроператоре «Магазин 
Путешествий», например, «РГ» рассказали, что у мо-
сковских школьных групп в эти дни на ура уходят туры 
в Коломну, Александров, Тулу, Углич и Мышкин. Места 
на эти направления раскупили еще в начале месяца. 

Говоря о более дальних маршрутах, туроператор 
«Русь» подчеркнул особый спрос на поездки в Санкт-
Петербург, Казань и Калининград. Сейчас купить биле-
ты на туры в эти города уже проблематично. Большой 
спрос у москвичей и на «Веселое путешествие» 
в Сочи —  трех-четырехдневную обзорную экскурсию 
в городе, где весна уже явно более ощутима, чем в сто-
лице. 

Директор по развитию компании «Вокруг света» 
Александр Гагарин отметил, что востребованы у ре-
бят и экскурсии в подмосковные усадьбы Абрамцево, 
Остафьево, Архангельское. «Популярны туры в По-
кров с музеем шоколада и фабрикой пряников, от тех, 
кто побывал там, мы получаем множество положи-
тельных откликов», — рассказал он. 

Школьники, которые ехать далеко не планируют, 
тоже сидеть дома не собираются. Они активно записы-
ваются на исторические и литературные экскурсии, 
которые приготовили к их каникулам многие музеи. 
Популярны и туры с интерактивом. Например, мож-
но поехать в деревни Жостово-Федоскино и на Жо-
стовской фабрике пройти мастер-класс по росписи 
подносов. Раскупили школьники билеты и на экскур-
сию в Сергиев-Посад, в рамках которой запланирова-
на экскурсия в музей Сергиевской кухмистерской, где 
дети смогут приготовить блюда по рецептам кулинар-
ных книг ХХ—ХХI века.

В общем, планы у ребят самые разные. Семикласс-
ник Павел рассказал корреспонденту «РГ», что очень 
рад возможности вместе с семьей отправиться снова 
в Санкт-Петербург. Мальчик надеется, что сейчас он 
точно побывает в литературно-мемориальном музее 
Достоевского, куда не попал в прошлую поездку.  

УСЛУГИ Москвичи смогут 
пожениться на сцене 
«Геликон-оперы»

И это 
не спектакль

Ангелина Зеленькова

Впервые в стенах самого молодого музыкального те-
атра Москвы — «Геликон-опере» — москвичи смогут за-
ключить брак, выйдя на легендарную сцену. Свадьба, 
которую увидят зрители с 10 по 14 апреля, — не актер-
ская игра. Церемонии бракосочетания будут включе-
ны в сценарий грандиозного концерта, а молодожены 
получат свидетельства о браке от сотрудников ЗАГСа.

Адресов счастья — так в столице называют выездные 
площадки для проведения свадебных церемоний — уже 
более 30. Каждая площадка — особенная и гарантиру-
ет незабываемые впечатления и впечатляющие фото-
графии. В числе самых популярных — Северный реч-
ной вокзал, колесо обозрения на ВДНХ, станция мет-
ро «Маяковская», Москва-Сити, речной трамвайчик 
и большой выбор 
особняков и усадеб 
с вековой истори-
ей. В прошлом году 
необычные места 
для создания се-
мьи выбрали бо-
лее 12 тысяч пар. 
Теперь же молодо-
женов и их гостей 
ждут в историче-
ском особняке кня-
зей Шаховских-Гле-
бовых-Стрешневых на Большой Никитской, 19/16, где 
в 90-м году поселился Московский музыкальный театр 
«Геликон-опера». Он славится как театр-семья. «Это 
не просто слова, а реальный факт: наши сотрудни-
ки влюбляются, женятся, рожают детей, вместе поют 
на одной сцене и создают творческие династии», — 
рассказал «РГ» его основатель, народный артист Рос-
сии Дмитрий Бертман.

Он отметил, что каждый день рождения театра, ко-
торый отмечается 10 апреля, празднуют как в крепкой 
любящей семье — вместе и с отличным настроением. 
В этом году театру исполняется 34 года, и в честь это-
го события на сцене зала «Стравинский» театр гото-
вит серию эксклюзивных гала-концертов «Три-четы-
ре. Начали!». Каждый вечер кульминацией концерта 
станет церемония бракосочетания, которую проведут 
сотрудники московских ЗАГСов прямо на сцене теат-
ра. Пятьсот зрителей и 200 артистов театра будут ру-
коплескать созданию новой семьи. «Союз двух сердец, 
рожденный на сцене нашего театра, обязательно будет 
счастливым», — уверен Дмитрий Бертман.

Каждая пара сможет пригласить на сцену своих сви-
детелей, а гости, желающие присутствовать на этом 
событии, могут приобрести билеты на представление, 
но им нужно поторопиться — свободных мест осталось 
немного. Подать заявление на оригинальную цере-
монию можно на личном приеме во Дворце бракосо-
четания № 1 в Малом Харитоньевском переулке, 10. 
 Госпошлина остается неизменной — 350 рублей.  

ОБРАЗОВАНИЕ В колледжах столицы на треть увеличится число бюджетных мест 

Стань банкиром 
Ирина Огилько

С 
нового учебного года 
в столичных колледжах 
на треть увеличится ко-

личество бюджетных мест. Пра-
вительство Москвы приняло 
такое решение, чтобы сделать 
эти учебные заведения более 
привлекательными для девяти-
классников и получать больше 
специалистов профессий, в ко-
торых нуждается экономика 
города.

С о гл а с н о  ц ел е в о й  п р о -
грамме набора, утвержденной 
мэром Сергеем Собяниным, 
в новом учебном году будет до-
полнительно создано 10 тысяч 
бюджетных мест.

«Многие старшеклассники 
стремятся как можно раньше 
стать конкурентоспособными 
специалистами и самостоятель-
ными людьми. Москва предо-
ставляет им для этого все воз-
можности. С 1 сентября около 
30 тысяч выпускников смогут 
поступить на бюджетные места 
в колледжи по востребованным 
специальностям с гарантией 
трудоустройства после оконча-
ния учебы и даже во время обу-
чения, — рассказал руководи-
тель департамента образования 
и науки Москвы Александр Мо-
лотков. — Одновременно мы ме-
няем учебные программы, де-
лая акцент на увеличение прак-
тических занятий на базе учеб-
ных заведений и предприятий, 
куда придут работать будущие 
профессионалы».

Как уточнили «РГ» в пресс-
службе ведомства, с учетом 
выпускников 11-х классов ко-
личество поступающих в кол-
леджи достигнет 40 тысяч че-
ловек, которые смогут освоить 
одну из сотни специальностей. 
Это полностью удовлетворит 

спрос молодых людей на полу-
чение перспективных и востре-
бованных профессий, что поз-
волит им в 18—19 лет начать 
самостоятельно зарабатывать. 
Что интересно, среди профес-
сий, которые раньше получали 
только платно. Как отметила ди-
ректор Финансового колледжа 
№ 35 Елена Иванова, с 2024 года 
у них, в частности, открывает-
ся набор на экономику и буху-
чет, банковское дело, финансы, 
на которые прежде бюджетных 
мест не было. «Задача колле-
джа — подготовить специалистов 
для финансовой отрасли города. 
Наши партнеры — крупнейшие 

работодатели столицы: банки, 
инспекции налоговой службы, 
централизованные бухгалте-
рии Москвы, — рассказала Еле-
на Иванова «РГ». — В настоя-
щее время идет глубокая пере-
работка образовательных про-
грамм, которая учитывает их 
требования к качеству подготов-
ки будущего профессионала».

На практическую подготов-
ку будет отведено более 70 про-
центов учебного времени. На-
чнется она в лабораториях кол-
леджа и продолжится на прак-
тике у партнеров-работода-
телей. В колледжах сейчас идет 
обновление лабораторий и ма-
стерских. Площадки оснаща-
ются профессиональным про-

граммным обеспечением и спе-
циализированным банковским 
оборудованием. Преподаватели 
профессиональных дисциплин 
проходят стажировку у работо-
дателей города.

Как рассказала Ирина Морд-
винова, и.о. директора Политех-
нического колледжа имени П.А. 
Овчинникова, они вместе со 
своим ключевым партнером — 
МКПК «Универсал» — уже про-
вели комплексное обновле-
ние всех образовательных про-
грамм, значительно усилили 
практическую составляющую 
обучения наших студентов: 
«С нетерпением ждем пополне-
ния студенческих рядов и гото-
вы помочь каждому найти себя 
в любимой профессии».

По словам Елены Смольни-
ковой, начальника отдела раз-
вития персонала «Государ-
ственного машиностроитель-
ного конструкторского бюро 
«Вымпел» им. И.И. Торопова», 
сотрудничество между пред-
приятиями и колледжами — 
процесс взаимовыгодный. Это 
предприятие давно сотрудни-
чает с Политехническим техни-
кумом № 47 им. В.Г. Федорова, 
студенты посещают карьерные 
дни, проходят стажировку, а за-
тем приходят к ним на работу.

Наталья Еремина, дирек-
тор Политехнического техни-
кума № 47 им. В.Г. Федорова, 
отметила, что в их колледже 
образовательный процесс вы-
строен так, чтобы ребята смог-
ли не только получить квали-
фикацию, установленную фе-
деральным  государственным 
образовательным стандартом, 
но и дополнительно освоить со-
путствующие навыки, которые 
впоследствии дадут им конку-
рентные преимущества при 
трудоустройстве.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Власти 
продлили 
действие 
программ 
поддержки 
инноваторов

НОСИТЕ 
НА ЗДОРОВЬЕ
Александр Мелешенко

Столичные власти приняли ре-
шение продлить сразу две го-
родские программы, призван-
ные поддержать инновацион-
ных разработчиков — тех, кто 
создает новые технологии и ну-
ждается в помощи по их тести-
рованию и внедрению в реаль-
ную жизнь. Об этом рассказал 
мэр столицы Сергей Собянин. 

Одна из программ, чье дей-
ствие продлили, касается гран-
тов на проведение пилотных 
тестирований инновационных 
разработок. «Благодаря таким 
испытаниям разработчики мо-
гут доработать свой продукт, 
внедрить в городскую среду 
и вывести на новые рынки, — 
объясняет градоначальник. — 
За прошедшие три года в рам-
ках программы прошло больше 
400 тестирований. В результате 
компании-разработчики при-
влекли инвестиции в объеме 
свыше 800 миллионов рублей 
и заключили контракты на об-
щую сумму больше миллиарда 
рублей».

В рамках этой программы 
город не только дает грант на 
тестирование, но и помогает 
найти разработчику площад-
ку для теста. К примеру, благо-
даря программе московский 
производитель браслетов для 
контроля за состоянием здо-
ровья смог испытать их на пло-
щадке оператора связи «Би-
лайн». Сотрудники операто-
ра стали регулярно носить 
устройства, которые обычно 
называют фитнес-браслетами. 

Вот только столичные браслеты 
не только считают шаги и по-
казывают время, но и отслежи-
вают другие параметры состо-
яния здоровья. Все эти данные 
передаются в единое хранили-
ще, где их можно отслеживать. 
Так в компании могут следить, 
насколько здоровы их сотруд-
ники, и при необходимости 
предложить, например, кор-
поративную программу фит-
нес-тренировок, если браслет 
покажет, что человек мало дви-
гается. Купить эти умные брас-
леты под брендом ONETRAK 
могут и рядовые москвичи, что-
бы самостоятельно следить, до-
статочно ли они спят, двигают-
ся, правильно ли питаются и т.д. 

Кстати, медицинских разра-
боток у столичных компаний 
вообще немало, и в их тестиро-
вании помогают в том числе го-
родские клиники. Например, 
в многопрофильном медцен-
тре «Коммунарка», который на 
слуху у горожан еще со времен 
пандемии, испытали «Кома-
рик». Это универсальный пи-
столет для уколов, с помощью 
которого любой человек мо-
жет сделать внутримышечный 
или подкожный укол правиль-
но и практически безболез-
ненно. В пистолет вставляется 
обычный шприц с препаратом. 
Особенность пистолета в том, 
что он позволяет настроить па-
раметры инъекции — скорость 
введения лекарства и глубину 
введения иглы, что важно для 
эффективного лечения. 

Но ведь мало разработать, 
протестировать и даже вне-
дрить высокотехнологичную 
новинку. Ее важно еще и запа-
тентовать, чтобы идею не укра-
ли конкуренты. Для этого в го-
роде продлили действие еще 
одной программы, нацеленной 
как раз на компенсацию расхо-
дов на патентование. «Размер 
компенсации за получение рос-
сийского патента составляет 
75 тысяч рублей, а за патен-
тование за рубежом — до двух 
миллионов», — говорит Собя-
нин.  

ТОРГОВЛЯ Летние веранды кафе и ресторанов
готовятся к открытию

На крыльце сидели 

Ангелина Зеленькова 

С
овсем скоро, 1 ап-
р ел я ,  р е сто р а н ы 
и кафе на столич-
ных улицах откроют 
свои летние веран-
ды. Монтировать их 
рестораторам уже 
разрешили. За под-
готовкой к новому 

сезону наблюдали корреспон-
денты «РГ».

 Москвичи давно полюби-
ли обеды на свежем воздухе на 
уютных верандах. Их появление 
в городе — еще и признак, что 
длинная зима осталась позади 
и впереди теплая весна, а за ней 
и лето. Как сообщил руководи-
тель столичного департамента 
торговли и услуг Алексей Не-
мерюк, в новом сезоне в городе 
откроется более 3,7 тысячи лет-
них кафе.

Больше всего — 1,9 тысячи 
веранд, ожидаемо заработает 
в центре Москвы. Одна из са-
мых крупных — площадью 1000 
«квадратов», уже вовсю строит-

ся в гастрономическом кварта-
ле «Депо» на улице Лесной. Бу-
дет она с подиумом, деревянны-
ми клумбами и прочным наве-
сом, который защитит в любую 
непогоду. 

 «Нам достаточно поста-
вить столы, стулья, шезлонги 
на террасу и мы готовы к при-
ему гостей», — рассказала Со-
фья Голованева, координатор 
по работе с гостями ресторана 
O2 Restaurant на крыше отеля 
The Carlton Moscow. 

С их террасы открывается 
великолепный вид на Манеж-
ную и Красную площади, Алек-
сандровский сад, поэтому ее не 
закрывали даже на зиму. Гости 
ресторана и сейчас могут вый-

ти туда подышать в любой мо-
мент, но работать веранда на-
чнет все-таки, как и положено, 
с апреля. 

 Оборудуют открытую пло-
щадку и кафе на Кузнецком мо-
сту возле дома №18/7. В эти дни 
рабочие устанавливают настил, 
а персонал распаковывает но-
вый декор — кашпо, уличные фо-
нари и другие украшения. Здесь 
все будет готово точно в срок. 
Надеется успеть открыть веран-
ды в оставшиеся две недели во 
всех своих заведениях и ресто-
ратор Дмитрий Левицкий. «Лет-
ние веранды — дело непростое, — 
говорит он. — Нужно произве-
сти замеры площадки, зака-
зать стройматериалы, устано-

вить оборудование, проверить 
на складе, как перезимовала 
мебель. Нашим гостям должно 
быть комфортно и безопасно». 
Но полноценное открытие се-
зона веранд, напоминает он, во 
многом зависит еще и от того, 
когда установится устойчивая 
плюсовая температура. 

 Вице-президент Федера-
ции рестораторов и отельеров 
Сергей Миронов предсказы-
вает в этом году летним веран-
дам максимальную заполня-
емость. «Россияне уже нача-
ли планировать свои поездки 
во время отпусков в пределах 
страны, и Москву ждет наплыв 
туристов, — рассказал он «РГ». 
Об этом свидетельствуют и дан-
ные по бронированию отелей 
и рейтинги привлекательности 
городов, в которых Москва на-
ходится в самых первых строч-
ках». 

По его словам, для рестора-
на эти площадки — еще и способ 
увеличить прибыль. С их помо-
щью легче привлечь гостей. «В 
солнечную погоду все постоян-

ные посетители пересажива-
ются на улицу. Новые же гости 
могут пройти мимо ресторана, 
у которого нет веранды, пола-
гая, что шорты или легкий са-
рафан не очень подходят для со-
лидных заведений, а вот на ве-
ранду спокойно зайдут, не за-
думываясь о дресс-коде», — до-
бавил Миронов. По оценке экс-
пертов, летние кафе способны 
увеличить прибыль заведения 
общепита от 30 до 100 процен-
тов, а затраты на их создание 
окупаются в течение одного се-
зона. 

Получить разрешение на 
установку веранды просто: до-
статочно включить ее в схему 
размещения сезонных кафе при 
стационарных предприятиях. 
Сделать это можно в электрон-
ном виде. Оформление проис-
ходит бесплатно и бессрочно. 
Ограничений по срокам пода-
чи заявок на включение летнего 
кафе в схему нет. Предпринима-
тель может сделать это в любое 
время, не дожидаясь начала лет-
него сезона.  

Пока гости видового ресторана на Краснопресненской набережной смотрят на город через окна, но скоро погода позволит пить чай прямо на улице.

Так сейчас колледжи готовят машинистов — на современных тренажерах с максимумом практики.

А К Ц Е Н Т

На практическую подготовку отведут 
более 70 процентов учебного времени

А К Ц Е Н Т

Одна из самых крупных веранд, площа-
дью 1000 «квадратов», строится в гастро-
квартале «Депо» на улице ЛеснойКомпаниям 

не только дают 
грант на тестиро-
вание, но и помо-
гают найти пло-
щадку для теста

Скоро на сцену «Геликон-оперы» выйдут не только актеры, 
но и молодожены.

В прошлом году 
необычные места 
для создания 
семьи выбрали 
более 12 тысяч пар

КСТАТИ

Узнать всю информацию о грантах, 

патентовании, льготных кредитах 

и подать заявку на получение под-

держки столичные компании могут 

на сайте Московского инноваци-

онного кластера: i.moscow. Полу-

чить помощь там могут и новато-

ры, у которых есть только идея, но 

нет бизнеса, — им помогут оценить 

ее и довести до ума.
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ПРИЗНАНИЕ Нейросеть учат 
«думать» по-человечески

Узел Гордлеевой

Антон Дерябин, 
«Российская газета», Нижний Новгород

Профессор Нижегородского университета имени 
Н.И. Лобачевского (ННГУ), 36-летняя Сусанна Гордле-
ева стала одним из лауреатов премии президента РФ 
в области науки и инноваций для молодых ученых за 
2023 год. В беседе с корреспондентом «РГ» она расска-
зала о своей работе, а еще — как успевает делать не толь-
ко научные открытия, но и быть образцовой мамой для 
детей-школьников.

Сусанна, за какие исследования вам присуждена эта 
престижная премия? 

СУСАННА ГОРДЛЕЕВА: За разработку моделей и технологий 
нейроморфного (мозгоподобного) искусственного ин-
теллекта на основе биофизических нейрон-астроци-
тарных сетевых моделей. Если проще, то суть такова. 
Изучая работу головного мозга, мы выявили сверх-
важность его некоторых клеток и создали электрон-
ные схемы, которые имитируют поведение мозга. Это 
удалось благодаря мемристорам — особым резисто-
рам с памятью, которые имитируют место передачи 
импульсов между нейронами. Такие нейросети более 
энергоэффектив-
ны, поскольку в них 
информация коди-
руется одиночными 
редкими импуль-
сами, в отличие от 
традиционных ней-
ронных сетей.

Была ли эта 
премия для вас 
неожиданной?

СУСАННА ГОРДЛЕЕВА: 
И да и нет. Я пода-
вала заявку третий 
раз — успела в «по-
следний вагон» — на 
момент заявки ученому должно быть не более 35 лет. 
Было 210 заявок, и только трое получили эту выс-
шую в нашей стране награду для молодых ученых. Для 
меня это большой стимул. Добавляет уверенности, что 
направление, которое мы взяли, — верное. И будем его 
развивать, реализовывать наши наработки в процес-
сорах.

Вы с детства увлекались наукой?
СУСАННА ГОРДЛЕЕВА: Я просто хорошо училась. Отдава-
ла предпочтение математике с физикой, лаборатор-
ным работам. У меня папа учился на радиофизиче-
ском факультете ННГУ, рассказывал с большой лю-
бовью о своих студенческих временах. Он тоже хотел 
пойти в науку, но с нашей страной случились 90-е, а у 
него была семья, я еще совсем маленькая, надо было 
зарабатывать деньги. Поэтому путь в науке у него не 
сложился. А я, впечатленная рассказами папы, посту-
пила на радиофак ННГУ без экзаменов. И нисколько 
не пожалела. На третьем курсе надо было выбирать 
направление научной работы. И тогда к нам пришел 
мой будущий научный руководитель Виктор Борисо-
вич Казанцев и увлеченно рассказывал про нейро-
науки, про изучение сигналов головного мозга. Мне 
очень понравилась эта тема. На последних курсах нам 
читала лекции по нейробиологии Ирина Васильевна 
Мухина, профессор Приволжского медуниверсите-
та. В 2010 году пошла в аспирантуру этого вуза, за-
щитила кандидатскую диссертацию по радиофизи-
ке в 2015 году. Потом с Виктором Борисовичем пере-
шли в ННГУ. В 2022 году я защитила докторскую уже 
по биофизике.

Как считаете, был ли у вас альтернативный путь 
в жизни, хотя бы наметки?

СУСАННА ГОРДЛЕЕВА: Ни о чем, кроме науки, не думала. 
Если меня сейчас выпустят на биржу труда… я же ни 
одного собеседования не проходила в жизни, не напи-
сала ни одного резюме. Вот выпусти меня наружу — ни-
чего не умею кроме того, что делаю, чем сейчас зани-
маюсь. Так случилось в моей жизни, что альтернатив 
я никогда не рассматривала, не задумывалась: идти ба-
нанами торговать или наукой заниматься.

Но на самом деле, мне очень комфортно работать 
и делать то, что я делаю. Я не чувствую никакой не-
справедливости к себе — если ты что-то делаешь хоро-
шо, то это заслуживает положительную оценку. Если 
что-то не получается — значит, не получилось. Но кри-
тика всегда очень объективная, никакой гендерной 
предвзятости.

Не думали когда-нибудь уехать работать за границу?
СУСАННА ГОРДЛЕЕВА: Никогда в жизни. Я действительно 
считаю, что в нашей стране уже созданы самые хоро-
шие, комфортные условия для молодых ученых. Знаю 
лично даже тех, кто вернулся. Например, талантливый 
и уже известный Александр Нючев с химфака. Вижу, 
как наше государство все больше и больше внимания 
уделяет науке, молодым ученым. И люди есть, и под-
держка. Президент поставил задачу обрести техноло-
гический суверенитет — и это происходит. 

У вас двое детей-школьников. Как успеваете с вашим 
графиком быть образцовой мамой?

СУСАННА ГОРДЛЕЕВА: Пока удается, не знаю уж насколько об-
разцовой. Дети выглядят прилично (смеется), учатся хо-
рошо. Мне очень помогают бабушки и прабабушка.

Насколько сегодня ученые могут влиять на мозг?
СУСАННА ГОРДЛЕЕВА: До полноценного влияния пока дале-
ко. Одно из направлений нашей лаборатории — разра-
ботка нейроинтерфейсов. Так вот, нейронаука уже уме-
ет неплохо снимать и понимать активность головного 
мозга, например, с помощью электроэнцефалограммы 
помогать человеку управлять какими-то устройства-
ми исключительно силой мысли.  

Аркадий Симонов 

Е
вропейская организация 
ядерных исследований 
(ЦЕРН) отстранит от ра-

боты около 500 специалистов 
из России. Ситуацию коммен-
тирует Виктор Саврин, науч-
ный координатор участия рос-
сийских институтов в создании 
и работе Большого адронного 
коллайдера (БАК), доктор физи-
ко-математических наук. 

Виктор Иванович, это ре-
шение ЦЕРН стало для вас 
неожиданностью? 

ВИКТОР САВРИН: О такой возмож-
ности руководство центра ста-
ло говорить почти сразу после 
начала СВО. Но хочу подчерк-
нуть, что сейчас ситуацию с от-
странением российских ученых 
при голосовании решил всего 
один голос. То есть единоду-

шия даже у Совета ЦЕРН по это-
му вопросу нет. Если говорить 
конкретно, то речь шла о про-
длении соглашения об участии 
наших ученых в работе центра. 
Предыдущее было подписано 
в 2019 году, оно заканчивается 
в ноябре 2024-го. Сейчас реши-
ли его не продлять. 

Мы поставили в ЦЕРН самое 
разное уникальное оборудова-
ние. Если на нем не будут рабо-
тать наши специалисты, как 
это скажется на его работе? 

ВИКТОР САВРИН: Предполагается, 
что в центре будет подготовле-
на замена. Но все понимают, что 
такая «ротация» сразу огром-
ной группы специалистов — се-
рьезный удар по науке. Очевид-
но, что как минимум произой-
дет серьезная задержка иссле-
дований. Надо подчеркнуть, что 
в международном научном со-

обществе работает целое движе-
ние, которое называется «Наука 
для мирного сосуществования». 
Это очень авторитетные уче-
ные, которые на самых разных 
площадках доказывают, что нау-
ка должна быть вне политики. 
Кстати, они считают, что такие 
действия против российских 
ученых — это дискриминация по 
национальному признаку. По-
чему только за то, что люди яв-
ляются гражданами России, их 
отстраняют от работы? 

Можем мы вместе с отъездом 
из ЦЕРН наших ученых вер-
нуть поставленное в центр 
оборудование? 

ВИКТОР САВРИН: По соглашению 
все оборудование, поставлен-
ное в ЦЕРН, его собственность. 
Формально его можно забрать 
только после окончания работы 
установки.  

ТОЛЬКО В «РГ» Как с умом и числом промышленных роботов 
войти в группу лидеров 

Идеальный роботник 

Юрий Медведев

П
резидент страны 
поставил задачу: 
к 2030 году Россия 
должна по числу 
промышленных ро-
ботов войти в груп-
пу из 25 стран-ли-
деров. Как достичь 
этой цели? Об этом 

корреспондент «РГ» беседу-
ет с Иваном Ермоловым, заме-
стителем директора Института 
проблем механики РАН, веду-
щей в стране организации в об-
ласти робототехники.

Иван Леонидович, за границей 
роботы завоевали себе место 
в промышленности, у нас они 
многие годы оставались экзо-
тикой. И вот сейчас ситуация 
должна измениться. Нам надо 
резко поднять производитель-
ность труда, чтобы компен-
сировать демографические вы-
зовы и дефицит кадров. О ка-
ких роботах идет речь? У мно-
гих само это слово связано с че-
ловекоподобными системами, 
с роботами-андроидами. Они 
уже сейчас не только выполня-
ют самые разные работы, но 
даже бегают, прыгают, дела-
ют сальто. 

ИВАН ЕРМОЛОВ: Роботы-андроиды 
очень дороги и сложны. При-
менение их в промышленности 
сделает продукцию «золотой». 
Речь идет о традиционных про-
мышленных роботах-манипу-
ляторах, которые вполне спра-
вятся с поставленными задача-
ми на порядки дешевле. В дан-
ном случае человекоподобие — 
ненужная роскошь.

Главное достоинство робота 
в цеху очевидно: он «пашет» 
без устали 24 часа в сутки 
семь дней в неделю. Есть ли 
у него свои ниши, где он вне кон-
куренции? Или он универсал, 
выполнит все, что поручат?

ИВАН ЕРМОЛОВ: Увы, пока они не 
универсалы. Что касается ниши, 
то это отрасли, где необходимы 
стабильное качество, точность 
и высокая производительность. 
Роботы успешно заменяют лю-
дей на опасных или монотонных 
операциях, при работе в агрес-
сивных средах. У них не «за-
мыливается глаз», их системы 
способны сохранять точность до 
сотых долей миллиметра. Есть 

операции, где он уже в разы пре-
восходит человека. Это, к при-
меру, перенос разных матери-
алов, например, с конвейера на 
конвейер, всевозможные вари-
анты упаковки, а также сварка, 
литье, штамповка, механообра-
ботка, покраска, сборка. Список 
можно долго продолжать. И по-
вторяю, ряд операций он дела-
ет лучше человека, особенно где 
требуется высокая точность: 
например, некоторые виды 
сварки.

Знаю, что в 80-х годах мы за-
нимали первое место в мире 
по числу промышленных ро-
ботов. Казалось бы, должны 
быть впереди планеты всей 
и по производительности 
труда, но, увы, серьезно от-
ставали… 

ИВАН ЕРМОЛОВ: Да, в свое время по 
постановлению ЦК КПСС была 
принята масштабная программа 
роботизации промышленности. 
В 1980-х годах в стране работа-
ло более 100 тысяч промышлен-
ных роботов. Но, сожалению, 
они не дали той отдачи, на кото-
рую рассчитывали. Понимаете, 
роботизация не должна превра-
щаться в фетиш, ощущение, что 
она разом решит все проблемы. 
Роботизацию нельзя насаждать 
директивно. Они дают эффект 
только там, где это технологи-
чески и экономически оправда-
но. Например, при сборке авто-
мобиля прокладывается много 
жгутов для электропитания. 
Так вот, как ни странно, для ро-
бота это очень труднореализуе-
мая операция. А вот если жгуты 
на что-то заменить, с чем роботу 
удобно работать, то тогда это мо-
жет дать серьезный эффект.

 То есть, приступая к массо-
вой роботизации, нам важно 
не повторить ошибку СССР, 
не наступить на те же гра-

бли. Чтобы успешно и массо-
во внедрять, им надо создать 
благоприятствующие усло-
вия. Иными словами, так из-
менить что-то в самом изде-
лии или в технологии его изго-
товления, чтобы робот мог 
показать все свои таланты. 
Иначе зароет их в землю.

ИВАН ЕРМОЛОВ: Совершенно верно. 
Конечно, какие-то виды продук-
ции, какие-то технологии и сей-
час можно доверить роботу, но 
для массового внедрения общий 

подход придется менять. Ведь 
по большому счету речь сей-
час идет не просто о роботиза-
ции, а о переходе к новому тех-
нологическому укладу. И уже 
понятно, что иного пути в бу-
дущую экономику просто нет. 
Такие переломные этапы были 
в истории несколько раз. Появ-
ление паровой машины, потом 
электричества, затем вычисли-
тельной техники кардинально 
меняло всю мировую промыш-
ленность. И сейчас мы стоим на 
пороге новой технологической 
революции, в основе которой 
массовая роботизация.

Все же это перспектива, а ка-
кова сейчас ситуация в мире 
и в России?

И В А Н  Е Р М ОЛ О В :  Картина такая. 
У мирового лидера Южной Ко-
реи на 10 тысяч рабочих прихо-
дится около 1000 роботов, далее 
следуют Япония -— 860 и Герма-
ния -— 397. В России 6 роботов 
на 10 тыс. рабочих. Но, к приме-
ру, в автомобилестроении ситу-
ация несколько лучше. Так, на 
КАМАЗе 60 роботов на 10 тысяч 
работающих, а всего там уста-
новлен 231 робот. Но это пока 
исключение из правил. В це-
лом доля применяемых в отече-
ственной промышленности ро-
ботов составляет менее 5 про-
центов.

То есть лидеры ушли далеко 
вперед. Если еще недавно мы 
могли бы отправиться в по-
гоню, покупая эту технику за 
границей, то сейчас почти все 
придется делать самим. Кто-
то сейчас у нас выпускает 
промышленные роботы?

ИВАН ЕРМОЛОВ: По разным оцен-
кам, сегодня реально выпус-
ком гражданских промышлен-
ных роботов занимаются три 
небольших российских пред-
приятия, а также одно в Бело-
руссии. 

Для решения поставлен-
ной задачи нужны другие 
масштабы. Какая нужна 
тратегия в условиях санкций?

ИВАН ЕРМОЛОВ: Считаю, что надо 
двигаться поэтапно. Нельзя сра-
зу браться сделать лучше, чем 
у всех. Перепрыгнуть через го-
лову не получится. Нельзя сра-
зу попасть из низшей в высшую 
лигу. У России доступ ко мно-
гим компонентам робота сей-
час невозможен или осложнен. 
Например, у нас нет приводов, 
которые позволяют двигать-
ся с высокой точностью, нет 
всего спектра микроэлектро-
ники, нет датчиков, числового 
программного управления и т.д. 
Все это надо заново учиться де-
лать самим. Поэтому нужно ре-
ально оценить свои возможно-
сти и начинать с простых ро-
ботов, которые могут работать 
на тех операциях, где не нужна 
высокая точность. К примеру, 
сегодня самые лучшие обеспе-
чивают точность передвиже-
ния 0,05 мм и выше. У нас таких 
приводов нет. Но можно сделать 
технику с точностью 1 мм. Это-
го вполне достаточно для мно-
гих операций на самых разных 
производствах. И конкретно 
под них целенаправленно, ад-
ресно разрабатывать именно 
такие роботы.

Повторяю, надо начинать 
с реального. Причем важно по-
нять узкие места, не гнаться 
сразу за полной номенклату-
рой. Постепенно, шаг за шагом, 
выходить на более высокие по-
казатели.

Для реализации такой 
масштабной програм-
мы нужна «армия» высо-
коклассных кадров. 

ИВАН ЕРМОЛОВ: Сейчас ситуация 
такая. Так как промышленная 

робототехника у нас много лет 
была почти не востребована, то 
и специалистов с высшим об-
разованием выпускается мало. 
Но еще меньше готовят учре-
ждения среднего образования. 
На всю Россию всего 16 колле-
джей. И в качестве подготовки 
я, мягко говоря, не всегда уве-
рен. Достаточно сказать, что 
в России в магазинах продается 
всего один учебник «Промыш-
ленная робототехника». 

Но готовить надо не толь-
ко робототехников, но техно-
логов и экономистов, чтобы 
они понимали особенности 
роботизации. Они должны со-
здать для робота благоприят-
ные условия работы, чтобы он 
себя реализовал по максимуму. 
Иначе  эффект будет мизерным, 
а огромные огромные потраче-
ны впустую. Повторим ошибку 
СССР.

У нас пишут много страте-
гий, в том числе научно-тех-
нологического развития. Там 
впечатляющие цифры, но 
многие, увы, остаются на бу-
маге. С чего начинать массо-
вую роботизацию? 

ИВАН ЕРМОЛОВ: На мой взгляд, сей-
час ключевой вопрос: у робо-
тотехники нет единого хозяи-
на. А ведь по всем критическим 
отраслям уже появились гос-
корпорации, головные пред-
приятия, которые берут на себя 
координирующую роль. Это ка-
сается, в частности, авиации 
и судостроения. И промышлен-
ной робототехнике нужен хо-
зяин. Условный «Росробот». 
Он мог бы заниматься разра-
боткой стратегии развития, 
координировать разработку 
и внедрение роботов, влиять 
на подготовку кадров в области 
промышленной робототехники, 
заниматься вопросами соблю-
дения стандартов. И, главное, 
он должен иметь соответству-
ющие полномочия, чтобы вести 
всю эту работу.  

Робот «пашет» без устали 24 часа 
в сутки семь дней в неделю.

А К Ц Е Н Т

Промышленной робототехнике нужен 
хозяин. Условный «Росробот». Он мог бы 
заниматься разработкой стратегии 
развития, координировать разработку 
и внедрение роботов

ПОИСК 
Ученые МФТИ 
разработали 
первый 
российский 
спектрометр 

ПОШЕЛ 
ПО СЛЕДУ 
Сергей Деменко 

Эта разработка ученых МФТИ — 
серьезный успех наших специа-
листов. Речь идет о рамановском 
спектрометре, который сего-
дня является универсальным 
инструментом для анализа 
и идентификации химического 
состава веществ любой приро-
ды. Можно сказать, что он все-
яден, применяется в фармацев-
тике и криминалистике, транс-
портной и индустриальной 
безопасности, биомедицине, 
минералогии, электронной, хи-
мической и пищевой промыш-
ленностях. Например, он может 
использоваться для быстрого 
обнаружения и идентификации 
взрывчатых и наркотических 
веществ, в том числе в закрытой 
таре. Также может применяться 
для диагностики при обследова-
ниях на некоторые онкологиче-
ские заболевания. 

Понятно, что такой универ-
сальный прибор был внесен 
в санкционные списки, и это ста-
ло для многих российских иссле-
дователей серьезной проблемой. 
Ученые МФТИ сумели в крат-
чайшие сроки не только разра-
ботать собственный прибор, но 
и сделать его прототип на полно-
стью отечественных комплек-
тующих. Первые испытания 
в декабре 2023 года показали, 
что спектрометр соответствует 
мировому уровню при гораздо 
меньшей стоимости.  

НЕОЖИДАННО 
Интенсивная 
физкультура 
поворачивает 
вспять болезнь 
Паркинсона 

ЖМИ 
НА ПЕДАЛЬ
Андрей Меркулов 

Последние исследования аме-
риканских ученых дают неожи-
данный поворот в ситуации с бо-
лезнью Паркинсона. Дело в том, 
что многие предыдущие работы 
показали: интенсивные упраж-
нения могут замедлить развитие 
болезни. И вот сейчас ученые по-
шли дальше. Они утверждают, 
что высокоинтенсивные интер-
вальные тренировки способны 
не только замедлить, но и обра-
тить болезнь вспять. К такому 
сенсационному выводу они при-
шли, наблюдая с помощью пози-
тронно-эмиссионной томогра-
фии (ПЭТ) и МРТ-сканирования, 
как на мозг человека действуют 
интенсивные интервальные тре-
нировки.

Известно, что из-за постепен-
ного развития болезни к момен-
ту постановки диагноза у паци-
ентов обычно погибает более по-
ловины нейронов, вырабатыва-
ющих гормон дофамин. По мере 
его уменьшения появляются 
симптомы Паркинсона — тремор 
и замедление движений. Самый 
распространенный способ лече-
ния — прием препаратов, заме-
няющих дофамин, — облегчает 
симптомы, но не предохраня-
ет от дальнейшей нейродегене-
рации. 

Американские ученые ра-
ботали с пациентами, которые 
страдают болезнью Паркинсона 
уже около четырех лет, но еще не 
потеряли все вырабатывающие 
дофамин нейроны. Эти добро-
вольцы проводили интенсивные 
тренировки в течение полуго-
да трижды в неделю. Нагрузка 
была серьезная, не все смогли 
ее выдержать. Но результаты 
тех, кто выполнил всю програм-
му, поразили ученых. Высоко-
интенсивные упражнения не 
просто затормозили нейродеге-
нерацию, но и помогли оздоро-
вить систему, которая отвечает 
за выработку гормона дофамин. 
А главное, симптомы болезни 
стали проявляться реже и не так 
очевидно.   

Сусанна Гордлеева: Считаю, что в стране созданы хорошие, 
комфортные условия для молодых ученых. 

Нейронаука 
может помочь 
человеку управ-
лять какими-то 
устройствами 
только силой 
мысли
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СИТУАЦИЯ ЦЕРН прекратит работу с 500 специалистами из России 

Рискованный эксперимент 
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СПРАВКА «РГ» 

Рамановская спектроскопия — это 

метод неразрушающего анализа, 

он основан на взаимодействии 

света с веществом и используется 

для определения колебательных 

мод молекул исследуемого образ-

ца — своеобразных «отпечатков 

пальцев». По ним можно практи-

чески со 100-процентной точно-

стью идентифицировать анализи-

руемое вещество и получить дан-

ные о его структуре.

«Ротация» сразу огромной группы специалистов — серьезный удар по науке. 
Вызовет серьезную задержку исследований.
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СПРАВКА «РГ» 

У мирового лидера Южной Кореи 

на 10 тысяч рабочих приходится 

около 1000 роботов, далее следу-

ют Япония -— 860 и Германия -— 

397. В России 6 роботов на 10 тыс. 

рабочих. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части 2 статьи 16.2 Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях 
в связи с жалобами общества с ограниченной ответственностью «Газпромнефть ― Смазочные материалы» 

и общества с ограниченной ответственностью «ВИРЕМ РУС»
город Санкт-Петербург  5 марта 2024 года

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в составе Председа-
теля  B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Буше-
ва, Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева,  
C.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Кра-
савчиковой, М.Б.Лобова, С.П.Маврина, 
Н.В.Мельникова, В.А.Сивицкого,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без про-
ведения слушания дело о проверке 
конституционности части 2 статьи 16.2 
КоАП Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лись жалобы общества с ограниченной 
ответственностью «Газпромнефть  ― 
Смазочные материалы» и общества 
с ограниченной ответственностью 
«ВИРЕМ РУС». Основанием к рассмот-
рению дела явилась обнаружившая-
ся неопределенность в вопросе о том, 
соответствует ли Конституции Россий-
ской Федерации оспариваемое заявите-
лями законоположение.

Поскольку обе жалобы касают-
ся одного и того же предмета, Консти-
туционный Суд Российской Федера-
ции, руководствуясь статьей 48 Феде-
рального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», соединил дела по этим 
жалобам в одном производстве.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика В.А.Сивицкого, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
 1. Согласно части 2 статьи 16.2 КоАП 

Российской Федерации заявление 
декларантом либо таможенным пред-
ставителем при таможенном деклари-
ровании товаров недостоверных све-
дений об их классификационном коде 
по единой Товарной номенклатуре 
внешнеэкономической деятельности 
Евразийского экономического союза, 
сопряженное с заявлением при описа-
нии товаров неполных, недостоверных 
сведений об их количестве, свойствах и 
характеристиках, влияющих на их клас-
сификацию, либо об их наименовании, 
описании, о стране происхождения, об 
их таможенной стоимости, либо других 
сведений, если такие сведения послу-
жили или могли послужить основани-
ем для освобождения от уплаты тамо-
женных пошлин, налогов или для зани-
жения их размера, влечет наложение 
административного штрафа на граждан 
и юридических лиц в размере от одной 
второй до двукратной суммы подлежа-
щих уплате таможенных пошлин, нало-
гов с конфискацией товаров, явивших-
ся предметами административного 
правонарушения, или без таковой либо 
конфискацию предметов администра-
тивного правонарушения, а на долж-
ностных лиц ― от десяти тысяч до два-
дцати тысяч рублей.

Данное законоположение оспари-
вают общество с ограниченной ответ-
ственностью «Газпромнефть ― Сма-
зочные материалы» (далее ― ООО 
«Газпромнефть ― Смазочные материа-
лы») и общество с ограниченной ответ-
ственностью «ВИРЕМ РУС» (далее ― 
ООО «ВИРЕМ РУС»).

 1.1. Как следует из представлен-
ных материалов, решением Арбитраж-
ного суда города Москвы от 23 ноября 
2021 года, принятым в порядке упро-
щенного производства (оставлено без 
изменения постановлением Девято-
го арбитражного апелляционного суда 
от 21 февраля 2022 года и постановле-
нием Арбитражного суда Московско-
го округа от 23 июня 2022 года), ООО 
«Газпромнефть ― Смазочные матери-
алы» отказано в признании незакон-
ным и отмене постановления по делу об 
административном правонарушении, 
которым заявитель был признан винов-
ным в совершении административно-
го правонарушения, предусмотренного 
частью 2 статьи 16.2 КоАП Российской 
Федерации, и которым ему назначен 
административный штраф в размере 
164,97 руб.

При этом суды установили, что 
заявителем (декларантом) с иностран-
ной организацией заключен дого-
вор поставки двух товаров и впослед-
ствии подана таможенная декларация 
на ввезенные товары в рамках одной 
товарной партии. В ходе таможенного 
досмотра была выявлена недостовер-
ность сведений, указанных заявителем 
в таможенной декларации: фактиче-
ский вес брутто (вес товара вместе с 
тарой, в случае заявителя ― поддона-
ми) одного товара, входящего в товар-
ную партию, оказался выше заявленно-
го в декларации (в связи с использова-
нием поставщиком нестандартных по 
весу поддонов), при этом фактический 
общий вес брутто всех товаров также 
незначительно увеличился. Посколь-
ку такое изменение повлекло пропор-
циональное перераспределение между 
товарами общих для всей товарной 
партии транспортных расходов, тамо-
женная стоимость одного товара изме-
нилась в сторону увеличения, а друго-
го ― в сторону уменьшения. При этом 
общая таможенная стоимость товаров, 
отраженная в таможенной декларации, 
не увеличилась, как не увеличился и 
размер подлежавших уплате таможен-
ных платежей за товарную партию.

Вместе с тем с учетом того, что 
недостоверность заявленных сведе-
ний потребовала корректировки тамо-
женной стоимости одного из товаров 
в сторону увеличения, а исчисленные 
за данный товар таможенные платежи 
возросли по сравнению с указанными в 
таможенной декларации на 329,93 руб. 
(хотя соответственно снизились за дру-
гой товар товарной партии), суды при-
шли к выводу о законности постановле-
ния о привлечении заявителя к админи-
стративной ответственности.

По мнению ООО «Газпромнефть ― 
Смазочные материалы», оспаривае-
мое законоположение не соответству-
ет статьям 8 (часть 2), 17 (часть 1), 19 
(части 1 и 2), 35 (часть 1) и 55 (части 2 и 
3) Конституции Российской Федерации, 
поскольку по смыслу, придаваемому 
ему правоприменительной практикой, 
позволяет привлекать лицо к админи-
стративной ответственности за заявле-
ние при таможенном декларировании 
недостоверных сведений, когда такие 
сведения не послужили и не могли 

послужить основанием для освобо-
ждения от уплаты таможенных пошлин, 
налогов или для занижения их размера 
и, более того, привели к излишней упла-
те таможенных платежей.

 1.2.  Решением Арбитражно-
го суда города Москвы от 24 января 
2022 года, принятым в порядке упро-
щенного производства (оставлено без 
изменения постановлением Девятого 
арбитражного апелляционного суда от 
30 марта 2022 года и постановлением 
Арбитражного суда Московского окру-
га от 15 июля 2022 года), ООО «ВИРЕМ 
РУС» также отказано в признании неза-
конным и отмене постановления по 
делу об административном правона-
рушении, которым заявитель был при-
знан виновным в совершении админи-
стративного правонарушения, преду-
смотренного частью 2 статьи 16.2 КоАП 
Российской Федерации, и которым ему 
назначен административный штраф в 
размере 680,17 руб.

Суды установили, что третьим 
лицом с иностранной организацией 
был заключен договор поставки обуви, 
в связи с чем заявителем (таможен-
ным представителем) подана таможен-
ная декларация на ввезенные товары в 
рамках одной товарной партии. В ходе 
таможенного досмотра была выявле-
на недостоверность сведений, указан-
ных заявителем в таможенной деклара-
ции: фактический вес брутто (вес това-
ра вместе с тарой) одного товара товар-
ной партии оказался выше заявленного 
в декларации, а фактический вес брут-
то других товаров товарной партии ― 
меньше заявленного, при этом фак-
тический общий вес брутто всех това-
ров изменился в меньшую сторону. 
Поскольку такое изменение повлекло 
пропорциональное перераспределе-
ние между товарами общих для всей 
товарной партии транспортных рас-
ходов, таможенная стоимость одного 
товара изменилась в сторону увеличе-
ния, а другого ― в сторону уменьше-
ния. При этом общая таможенная стои-
мость товаров, отраженная в таможен-
ной декларации, не увеличилась, как не 
увеличился, по утверждению заявите-
ля, и размер таможенных платежей за 
товарную партию.

Вместе с тем с учетом того, что 
недостоверность заявленных сведе-
ний потребовала корректировки тамо-
женной стоимости одного из товаров 
в сторону увеличения, а исчисленные 
за данный товар таможенные платежи 
возросли по сравнению с указанными 
в таможенной декларации на 1360,33 
руб. (хотя соответственно снизились за 
другие товары товарной партии), суды 
пришли к выводу о законности поста-
новления о привлечении заявителя к 
административной ответственности.

По мнению ООО «ВИРЕМ  РУС», оспа-
риваемое законоположение не соответ-
ствует статьям 8 (часть 2), 17 (часть 1), 
19 (части 1 и 2), 35 (часть 1) и 55 (части 2 
и 3) Конституции Российской Федера-
ции, поскольку по смыслу, придаваемо-
му ему правоприменительной практи-
кой, позволяет привлекать лицо к адми-
нистративной ответственности за заяв-
ление при таможенном декларирова-
нии недостоверных сведений, когда 
такие сведения не послужили и не могли 
послужить основанием для освобожде-
ния от уплаты таможенных пошлин, 
налогов или для занижения их разме-
ра, поскольку не влекут и не могут влечь 
изменения общей таможенной стоимо-
сти товаров, отраженной в таможенной 
декларации, и, соответственно, исчис-
ленных к уплате таможенных платежей.

 1.3. Таким образом, с учетом тре-
бований статей 36, 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации» предметом рассмотрения 
Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу являет-
ся часть 2 статьи 16.2 КоАП Российской 
Федерации в той мере, в какой на ее 
основании решается вопрос о привле-
чении к административной ответствен-
ности за указание в таможенной декла-
рации на товарную партию недостовер-
ного веса брутто (меньше фактического 
веса) одного из товаров, что ― в соот-
ветствии с установленными правила-
ми перераспределения между товара-
ми пропорционально их уточненному 
весу брутто общих для товарной пар-
тии транспортных расходов, участвую-
щих в формировании таможенной сто-
имости, ― приводит к изменению тамо-
женной стоимости данного товара в 
сторону увеличения, а другого (других) 
в сторону уменьшения, без увеличения 
при этом общей таможенной стоимости 
товаров и размера подлежащих уплате 
таможенных платежей по товарной пар-
тии в целом.

 2 .  В  силу  требований  ста-
тей 8 (часть 1), 19 (часть 1), 34 (часть 1) 
и 35 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации федеральный законо-
датель, осуществляя регулирование 
административной ответственности за 
нарушение таможенных правил (ста-
тья 71, пункт «ж»; статья 72, пункт «к» 
части 1, Конституции Российской Феде-
рации), обязан исходить не только из 
публичных интересов, связанных с эко-
номической безопасностью государ-
ства как одной из основ суверенитета 
Российской Федерации, но и из част-
ных интересов физических и юриди-
ческих лиц как субъектов гражданских 
правоотношений и внешнеэкономи-
ческой деятельности, а также из отра-
жающих условия достижения балан-
са этих интересов требований ста-
тьи 55 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации, по смыслу которой 
введение ответственности за админи-
стративное правонарушение и установ-
ление конкретной санкции, ограничи-
вающей конституционное право соб-
ственности, должно отвечать требова-
ниям справедливости, быть соразмер-
ным конституционно закрепленным 
целям и охраняемым законным интере-
сам, а также характеру совершенно-
го деяния (постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федера-
ции от 11 марта 1998 года № 8-П, от 
12 мая 1998 года № 14-П, от 27 апреля 
2001 года № 7-П и от 12 мая 2011 года 
№ 7-П; Определение Конституционного 
Суда Российской Федерации от 12 октя-
бря 2023 года № 2705-О и др.).

При этом любые административ-
ные правонарушения, равно как и санк-
ции за их совершение, должны быть 
четко определены в законе, причем 
таким образом, чтобы исходя из тек-
ста соответствующей нормы ― в слу-
чае необходимости с помощью толко-

вания, данного ей судами, ― каждый 
мог предвидеть административно-пра-
вовые последствия своих действий 
(бездействия); иное противоречило бы 
конституционным принципам равен-
ства и справедливости, из которых 
вытекает обращенное к законодателю 
требование определенности, ясности, 
недвусмысленности правовых норм 
и их согласованности в системе дей-
ствующего правового регулирования. 
Неточность, неясность и неопреде-
ленность закона порождают возмож-
ность неоднозначного его истолкова-
ния и, следовательно, произвольно-
го применения, т.е. противоречивую 
правоприменительную практику, и тем 
самым ослабляют гарантии государ-
ственной защиты прав, свобод и закон-
ных интересов граждан (постановле-
ния Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 15 июля 1999 года 
№ 11-П, от 27 мая 2003 года № 9-П, от 
27 мая 2008 года № 8-П, от 14 апреля 
2020 года № 17-П и др.).

Несмотря на то что бланкетный 
характер охранительных норм сам 
по себе не вступает в противоречие с 
Конституцией Российской Федерации, 
включая ее статью 54 (часть 2), зако-
нодатель, используя данный прием 
юридической техники в сфере регу-
лирования административной ответ-
ственности, обязан заботиться о над-
лежащей степени их четкости (ясно-
сти), позволяющей заинтересованному 
лицу посредством обращения к норма-
тивному материалу, содержащему-
ся в иных правовых актах, соотносить 
с ними свое поведение (как дозволен-
ное, так и запрещенное) и предвидеть 
вызываемые этим поведением послед-
ствия. В свою очередь, регулятивные 
нормы, непосредственно закрепляю-
щие те или иные правила поведения, 
нарушение которых признается осно-
ванием юридической ответственности, 
должны быть сформулированы так, 
чтобы содержащиеся в них конструк-
ции (субъективные права, юридиче-
ские обязанности, юридические про-
цедуры и т.п.) не препятствовали одно-
значному восприятию и применению 
административно-деликтного зако-
нодательства (постановления Консти-
туционного Суда Российской Феде-
рации от 14 февраля 2013 года № 4-П, 
от 16 октября 2020 года № 42-П, от 
21 июля 2021 года № 39-П, от 24 ноября 
2022 года № 51-П; Определение Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции от 30 ноября 2023 года № 3022-О и 
др.).

Конституционный Суд Российской 
Федерации также отмечал, что, прини-
мая во внимание существенное влия-
ние, которое могут оказывать на оцен-
ку степени общественной опасности 
административных правонарушений 
наступившие в результате их соверше-
ния негативные последствия, феде-
ральный законодатель вправе на осно-
ве разграничения формальных и мате-
риальных составов административных 
правонарушений дифференцирован-
но подходить к закреплению признаков 
их объективной стороны (постановле-
ния от 14 февраля 2013 года № 4-П, от 
15 января 2019 года № 3-П и др.).

 3. Оспариваемая часть 2 статьи 16.2 
КоАП Российской Федерации преду-
сматривает административную ответ-
ственность за заявление декларантом 
либо таможенным представителем при 
таможенном декларировании товаров 
недостоверных сведений, если такие 
сведения послужили или могли послу-
жить основанием для освобождения от 
уплаты таможенных пошлин, налогов 
или для занижения их размера. Соот-
ветственно, для констатации наличия 
этого состава правонарушения в дей-
ствиях лица необходимо установить как 
факт заявления им недостоверных све-
дений в таможенной декларации, так и 
то, что они послужили или могли послу-
жить основанием для освобождения от 
уплаты таможенных пошлин, налогов 
или для занижения их размера.

Данный состав, таким образом, 
исходя из признаков его объективной 
стороны, является материальным. В 
пункте 30 постановления Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации от 
24 октября 2006 года № 18 «О некото-
рых вопросах, возникающих у судов при 
применении Особенной части Кодекса 
Российской Федерации об администра-
тивных правонарушениях» обраще-
но внимание на отличие указанного 
состава административного правона-
рушения от состава административно-
го правонарушения, предусмотренно-
го частью 1 той же статьи, при этом, в 
частности, отмечено наступление ука-
занных неблагоприятных последствий 
в качестве условия применения админи-
стративной ответственности по части 2 
данной статьи.

Согласно пункту 11 постановления 
Пленума Высшего Арбитражного Суда 
Российской Федерации от 8 ноября 
2013 года № 79 «О некоторых вопро-
сах применения таможенного законо-
дательства» соответствующее адми-
нистративное правонарушение следует 
считать оконченным с момента реги-
страции таможенным органом тамо-
женной декларации, содержащей недо-
стоверные сведения, поскольку с этого 
момента такая декларация становит-
ся документом, свидетельствующим о 
фактах, имеющих юридическое значе-
ние, что в настоящее время предусмот-
рено пунктом 8 статьи 111 Таможенно-
го кодекса Евразийского экономическо-
го союза (далее ― Таможенный кодекс 
ЕАЭС). При этом, как следует из полу-
ченного Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации ответа ФТС Рос-
сии, в практике таможенных органов 
разграничение ситуаций, когда недо-
стоверные сведения «послужили осно-
ванием для освобождения от уплаты 
таможенных пошлин, налогов, или для 
занижения их размера» и когда они 
«могли послужить» таким основанием, 
осуществляется в зависимости от того, 
на каком этапе таможенного контро-
ля выявлено административное право-
нарушение: если до выпуска товаров и 
установленная недостоверность све-
дений о товарах повлекла необходи-
мость внесения изменений (дополне-
ний) в поданную таможенную деклара-
цию, то при квалификации администра-
тивного правонарушения используется 
конструкция «сведения могли послу-
жить основанием для освобождения от 
уплаты таможенных пошлин, налогов, 
или для занижения их размера». Сам 
по себе указанный подход не отрицает 
материального характера этого состава, 

так как даже в последнем случае подра-
зумевается наличие реального риска 
неисполнения обязанности по уплате 
таможенных пошлин или налогов в пол-
ном объеме.

 4. Требования к таможенному 
декларированию товаров устанавли-
ваются в таможенном регулирова-
нии. Таможенный кодекс ЕАЭС преду-
сматривает в качестве общего прави-
ла, что товары, перемещаемые на тер-
риторию Евразийского экономиче-
ского союза (далее ― Союз), подле-
жат таможенному декларированию, 
которое осуществляется декларан-
том или таможенным представителем 
(пункты 1 и 2 статьи 104), в том числе 
путем подачи декларации на товары 
(подпункт 1 пункта 1 статьи 105). В соот-
ветствии с подпунктом 4 пункта 1 ста-
тьи 106 названного Кодекса в декла-
рации на товары подлежат указанию, 
наряду с иными, следующие сведения 
о товарах: цена, количество в килограм-
мах (вес брутто и вес нетто) и в допол-
нительных единицах измерения; тамо-
женная стоимость товаров (величина, 
метод определения таможенной сто-
имости товаров). Кроме того, подле-
жат указанию сведения об исчислении 
таможенных платежей, специальных, 
антидемпинговых, компенсационных 
пошлинах в связи с ввозом товаров по 
такой декларации (подпункт 5 пункта 1 
статьи 106).

Порядок заполнения декларации на 
товары утвержден Решением Комиссии 
Таможенного союза от 20 мая 2010 года 
№ 257. В соответствии с пунктом 2 ука-
занного Порядка в одной декларации 
на товары декларируются сведения о 
товарах, содержащихся в одной товар-
ной партии, под которой при ввозе 
товаров на таможенную территорию 
Союза понимаются товары, перевози-
мые от одного и того же отправителя 
в адрес одного и того же получателя 
по таможенной территории, в частно-
сти в рамках исполнения обязательств 
по одному документу, подтверждаю-
щему совершение сделки. При этом в 
одной декларации на товары, которая 
состоит из основного и добавочных 
листов, могут быть заявлены сведения 
о не более чем 999 товарах, а добавоч-
ные листы используются в дополнение 
к основному листу, если в одной декла-
рации на товары декларируются сведе-
ния о двух и более товарах (пункты 3 и 
5). С учетом этого порядок заполнения 
граф декларации на ввозимые товары 
декларантом предполагает указание, в 
частности, общей таможенной стоимо-
сти декларируемых товаров, получен-
ной путем суммирования величин тамо-
женных стоимостей всех товаров, заяв-
ленных в графах 45 основного и доба-
вочных листов декларации на товары 
(подпункт 11 пункта 15), и сведений о 
суммах уплачиваемых платежей, исчис-
ленных за все декларируемые товары 
(подпункты 45 и 46 пункта 15).

Таможенный кодекс ЕАЭС в ста-
тье 38 устанавливает, что таможенная 
стоимость товаров, по общему прави-
лу, определяется самим декларантом 
(пункт 14), а ее основой должна быть в 
максимально возможной степени сто-
имость сделки с этими товарами в зна-
чении, определенном статьей 39 данно-
го Кодекса (пункт 15). В соответствии 
с пунктом 1 статьи 40 Таможенного 
кодекса ЕАЭС при определении тамо-
женной стоимости ввозимых товаров 
по стоимости сделки с ними к цене, 
фактически уплаченной или подлежа-
щей уплате за эти товары, добавляют-
ся расходы в размере, в котором они 
осуществлены или подлежат осуще-
ствлению покупателем, но не включе-
ны в цену, фактически уплаченную или 
подлежащую уплате за ввозимые това-
ры (подпункт 1), а равно расходы на 
перевозку (транспортировку) ввозимых 
товаров (подпункт 4). Указанные допол-
нительные начисления к цене, фактиче-
ски уплаченной или подлежащей уплате 
за ввозимые товары, производятся на 
основании достоверной, количествен-
но определяемой и документально под-
твержденной информации (пункт 3 ста-
тьи 40).

При этом в соответствии с Решени-
ем Коллегии Евразийской экономиче-
ской комиссии от 22 мая 2018 года № 83 
«О расчете дополнительных начисле-
ний при определении таможенной стои-
мости товаров» в случае, если дополни-
тельные начисления, указанные в под-
пункте 4 пункта 1 статьи 40 Таможен-
ного кодекса ЕАЭС, относятся ко всем 
или нескольким наименованиям това-
ров, ввозимых на таможенную терри-
торию Союза, определение величины 
дополнительных начислений, подле-
жащих добавлению к цене, фактически 
уплаченной или подлежащей уплате за 
каждое наименование товара, осуще-
ствляется пропорционально величине, 
определяемой отношением веса брутто 
каждого наименования товара к обще-
му весу брутто товаров, к которым отно-
сятся такие дополнительные начисле-
ния.

В свою очередь, в силу статьи 51 
Таможенного кодекса ЕАЭС объектом 
обложения таможенными пошлина-
ми, налогами являются товары, пере-
мещаемые через таможенную границу 
Союза (пункт 1), а базой для их исчис-
ления являются таможенная стоимость 
товаров и (или) их физическая харак-
теристика в натуральном выражении 
(количество, масса, в том числе с уче-
том первичной упаковки товара, кото-
рая неотделима от товара до его потреб-
ления и (или) в которой товар представ-
ляется для розничной продажи, объем 
или иная характеристика товара), если 
иное не установлено данным Кодексом 
(пункт 2).

Таким образом, при определении 
общей таможенной стоимости товаров 
(партии товаров) и соответствующей 
общей суммы таможенных платежей 
учитываются расходы в том числе на 
перевозку (транспортировку) ввозимых 
товаров. При этом изменение показате-
ля веса брутто каждого из товаров вле-
чет перераспределение общих расходов 
на перевозку (транспортировку) между 
такими товарами, увеличивая тамо-
женную стоимость одних из их числа и 
уменьшая таможенную стоимость дру-
гих пропорционально перераспреде-
ленным расходам на перевозку (транс-
портировку).

Общая же сумма расходов на пере-
возку (транспортировку) партии това-
ров от места ее вывоза до места назна-
чения, в том числе до места прибытия 
на таможенную территорию Союза, 
включая сопутствующие расходы, 

определяется и изменяется соглашени-
ем хозяйствующих субъектов (перевоз-
чика (экспедитора) и заказчика услуг) в 
зависимости от вида и характера това-
ров, маршрута перевозки, вида транс-
порта, условий перевозки и т.д. Соот-
ветственно, она не находится в зави-
симости от изменения фактического 
веса брутто товаров в товарной партии, 
в связи с чем размер расходов на пере-
возку (транспортировку) товарной пар-
тии в целом остается неизменным. Его 
перераспределение от одного товара 
к другому из-за выявления несоответ-
ствия указанного в таможенной декла-
рации веса брутто фактическому весу 
брутто не должно повлечь увеличения 
общей таможенной стоимости товаров 
в таможенной декларации и размера 
подлежащих уплате таможенных пла-
тежей, когда в составе товарной партии 
находятся только товары, в отношении 
которых предусмотрены одинаковая 
база для исчисления всех таможенных 
платежей, одинаковая ставка всех тамо-
женных платежей (таможенной пошли-
ны, НДС, акцизов), а также одинаковый 
состав таможенных платежей (в смыс-
ле наличия в составе товарной партии 
только подакцизных или только непо-
дакцизных товаров). Равным образом 
не должно оно повлечь при указанных 
условиях и уменьшения общей тамо-
женной стоимости товаров (размера 
подлежащих уплате таможенных пла-
тежей).

4.1. В Постановлении от 14 июля 
2003 года № 12-П, принимая во внима-
ние, что таможенная декларация отно-
сится к предусмотренным нормами 
публичного права документам, форма 
и содержание которых четко регламен-
тированы в отраслевом публично-пра-
вовом регулировании, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации отме-
тил, что такие документы отличаются 
незаменимостью, исключительностью, 
строгой формальной определенно-
стью.

Соответственно, при заполне-
нии таможенной декларации на това-
ры декларант (таможенный предста-
витель) обязан придерживаться норм 
таможенного регулирования, а пото-
му само по себе заявление им в декла-
рации недостоверных сведений о весе 
брутто одного из товаров в товарной 
партии является нарушением тамо-
женных правил; однако совершение 
такого правонарушения не предопре-
деляет наступления или ненаступле-
ния негативных последствий в виде 
занижения размера таможенных пла-
тежей, поскольку указанные послед-
ствия могут носить случайный характер 
и находятся в зависимости от состава 
декларируемой товарной партии. При 
этом, поскольку таможенные отноше-
ния предполагают достаточно высо-
кую степень формализации и детали-
зации их документационного обеспе-
чения, к их участникам,  ― по крайней 
мере, вступающим в эти отношения в 
связи с предпринимательской или иной 
профессиональной деятельностью ― 
предъявляются повышенные требова-
ния в части точности документального 
оформления соответствующих обсто-
ятельств хозяйственной жизни, что, 
прежде всего, относится к сведениям, 
указываемым в таможенных деклара-
циях. То обстоятельство, что в конкрет-
ном случае перераспределение разме-
ра транспортных расходов от одного 
товара к другому из-за выявления несо-
ответствия указанного в таможенной 
декларации веса брутто фактическо-
му весу брутто не повлекло негативных 
последствий с точки зрения исчисле-
ния и уплаты таможенных платежей, не 
означает, что точно такое же поведение 
декларанта либо таможенного пред-
ставителя при ином составе товаров в 
товарной партии не будет иметь обрат-
ного, негативного для обеспечения 
фискальных и иных законных интере-
сов государства, эффекта.

Не меняет характера допущенного 
декларантом или таможенным пред-
ставителем нарушения и то обстоятель-
ство, что неточное указание веса брут-
то, как правило, обусловлено поведени-
ем иностранного контрагента. Согласно 
подпункту 1 пункта 1 статьи 84 Тамо-
женного кодекса ЕАЭС декларант, в 
частности, вправе осматривать, изме-
рять товары, находящиеся под тамо-
женным контролем, что позволяет ему 
выявить неточности в имеющихся све-
дениях о весе брутто. Не лишен декла-
рант и возможности, оценив эконо-
мические и публично-правовые риски 
неиспользования правомочия произво-
дить такие измерения, предусмотреть 
в договорных отношениях с постав-
щиком (продавцом) его обязанности в 
части обеспечения точности весовых 
характеристик партии товара и его гра-
жданско-правовую ответственность в 
случае невыполнения данных обязан-
ностей.

В свою очередь, согласно под-
пункту 25 пункта 1 статьи 2 Таможен-
ного кодекса ЕАЭС недостоверное 
таможенное декларирование товаров 
является одним из способов (форм) 
незаконного перемещения товаров 
через таможенную границу Союза, что 
обязывает таможенные органы прини-
мать меры в соответствии с установлен-
ным таможенным регулированием. Так, 
в силу пункта 2 статьи 112 и подпункта 9 
пункта 1 статьи 125 названного Кодек-
са в подобной ситуации таможенный 
орган отказывает в выпуске товаров, 
по которым были заявлены недосто-
верные сведения, до устранения допу-
щенных декларантом или таможенным 
представителем нарушений. Как следу-
ет из ответа ФТС России, таможенные 
органы в указанном случае исходят из 
того, что размер таможенных платежей 
определяется в отношении конкрет-
ных товаров, а базой для их исчисле-
ния является таможенная стоимость и 
(или) физическая характеристика соот-
ветствующих товаров в натуральном 
выражении, заявленная в таможенной 
декларации.

Такой подход, признающий в каче-
стве недостоверного декларирования 
указание в таможенной декларации на 
товарную партию недостоверного веса 
брутто (меньше фактического веса) 
одного из товаров ― что в соответствии 
с установленными правилами приводит 
к изменению таможенной стоимости 
данного товара и размера таможенных 
платежей, исчисленных за него, в сто-
рону увеличения, а в отношении дру-
гого товара (других товаров) в сторону 
уменьшения (но не приводит к увели-
чению таможенной стоимости товар-

ной партии в целом и размера таможен-
ных платежей за нее), ― создает пред-
посылки для вывода о том, что такое 
деяние охватывается составом адми-
нистративного правонарушения, преду-
смотренного оспариваемым законопо-
ложением.

Данный подход нашел отражение 
и в опубликованном на официальном 
сайте ФТС России материале «Инфор-
мация об ответственности по части 2 
статьи 16.2 КоАП Российской Федера-
ции в случае перераспределения транс-
портных расходов по ввозимым това-
рам, повлекшее изменение их тамо-
женной стоимости», в котором указы-
вается, что заявление в таможенной 
декларации недостоверных сведений 
по конкретным товарам, повлекшее 
увеличение их таможенной стоимости и 
неуплату в отношении них таможенных 
платежей (безотносительно к разме-
ру общей таможенной стоимости това-
ров в таможенной декларации и общей 
сумме транспортных расходов), обра-
зует событие правонарушения, преду-
смотренного частью 2 статьи 16.2 КоАП 
Российской Федерации.

5. Тем не менее в системе действу-
ющего правового регулирования не 
всякое недостоверное декларирование 
товара, даже формально свидетель-
ствующее о незаконном перемещении 
через таможенную границу Союза, с 
необходимостью влечет наступление 
публично-правовой ответственности. 
Для этого должны быть соблюдены 
условия, предусмотренные составом 
соответствующего административного 
правонарушения или уголовного пре-
ступления (указанное деяние, совер-
шенное в крупном размере, ― когда 
сумма неуплаченных таможенных пла-
тежей, в том числе за товары, состав-
ляющие одну или несколько товарных 
партий, превышает 2 миллиона руб-
лей  ― квалифицируется как преступ-
ление по статье 194 УК Российской 
Федерации).

Так, как было отмечено в пункте 3 
настоящего Постановления, исходя из 
буквального содержания части 2 ста-
тьи 16.2 КоАП Российской Федерации 
предусмотренный ею состав админи-
стративного правонарушения является 
материальным и, следовательно, тре-
бует для целей применения мер адми-
нистративной ответственности наступ-
ления последствия в виде освобожде-
ния или угрозы освобождения обя-
занного лица от уплаты таможенных 
пошлин, налогов или занижения их раз-
мера. Как следует из положений Поряд-
ка заполнения декларации на товары 
(подпункты 45 и 46 пункта 15) и под-
тверждается содержанием подпункта 9 
пункта 10 Порядка заполнения коррек-
тировки декларации на товары (утвер-
жден Решением Коллегии Евразийской 
экономической комиссии от 10 декабря 
2013 года № 289), наступление таких 
последствий подлежит определению в 
целом по товарной партии, сведения о 
которой являются предметом соответ-
ствующей таможенной декларации, а 
их наиболее очевидным выражением 
является указание в графе 47 таможен-
ной декларации ― до выявления недо-
стоверного указания веса брутто одного 
из товаров, влекущего перераспределе-
ние расходов на перевозку (транспор-
тировку) внутри товарной партии для 
целей определения их таможенной сто-
имости, ― меньшей итоговой (общей) 
суммы таможенных платежей по товар-
ной партии, чем исчисленная после 
уточнения данных.

Привлечение же к администра-
тивной ответственности на основа-
нии оспариваемого законоположения 
декларанта или таможенного предста-
вителя за заявление ими недостовер-
ных сведений о весе брутто (меньше 
фактического веса) одного из товаров 
товарной партии в таможенной декла-
рации в случае, когда это не повлекло и 
не могло повлечь увеличения таможен-
ной стоимости товарной партии в целом 
и, соответственно, размера подлежа-
щих уплате таможенных платежей  ― 
поскольку в составе данной товар-
ной партии находятся только товары, 
в отношении которых предусмотрены 
одинаковая база для исчисления тамо-
женных платежей и одинаковая став-
ка всех таможенных платежей, а также 
одинаковый состав таможенных плате-
жей, ― по сути, приводит к трансфор-
мации состава административного пра-
вонарушения в формальный вопреки 
существу рассматриваемых отношений 
по таможенному декларированию пар-
тии товаров в одной декларации и воле-
изъявлению федерального законодате-
ля, предполагающего уплату таможен-
ного платежа в размере, определяемом 
исходя из общей таможенной стоимо-
сти товарной партии. Такая трансфор-
мация недопустима, даже если право-
применитель рассматривает послед-
ствия расхождения веса брутто в таких 
случаях в качестве недоплаты таможен-
ных платежей за товар из товарной пар-
тии, таможенная стоимость которого в 
связи с расхождением задекларирован-
ного и реального веса брутто увеличи-
лась, и переплаты этих же сумм за дру-
гой товар этой товарной партии, тамо-
женная стоимость которого уменьши-
лась.

Такое понимание части 2 статьи 16.2 
КоАП Российской Федерации не может 
быть обосновано и целью превен-
ции нарушений таможенных правил, 
поскольку обязательность их соблюде-
ния в этом случае не подкреплена фор-
мальным составом административ-
ного правонарушения. В этом смысле 
изложенный подход, с учетом установ-
ления в действующем правовом регу-
лировании соответствующего состава 
административного правонарушения 
как материального, нарушает вытекаю-
щие из Конституции Российской Феде-
рации принцип верховенства закона 
(статья 15, часть 2) и запрет возлагать 
ответственность за деяние, которое 
в момент его совершения не призна-
валось правонарушением (статья 54, 
часть 2), а также принцип поддержания 
доверия к закону и действиям государ-
ства (преамбула; статья 751).

Расхождение между буквальным 
содержанием оспариваемого законопо-
ложения и его интерпретацией право-
применителем в рассматриваемой ситу-
ации недостоверного декларирования 
сведений о весе брутто по товарной пар-
тии, состоящей из однородных (в смыс-
ле таможенного и налогового регули-
рования) товаров, привело к формиро-
ванию противоположных подходов 
в судебной практике. Так, отдельные 

арбитражные суды, исходя из того, что 
состав, предусмотренный частью 2 ста-
тьи 16.2 КоАП Российской Федерации, 
является материальным и предпола-
гает причинение ущерба бюджету Рос-
сийской Федерации в виде недополу-
ченных таможенных платежей, призна-
вали незаконным привлечение декла-
рантов к административной ответствен-
ности в ситуациях, подобных делам с 
участием заявителей (постановления 
Арбитражного суда Северо-Западного 
округа от 28 ноября 2022 года по делу 
№ А56-22480/2022, Арбитражного суда 
Московского округа от 27 февраля 
2023 года по делу № А41-36888/2022, 
от 21 ноября 2023 года по делу 
№ А41-16221/2023 и др.). Одновре-
менно с этим в правоприменительной 
практике встречались и противопо-
ложные позиции судов (постановле-
ния Арбитражного суда Московского 
округа от 16 февраля 2022 года по делу 
№ А40-49519/21-21-349, Арбитражного 
суда Уральского округа от 27 сентября 
2023 года по делу № А60-13219/2023 и 
др.).

Это уже само по себе создает угро-
зу для соблюдения принципа право-
вого равенства, так как допускает воз-
можность неравного обращения с лица-
ми, находящимися в одинаковых усло-
виях: за совершение одного и того же 
деяния нарушитель правил таможен-
ного декларирования может как избе-
жать административной ответственно-
сти, так и быть к ней привлечен. Указан-
ное не согласуется как с конституцион-
ными положениями о равенстве всех 
перед законом и судом, так и с требо-
ваниями справедливости и соразмер-
ности ограничений конституционных 
прав (условий их реализации), а равно 
с принципом правовой определенно-
сти, в силу которого участники право-
отношений должны иметь возмож-
ность в разумных пределах предвидеть 
последствия своего поведения и быть 
уверенными в неизменности своего 
официально признанного статуса (ста-
тья 1, часть 1; статья 19, часть 1; ста-
тья 34, часть 1; статья 35, часть 2; ста-
тья 55, часть 3, Конституции Российской 
Федерации).

Субъекты же таможенных правоот-
ношений не имеют возможности пред-
видеть последствия указания в тамо-
женной декларации на товарную пар-
тию, в чьем составе находятся только 
товары, в отношении которых преду-
смотрены одинаковая база для исчис-
ления таможенных платежей и одина-
ковая ставка всех таможенных плате-
жей, а также одинаковый состав тамо-
женных платежей по одному из товаров 
меньшего веса брутто, чем его фактиче-
ский вес. Соответственно, они ограни-
чены в возможности адекватно соотне-
сти потенциальные издержки, связан-
ные с реализацией ими прав, гарантиро-
ванных подпунктом 1 пункта 1 статьи 84 
Таможенного кодекса ЕАЭС, для выяв-
ления неточности имеющихся сведений 
о весе брутто товара, а также издержки 
установления требований к иностран-
ным контрагентам об обеспечении ими 
точности весовых характеристик пар-
тии товара, с одной стороны, и те нега-
тивные последствия, которые в против-
ном случае могут возникнуть для декла-
ранта (таможенного представителя) 
на основании части 2 статьи 16.2 КоАП 
Российской Федерации, ― с другой.

В современных условиях ведения 
внешнеэкономической деятельности, 
когда при покупке российским юри-
дическим лицом (индивидуальным 
предпринимателем) за рубежом пар-
тии товара его контрагентом по сделке 
может быть не обязательно первичный 
отправитель (поставщик) ― с учетом 
распространенной практики установ-
ления иностранным государством вне 
надлежащей международно- правовой 
процедуры и в противоречии с много-
сторонними международными дого-
ворами, в которых участвует Россия, 
ограничительных мер (санкций) против 
нее и ее хозяйствующих субъектов,  ― 
исходя из статей 2, 18 и 751 Конститу-
ции Российской Федерации деятель-
ность органов публичной власти не 
должна усугублять правовое и факти-
ческое положение российских граждан 
и организаций, затронутых соответ-
ствующими мерами. Более того, самой 
приемлемой и ожидаемой реакцией 
таких органов является принятие реше-
ний, направленных на содействие таким 
лицам как попавшим в тяжелую ситу-
ацию из-за противоправных, по сути, 
обстоятельств (постановления Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции от 13 февраля 2018 года № 8-П и от 
9 июля 2021 года № 34-П).

Наличие рисков расширительно-
го толкования оспариваемого законо-
положения не исключается и тем, что, 
как следует из приложенных к жалобам 
заявителей материалов, назначаемое в 
подобных случаях административное 
наказание является незначительным: 
так, в делах заявителей сумма штрафа, 
исчисленного в минимальном размере, 
предусмотренном частью 2 статьи 16.2 
КоАП Российской Федерации, состави-
ла одну вторую размера таможенных 
платежей, подлежавших корректировке 
ввиду расхождения между весом брут-
то товара, указанным в поданной декла-
рации, и его действительным весом 
брутто. Само оспариваемое законопо-
ложение позволяет увеличить размер 
штрафа до двукратной суммы подлежа-
щих уплате таможенных платежей (т.е. 
в четыре раза по сравнению с назначен-
ным в данных делах), а также приме-
нить конфискацию товара, явившегося 
предметом административного право-
нарушения; при этом какой-либо диф-
ференциации в вопросе о возможности 
применения данной санкции, сконстру-
ированной для материального состава, 
при совершении такого деяния, какое 
имело место в случае заявителей, не 
предусмотрено.

Кроме того, вне зависимости от 
размера назначаемого хозяйствующе-
му субъекту административного нака-
зания само по себе его привлечение к 
административной ответственности по 
части 2 статьи 16.2 КоАП Российской 
Федерации при отсутствии надлежа-
щего правового основания для этого 
является фактором, влияющим на 
характер и условия реализации гаран-
тированных статьями 34 (часть 1) и 
35 (часть 2) Конституции Российской 
Федерации прав на свободное исполь-
зование лицом своих способностей и 
принадлежащего ему имущества для 
предпринимательской и иной не запре-
щенной законом экономической дея-

тельности. Привлеченный к админи-
стративной ответственности за тамо-
женное правонарушение хозяйствую-
щий субъект даже при условии последу-
ющей формальной правомерности сво-
его поведения вынужден претерпевать 
усиление мер таможенного контро-
ля в рамках предусмотренной главой 
54 Федерального закона от 3 августа 
2018 года № 289-ФЗ «О таможенном 
регулировании в Российской Федера-
ции и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Россий-
ской Федерации» системы управления 
рисками, применяемой таможенными 
органами. Данная система предпола-
гает, что критерием категорирования 
лиц является среди прочего соотноше-
ние количества возбужденных тамо-
женными органами дел об администра-
тивных правонарушениях, по которым 
постановления о назначении наказа-
ний вступили в законную силу, к обще-
му количеству выпущенных таможен-
ных деклараций (статья 316 указанного 
Федерального закона; пункт 23 переч-
ня критериев, характеризующих дея-
тельность лиц, совершающих тамо-
женные операции, утвержденного при-
казом Минфина России от 21 февраля 
2020 года № 29н).

Хотя вытекающие из соответствую-
щего категорирования меры не лиша-
ют отнесенных к категории среднего и 
высокого уровня риска лиц возможно-
сти совершать таможенные операции, 
усиление мер таможенного контроля 
в отношении соответствующего лица 
может объективно приводить к поте-
рям времени на его прохождение, ухуд-
шая тем самым положение декларанта 
по сравнению с конкурентами при осу-
ществлении импорта товаров. К тому же 
лицо в связи с привлечением к админи-
стративной ответственности считается 
подвергнутым наказанию, по общему 
правилу, со дня вступления в законную 
силу постановления о назначении адми-
нистративного наказания до истечения 
одного года со дня окончания испол-
нения данного постановления (ста-
тья 4.6 КоАП Российской Федерации), 
что является отягчающим обстоятель-
ством в случае совершения им одно-
родного административного право-
нарушения (пункт 2 части 1 статьи 4.3 
КоАП Российской Федерации).

Принимая во внимание буквальное 
содержание оспариваемого законопо-
ложения, его место в системе действу-
ющего правового регулирования адми-
нистративных и таможенных отноше-
ний, а также складывающуюся на его 
основе судебную практику, Конститу-
ционный Суд Российской Федерации 
полагает, что отмеченные в настоящем 
Постановлении конституционно-право-
вые риски, связанные с его применени-
ем уполномоченными органами, могут 
быть устранены посредством консти-
туционно-правового истолкования дан-
ного законоположения применитель-
но к предмету рассмотрения. При этом 
федеральный законодатель не лишен 
возможности совершенствовать зако-
нодательное регулирование админи-
стративной ответственности в сфере 
таможенных отношений, учитывая 
изложенные в настоящем Постановле-
нии правовые позиции.

Данное в настоящем Постановле-
нии в рамках предмета рассмотрения 
конституционно-правовое истолкова-
ние части 2 статьи 16.2 КоАП Россий-
ской Федерации не предопределяет 
выводов о возможности или невозмож-
ности привлечения к административ-
ной ответственности по данной статье 
в иных, не охваченных данным истолко-
ванием, случаях.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 
75, 78, 79 и 100 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать часть 2 статьи 16.2 КоАП 

Российской Федерации не противоре-
чащей Конституции Российской Феде-
рации, поскольку по ее конституци-
онно-правовому смыслу в системе дей-
ствующего правового регулирования 
не допускается привлечение к админи-
стративной ответственности декларан-
та (таможенного представителя) за ука-
зание им в таможенной декларации на 
товарную партию недостоверного веса 
брутто (меньше фактического веса) 
одного из товаров, что приводит к изме-
нению таможенной стоимости и, соот-
ветственно, размера таможенных пла-
тежей в отношении этого товара в сто-
рону увеличения, а в отношении друго-
го (других) товара ― в сторону умень-
шения, при условии, что это не влечет 
(не может повлечь) увеличения раз-
мера таможенных платежей по товар-
ной партии в целом в силу того, что в 
составе данной товарной партии нахо-
дятся только товары, в отношении кото-
рых предусмотрены одинаковая база 
для исчисления таможенных платежей 
и одинаковая ставка всех таможенных 
платежей, а также одинаковый состав 
таможенных платежей.

 2. Конституционно-правовой смысл 
части 2 статьи 16.2 КоАП Российской 
Федерации, выявленный в настоящем 
Постановлении, является общеобяза-
тельным, что исключает любое иное ее 
истолкование в правоприменительной 
практике.

 3. Судебные решения, которые 
вынесены по делам общества с огра-
ниченной ответственностью «Газ-
промнефть ― Смазочные материалы» 
и общества с ограниченной ответствен-
ностью «ВИРЕМ РУС» на основании 
части 2 статьи 16.2 КоАП Российской 
Федерации в истолковании, расходя-
щемся с ее конституционно-правовым 
смыслом, выявленным в настоящем 
Постановлении, подлежат пересмотру в 
установленном порядке.

 4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Феде-
рации» и на «Официальном интер-
нет-портале правовой информации» 
(www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 9-П



13Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 марта 2024
среда № 60 ( 9302 )

Культура
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КНИГИ Что откроется 
в «Тоннеле» — новом романе 
Яны Вагнер?

Слон в темной 
комнате, найдись

Анастасия Скорондаева 

Несколько сотен человек запер-
ты в автомобильном тоннеле. 
Выезды внезапно заблокирова-
лись, что происходит за преде-
лами замкнутого пространства, 
неизвестно. Мобильной свя-
зи нет, воздух заканчивается. 
Таков сюжет нового романа 
«Тоннель» Яны Вагнер, авто-
ра романа «Вонгозеро», по ко-
торому был снят нашумевший 
сериал «Эпидемия». Роман на-
писан с театральным драма-
тизмом: единство времени, ме-
ста, действия и ружье здесь, ко-
нечно, стреляет. Как сохранить 
человечность, когда вокруг 
происходит катастрофа, и поче-
му «Тоннель» больше, чем про-
сто жанровая страшилка — наш 
разговор с Яной Вагнер. 

«Тоннель» не просто жанро-
вая книга, роман-катастро-
фа, а метафора, микромодель 
постсоветского общества со 
всеми его болезнями. Как роди-
лась идея книги?

ЯНА ВАГНЕР: Знаете, я всё мень-
ше понимаю, что такое «жанр» 
и каковы на самом деле его за-
коны. И конечно, идея или тем 
более метафора точно не нару-
шение жанрового канона. Нао-
борот скорее, если в жанро-
вой книге (или не жанровой, не 
имеет значения) нет идеи или 
хотя бы мало-мальской какой-
нибудь метафоры — это плохая 
книга. Мне вообще кажется, 
что делить книги на сложные 
и простые, развлекательные 
и серьезные придумали книго-
торговцы, чтоб их проще было 
по полкам расставлять. А писа-
телям про это думать не надо. 
Показалась тебе история — лови 
ее и рассказывай, как можешь 
хорошо. Найди для нее людей, 
поставь для них декорацию, не 
халтурь, старайся. Идея, смысл, 

мораль и вот это вечное «что 
хотел сказать автор» могут вы-
ясниться не сразу. Кроме того, 
иногда автор и сам не понимает, 
что в итоге сказал, пока его не 
прочитали, а бывает, и после не 
понимает.

Тем более нам по-разному 
всем истории показываются. 
Иногда сначала видно героя. 
Иногда декорацию. А кто-то ви-
дит идею и думает, как ее лучше 
всем объяснить. Словом, к ис-
тории можно с самых разных 
сторон подойти, это как ощу-
пывать слона в темноте, ты 
его целиком не видишь просто 
в начале. Мне кажется, в этом 
работа и заключается: шаг-
нуть в темную комнату и ис-
кать в ней слона. Или выяснить, 
например, что это не слон, 
а мышь.

Ну а я пять лет назад приду-
мала тоннель, который нельзя 
вдруг покинуть. После при-
думала людей, которые в нем 
заперты. А про что на самом 
деле эта история, могут быть 
разные мнения.

В романе все герои безымян-
ные, всем даны прозвища по 
маркам машин. Это ваша 
оригинальная фишка или по-
заимствовали у кого-то? 

ЯНА ВАГНЕР: Был такой рассказ 
у Кортасара — «Южное шоссе». 
В этом рассказе люди много 
месяцев проводят в пробке на 
шоссе между Фонтенбло и Па-
рижем и, разумеется, проб-
ка эта — тоже метафора, хотя 
смысл ее толковать опять мож-
но по-разному. И вот там у авто-
мобилистов нет имен — они на-
званы марками машин, потому 
что имена не имеют значения. 
В этом я с Кортасаром согласна 
и прием подрезала у него.

За пределами злополучно-
го тоннеля то ли война, то 
ли потоп, то ли еще что-то. 
500 жителей мегаполиса 

заперты здесь со своими стра-
хами. А у вас какой самый 
большой страх?

ЯНА ВАГНЕР: Я простых челове-
ческих вещей боюсь — демен-
ции, например, беспомощной 
старости, долгих мучительных 
болезней. Смерти боюсь, как 
все. Невозможности остано-
вить что-то, чего нельзя остано-
вить. В общем, самый обычный 
набор.

В романе огромное количе-
ство персонажей, а кто вам 
ближе всего из них?

ЯНА ВАГНЕР: Трудно сказать. 
Как только герой становится 
рассказчиком, у тебя нет ва-
риантов — все, он тебе близок. 
Можно сказать, надеваешь его 
на себя, как костюм, или, нао-
борот, забираешься к нему в го-
лову. Начинаешь думать и чув-
ствовать вместе с ним, пони-
мать. Не оправдывать, не согла-
шаться, но жалеть. В этом бли-
зость и есть.

Один из основных вопросов, ко-
торый вы ставите в романе: 
как сохранить человечность, 
когда вокруг происходит ка-
тастрофа? Это и про нас 
сегодняшних. У вас есть ответ 
на этот вопрос? 

ЯНА ВАГНЕР: Нет ответа. Не под-
даваться страху трудно. Не ку-
сать со страху ближнего еще 
труднее. Человек несоверше-
нен, трудно бывает удержать-
ся. Иногда получается, иногда — 
нет. Просто надо стараться.

Среди ваших персонажей нет 
лидера, люди в тоннеле не 
слышат друг друга, здесь пы-
таются манипулировать 
и устрашать, но от это-
го мало толку. Означает ли 
это, что в современной 
России невозможно напи-
сать роман о герое нашего 
времени?

ЯНА ВАГНЕР: Так серьезно я об 
этом не думала. Но герой же 
вовсе не обязательно — лидер. 
Более того, он и героем-то быть 
не обязан по нынешним вре-
менам, «героические» герои 
сегодня остались, наверное, 
только в сказках и плохих жан-
ровых книжках. Я за всю совре-
менную литературу отвечать 
не возьмусь, но в моей истории 
каждый делает то, что может. 
А чего не может — не делает, и я 
большего от них не требую. 

У «Вонгозера» было продол-
жение — «Живые люди». Герои 
«Тоннеля» не перейдут в сле-
дующую книгу? 

ЯНА ВАГНЕР: О, нет, никаких про-
должений. В «Тоннеле» я сразу 
сказала все, что хотела, и здоро-
во при этом измучилась, слиш-
ком много времени в нем про-
сидела. Только выбралась, не 
хочу туда возвращаться.

Ваши книги выходят не толь-
ко в России, но и в других стра-
нах. Роман «Вонгозеро» ста-
новился книгой года по версии 
Financial Times. А в нынеш-
ней политической ситуации 
выйдет ли роман на других 
языках? 

ЯНА ВАГНЕР: Права на экраниза-
цию «Тоннеля» проданы, хотя 
фильма, скорее всего, придет-
ся ждать долго. Во Франции 
«Тоннель» выйдет точно, уже 
в начале следующего года, и я 
очень, очень этому рада.  

СОБЫТИЕ Валерий Гергиев представил в Москве 
«Хованщину» Мусоргского в исполнении 
солистов Большого и Мариинского театров

Единение — сила

Мария Бабалова 

С
пектакль «Хован-
щина» — больше чем 
опера. Этой «народ-
ной музыкальной 
драмы», как опре-
делял жанр своего 
сочинения сам ав-
тор, не было в афи-
ше Большого театра 

19 лет. Генеральный директор 
Большого театра России, худо-
жественный руководитель-ди-
ректор Мариинского театра Ва-
лерий Гергиев по случаю 185-ле-
тия со дня рождения композито-
ра привез в Москву легендарный 
спектакль Мариинки 1952 года 
режиссера Леонида Баратова и 
также художника Федора Федо-
ровского. Парадоксально, но ис-
торическая постановка потря-
сла не только масштабом, но и 
невероятной энергетикой, и ак-
туальностью. Тема вечного на-
родного раскола и бунта — бес-
смысленного и беспощадного, 
как неиссякаемого источника 
терзаний, крови и попытки под-
няться с колен, заставляет со-
дрогнуться от многих фраз и за-
думаться об уроках истории.

Эпическая драма начинает-
ся с медитативного «Рассвета 
на Москве-реке», который не 
только живописует прекрас-
ную картинку природы, но и все 
же растворяет в ней надежду. И 
пять с половиной минут музыки 
становятся камертоном всего, 
почти пятичасового спектакля 
в пяти действиях и шести карти-
нах и презентацией совершенно 
нового, высококлассного звуча-
ния оркестра Большого театра, 
за дирижерский пульт которого 

впервые в новом статусе встал 
Валерий Гергиев.

Как известно, Мусоргский 
не успел закончить «Хованщи-
ну» и партитуры оперы прак-
тически не существует, отче-
го опера подвергалась много-
численным редакциям разных 
композиторов. В данном случае 
была выбрана самая «характер-
ная» версия Дмитрия Шоста-
ковича, датированная 1960 го-
дом. И Валерий Гергиев особен-
но ее чувствует: каждая фраза 
обретает особую сакральную 
силу и глубину. И все же в паре 
мест — во втором акте и фина-
ле оперы — маэстро не идет за 
Шостаковичем, а смотрит в ав-
торский первоисточник с огляд-
кой на вариант, сделанный Рим-
ским-Корсаковым. И знамени-
тый хор «Батя, батя, выйди к 
нам» врезается в память как са-
мый яркий образ внешне музей-
но-живописного спектакля, под 
«красочным слоем» которого 
так много сказано про наш день 
сегодняшний. И вечный вопрос: 
«Ох ты, родная матушка Русь... 
Кто же теперь тебя, родимую, 
утешит, успокоит?..» — остается 
на повестке дня.

Условно представленные 
составы исполнителей мож-

но было поделить на «Мари-
инский» и «Большой». На прак-
тике же «Хованщина» проде-
монстрировала первый пример 
коллаборации двух коллекти-
вов, что будет наверняка лежать 
в основе работы двух театров в 
ближайшие сезоны.

В главных партиях выступи-
ли почти три полных состава ис-
полнителей: князь Иван Хован-
ский — Владимир Ванеев, Дмит-
рий Ульянов, Михаил Петрен-
ко; князь Андрей Хованский — 
Сергей Скороходов, Константин 
Артемьев, Игорь Морозов; князь 
Василий Голицын — Евгений Аки-
мов, Илья Селиванов, Олег Виде-
ман; боярин Федор Шакловитый 
— Алексей Марков, Эльчин Ази-
зов, Владислав Сулимский; До-
сифей (бывший князь Мышец-
кий) — Станислав Трофимов, 
Владислав Попов, Геннадий Без-
зубенков; Марфа — Юлия Маточ-
кина, Ксения Дудникова, Зинаи-

да Царенко; Сусанна — Алена Ди-
янова, Елена Зеленская; Эмма — 
Жанна Домбровская, Анна Ша-
повалова; Подьячий — Андрей 
Зорин, Игорь Янулайтис.

Все солисты, конечно, звуча-
ли по-разному. Но за редким и 
обидным исключением, на вы-
соком вокально-техническом 
уровне. Правда, иногда на фоне 
феноменального оркестра, хо-
телось от певцов большей ха-
ризмы и личностного посыла. 
И надо заметить, что мариин-
цы Владимир Ванеев (Хован-
ский) и Станислав Трофимов 
(Досифей) в этом спектакле 
смотрелись органичнее моск-
вичей — Дмитрия Ульянова (Хо-
ванский), Владислава Попова 
(Досифей), Ксении Дудниковой 
(Марфа), души которых, каза-
лось, стремились скинуть эф-
фектные, но все же анахронич-
ные одеяния и парики… 

Кстати, уже давно в планах 
Большого значится премьерная 
постановка «Хованщины», ко-
торую должен осуществить все-
мирно известный английский 
режиссер Саймон Монтегю Мак-
берни. Но то пандемия, то и об-
щественные события поставили 
этот проект на паузу пока ориен-
тировочно до 2026 года.  

Новая постановка потрясла не толь-
ко масштабом, но и невероятной 
энергетикой, и актуальностью.

Яна Вагнер, автор романов 
«Вонгозеро» (он положен в основу 
сериала «Эпидемия») и «Тоннель». 

А К Ц Е Н Т

Вечный вопрос: «Ох ты, родная 
матушка Русь... Кто же теперь тебя, 
родимую, утешит, успокоит?..» — 
остается на повестке дня

Не кусать со страху 
ближнего 
бывает трудно. 
Но надо стараться...

ФИЛОСОФ СВОБОДЫ
Исполнилось 150 лет со дня рождения выдающегося 
русского мыслителя Николая Александровича Бердяева 
(1874—1948). Из русских философов конца XIX — первой 
половины ХХ века, да, пожалуй, и из русских философов 
вообще, он — самый известный в мире. Его книги изданы 
на многих языках. Проживая в Европе после Октябрь-
ской революции и изгнания из советской России, он об-
щался с виднейшими представителями немецкой фи-
лософии ХХ века — Шелером, Шпенглером, Кайзерлин-
гом. Некоторые из его сочинений впервые выходили 
на иностранных языках — например, знаменитое «Ис-
токи и смысл русского коммунизма» было написано 
в 1937 году специально для иностранцев.

На самом деле это не только не умаляет его значения 
как русского мыслителя, а, напротив, делает ему честь. 
Он вывел нашу религиозную философию из «домашне-
го обихода» на европейский и в целом на мировой уро-
вень. На его лекции приходили слушатели со всей Евро-
пы, его книги были не только востребованы, но и попу-
лярны, в его доме в Кламаре под Парижем собирался 
цвет русской эмигрантской философии. 

Но родился он 
в российской про-
винции в Киевской 
губернии. (Сегодня 
поражаешься, какое 
количество русских 
писателей, мыс-
лителей, техниче-
ской интеллигенции 
были выходцами 
именно из Украины; 
это касается и мно-
гих современных 
писателей, в том 
числе и оказавших-
ся «по разные сто-
роны баррикад».) 
Род Бердяевых был военный. Отец — кавалергард, сын 
генерал-лейтенанта, уездный предводитель дворянства. 
Идя по стопам отца, Николай после домашнего обуче-
ния поступил в Киевский кадетский корпус, но в шестом 
классе оставил его и стал готовиться к поступлению 
в университет. С ранних лет его привлекала стезя фило-
софа. Одновременно, как многие студенты 90-х годов, 
он увлекся революционными идеями, участвовал в сту-
денческих беспорядках, был дважды арестован, отчис-
лен из университета и в 1900 году сослан в Вологду на 
два года. 

Будущий лидер русской религиозной философии 
начинал как убежденный марксист вместе с другими 
будущими авторами знаменитого сборника «Вехи» 
(1909) — Сергеем Булгаковым, Петром Струве, Семеном 
Франком, Михаилом Гершензоном, а также сборника 
«Из глубины» (1918). Впоследствии Бердяев не отрицал 
марксизм окончательно, видя в нем хотя и ложный, но 
тем не менее глобальный и масштабный замысел в пере-
устройстве мира и широту взгляда на него. Однако от 
увлечения Марксом он приходит к христианскому пер-
сонализму — центральной идее философии Бердяева.

Мир создан Богом, но человеку как отдельной лично-
сти дана свобода, и это есть величайшая ценность, даро-
ванная Богом. Свободе противостоит необходимость, 
диктуемая внешним миром, с которым личность нахо-
дится в постоянном отчуждении. Преодоление необ-
ходимости возможно в творчестве — высшем, на что 
способен человек. После семи дней Творения наступает 
восьмой день, где творцом выступает сам человек. В то 
же время идея «человекобожия» (человек сам есть Бог 
и создал Бога в своем воображении), которой были за-
ражены некоторые представители творческой интел-
лигенции начала ХХ века (например, Максим Горький) 
и что являлось продолжением их «ницшеанства», Бер-
дяеву была глубоко чужда. «Человекобогу» он противо-
поставлял «Богочеловека», которым являлся Христос. 
Христианство Бердяева и послужило главной отправ-
ной точкой его расхождения не только с марксизмом, 
но и с либеральной интеллигенцией в целом. Любопыт-
но, что с радикальными социал-демократами до побе-
ды большевиков он 
даже больше нахо-
дил общий язык, 
чем с членами ли-
берального «Сою-
за освобождения», 
в который сам же 
и входил.

Сборник «Вехи» 
стал переломным 
моментом в жиз-
ни русской интел-
лигенции начала 
ХХ века, вполне 
оправдав свое на-
звание. Часть быв-
ших марксистов, 
еще недавно отчаянно воевавших с «народниками» 
в московских и петербургских салонах, открыто заяви-
ли о своих религиозных взглядах и осудили революци-
онное движение. Надо ли говорить, что социал-демо-
кратической публикой, в том числе вождем большеви-
ков Владимиром Лениным, это было воспринято как 
предательство и «нож в спину». Особенно возмутила 
Ленина фраза из статьи М.О. Гершензона: «Каковы мы 
есть, нам не только нельзя мечтать о слиянии с наро-
дом, — бояться его мы должны пуще всех казней власти 
и благословлять эту власть, которая одна своими шты-
ками и тюрьмами еще ограждает нас от ярости народ-
ной». Но неменьшую злость эта мысль вызвала и у лиде-
ра кадетской партии Павла Милюкова. Может быть, как 
раз потому, что в ней была сущая правда, которая и под-
твердилась после Октябрьской революции.

С Бердяевым и другими религиозными философа-
ми Ленин поступил сравнительно мягко — в 1922 году 
они были высланы из России на так называемом «фи-
лософском пароходе». Выражение неточное и слишком 
образное, возникшее уже в 90-е годы благодаря фило-
софу и математику С.С. Хоружему. Во-первых, пароход 
был не один, и отправлялись они не только из Петро-
града, но также из Одессы и Севастополя. Во-вторых, 
кроме пароходов были поезда, следовавшие через При-
балтику. В-третьих, строго говоря, философов среди бо-
лее двухсот высланных представителей интеллигенции 
было менее десяти, а вот врачей, агрономов и экономи-
стов — около сотни. Но правда в том, что главной целью 
изгнания было лишить советское студенчество влияния 
«профессоров», так что цель была именно идейной.

Бердяев тяжело переживал Вторую мировую вой-
ну, оккупацию Франции нацистами и нападение Гитле-
ра на Советский Союз. В 1946 году указом Президиума 
Верховного Совета СССР он был восстановлен в совет-
ском гражданстве. 23 марта 1948 года он скончался от 
разрыва сердца за письменным столом в своем доме 
в Кламаре и был похоронен на городском кладбище 
Буа-Тардьё.  

От увлечения 
Марксом 
Бердяев приходит 
к христианскому 
персонализму — 
центральной идее 
его философии

В 1946 году указом 
Президиума 
Верховного 
Совета СССР 
он был восстанов-
лен в советском 
гражданстве

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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В эти же дни на Новой сцене Мариинки была показана другая знаменитая 

опера Мусоргского, уже в постановке Большого театра — «Борис Годунов» 

(также в режиссуре Леонида Баратова и в сценографии Федора Федо-

ровского, но 1948 года) при участии мариинских хора, оркестра и части 

солистов (за дирижерским пультом — Алексей Богорад). Главной звездой 

этих гастролей стал Ильдар Абдразаков в образе русского самодержца.

Информационное сообщение
Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010  

№ 872  и приказа ФАС России от 08.12.2022  № 960/22  
АО «Газпром газораспределение» (далее — Об щество) разместило ин-
формацию о наличии (отсутствии) технической возможности доступа 
к регулируемым услугам по транспортировке газа по газораспредели-
тельным сетям АО «Газпром газораспределение» на апрель 2024 года 
(плановые показатели) на официальном сайте Общества по адресу: 
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила создание 
словарного фонда РФ

Эталон языка

Татьяна Замахина

Россия уходит от англицизмов — на это, в частности, 
направлен принятый ранее закон о государственном 
языке. Но что считать правильным? На этот вопрос от-
ветит Национальный словарный фонд, законопроект о 
создании которого Госдума приняла в первом чтении.

Согласно правительственной инициативе, словар-
ный фонд страны будет функционировать в виде ин-
формационной системы и объединять актуальные дан-
ные о нормах современного русского литературного 
языка. В системе будут собраны языковые нормы, со-
держащиеся в 33 словарях. Уточняется, что доступ к 
фонду будет осуществляться на безвозмездной основе. 
Замглавы минобрнауки Денис Секиринский пояснил 
депутатам, что законопроект был подготовлен по по-
ручению президен-
та РФ Владимира 
Путина и разраба-
тывался совместно 
с Институтом рус-
ского языка име-
ни Виноградова. 
Вступление зако-
на в силу предпо-
лагается с 1 января 
2025 года, а до июля 
нынешнего года 
должны быть подго-
товлены подзакон-
ные акты, заявил 
он. Минобрнауки предлагается наделить правом быть 
оператором этой информационной системы.

«Система позволит оперативно получить доступ к 
массиву данных о написании, произношении, значе-
нию слов, их морфемной структуре, синонимах и анто-
нимах», — отметил замминистра. Кроме того, пользова-
тели смогут узнать историю изменения того или иного 
слова за последние триста лет. Это позволит отразить и 
проследить все происходящие в языке процессы, доба-
вил он. Пока не существует аналогов такого словарно-
го фонда, подчеркнул Секиринский.

Глава Комитета по культуре Елена Ямпольская в 
свою очередь отметила, что принятие закона поможет 
в деле защиты русского языка, в том числе от излиш-
них заимствований. Это, по ее словам, предполага-
ет, что должен быть создан эталон. Им и станет новый 
словарный фонд — и теперь не нужно будет искать пра-
вильные языковые нормы по библиотекам и различ-
ным ресурсам, пояснила глава комитета. Навигация по 
языковой базе будет простой, а доступ — бесплатным, 
заверила Ямпольская. «Совершенно невозможно за-
щищать русский язык, не имея под ним такого базиса, 
где каждый сможет выяснить, является ли то или иное 
слово литературным», — уверена депутат. Ямпольская 
особо акцентировала внимание на том, что «в част-
ные языковые предпочтения граждан никто не вторга-
ется». 

Что касается обязательности, то тут имеется в виду 
только использование русского языка как государ-
ственного. Фонд при этом поможет исправить не толь-
ко официальную речь. Он позволит решать как науч-
ные и образовательные задачи, так и чисто практиче-
ские.   

ПЛАНЫ Бюджет ожидает 
прироста поступления 
налогов

Прогрессивная 
пора 

Екатерина Свинова

В 2024 году ожидается, что поступление налогов в рос-
сийскую бюджетную систему вырастет на 12%, до 52,5 
трлн руб. Об этом заявил глава Федеральной налого-
вой службы (ФНС) Даниил Егоров на расширенном 
заседании коллегии ведомства. Он добавил, что в про-
шлом году ФНС перечислила в бюджет 46,8 трлн руб. — 
на 11,3% больше, чем годом ранее. 

Как пояснил Егоров, в консолидированный бюджет 
по итогам 2024 года должно поступить 40,4 трлн руб., 
что на 4,2 трлн (11%) превышает прошлогодний пока-
затель. Поступле-
ния в федеральный 
бюджет должны со-
ставить 23,6 трлн 
руб. (+20%), в кон-
солидированные 
бюджеты регио-
нов — 16,8 трлн руб. 
(+1%).

Кроме того, ФНС  
прогнозирует, что 
ненефтегазовые 
доходы бюджета в 
2024 году увели-
чатся на 6%, до 12,5 
трлн руб. Поступле-
ние налога на при-
быль ожидается в размере 1,94 трлн руб. (+1%), НДС — 
7,7 трлн руб. (+0,7%). Поступление страховых взносов 
должно составить 12,1 трлн руб. (+14%).

«Ключевым вызовом для службы в прошлом году 
был переход на Единый налоговый счет (ЕНС). Однако 
сегодня система поступления налоговых платежей ра-
ботает абсолютно четко и без сбоев», — добавил он.

Примечательно, что сумма невыясненных плате-
жей снизилась в 23 раза, уточнил Егоров. Если в 2022 
году она составляла 908 млрд руб., то по итогам 2023 
года это 39,6 млрд руб. «Откуда сейчас берутся невы-
ясненные платежи? К сожалению, люди ошибаются в 
своих платежках и мы должны так организовать рабо-
ту, чтобы этих ошибок не было», — подчеркнул Егоров. 

В части задач, которые поставил президент о спра-
ведливости налогообложения, необходимо закрывать 
схемы так называемых зарплат в конвертах, считает 
замминистра финансов Алексей Сазанов.

«Видно, что есть механизмы налоговой оптимиза-
ции, в том числе в НДФЛ, которые достаточно давно 
были заложены. И если мы говорим о повышении спра-
ведливости налогообложения, то в случае с механиз-
мами оптимизации в НДФЛ необходимо будет выров-
нять условия», — заявил Сазанов. По его словам, суще-
ствующие лазейки для неуплаты НДФЛ по отдельным 
операциям надо закрывать. 

Также условия налогообложения традиционного 
ритейла и электронной торговли необходимо вырав-
нивать. «Схемы налоговой оптимизации, существую-
щие  при работе через интернет-площадки, необходи-
мо их устранять и выравнивать условия торговли че-
рез традиционную розницу», — заключил  Сазанов.  

ПОЗИЦИЯ Гуманитарная модернизация как стратегический императив устойчивого и безопасного 
развития человечества

Сбережение народов 
Александра Очирова, 
доктор философских наук

С
егодня, как никогда рань-
ше, перед всем человече-
ством стоит вопрос о раз-

витии как об осознании общих 
целей взаимодействия и догово-
ренностях, способных обеспе-
чить возможности безопасного 
и устойчивого развития его ци-
вилизации. 

Современная цивилизация 
переполнена огромными про-
тиворечиями — как возможно-
стями развития, так и риска-
ми самоуничтожения, смерто-
носными военными угрозами, 
природными и техногенными 
катастрофами, эпидемиями, го-
лодом, нищетой. 

Особое место в этом списке 
занимают риски мировоззрен-
ческого характера, тесно свя-
занные с концепциями фашиз-
ма, национализма, терроризма 
и всех других фобий насилия, 
человеконенавистничества и 
национальной исключительно-
сти. Возникшие в разное время и 
в разных социокультурных сре-
дах, продемонстрировавшие в 
реальности свою античеловече-
скую направленность, они вновь 
и вновь поднимают свои флаги и 
лозунги, направленные против 
человечности и безопасности 
современной цивилизации. 

В этой связи следует отме-
тить, что данное критическое 
состояние общества, духовно-
нравственный кризис и кри-
зис управления современным 
миропорядком требуют эффек-
тивных концептуальных отве-
тов и принятия практически 
касающихся всех решений. Это 
осложняется тем, что совре-
менное гуманитарное знание не 
удержало выработанные в ан-
тичности подходы, сложивши-
еся на основе взаимодействия 
научного и ценностного факто-
ров, и перестало анализировать 
мир и человека с помощью пре-
дельно общих категорий бытия 
и сознания. Феномен рассмот-
рения темы Человека длился 
тысячелетиями, формируя его 
жизненные начала, ценности 
и смыслы, анализируя каждый 
его новый по ступеням разума 
шаг в соответствии с принци-
пом «познай самого себя» и «че-
ловек — мера всех вещей». 

Именно на этой основе и 
были сформулированы базо-
вые начала философии, науки, 
культуры, образования как са-
мых смыслообразующих сфер 
становления человеческой лич-
ности. 

В философской и научной 
традициях существует огром-
ный список имен мыслителей 
разных времен и народов, по-
святивших свою жизнь осмыс-
лению хода истории и места че-
ловека в мире, сумевших обоб-
щить подробности всех ви-
дов многообразия в природе и 
обществе и при этом довести 
единство и многообразие мира 
до уровня системных научных и 
мировоззренческих подходов, в 
результате чего и определялась 
социокультурная динамика ци-

вилизаций, различные модели в 
экономике и политике, в идео-
логическом и мировоззренче-
ском сопровождении жизни лю-
дей и различных моделей госу-
дарственного устройства. 

При этом важно, что много-
образие и самобытность челове-
чества не только всегда являлись 
ресурсным условием его разви-
тия, но и стали основой его уни-
версальности, что всегда поддер-
живалось взаимообменом и вза-
имодействием между Востоком 
и Западом, Севером и Югом. 

И несмотря на то, что исто-
рия всегда была переполнена 
войнами, дворцовыми перево-
ротами и революциями, ломав-
шими естественный ход раз-
вития, устойчивость мирового 
развития всегда поддержива-
лась с помощью управленче-
ских решений, закона и права, 
религии и культуры, диплома-
тических, торгово-экономи-
ческих и общественных взаи-
модействий и введения общих 
стратегических регуляторов. 

Применительно к сегодняш-
нему дню отметим, что совре-
менный глобальный мир, об-
ладающий наивысшей степе-
нью сложности своих характе-
ристик и видов деятельности, 
достижений науки и техники, 
изменивших характер труда в 
сторону его информационной 
составляющей, развивается в 
рамках навязанной однополяр-
ности управления, что является 
большой драматической угро-
зой для нашей цивилизации. 

Именно на этом фоне об-
острились все глобальные рис-
ки и угрозы, и сегодня мир на-
ходится в состоянии реальных 
военных конфликтов, дипло-
матических, торговых и инфор-
мационных войн, где одной из 
главных целей уничтожения яв-
ляются смыслы, традиционные 
и духовные ценности, идентич-
ности, язык и культурные коды, 
истина, вера и нравственность. 

Как показывает история, об-
рушение великих системообра-
зующих традиций истины, веры 
и нравственности рушит управ-
ление миропорядком современ-
ной цивилизации и подводит ее 
к глобальному конфликту само-
уничтожения. 

В то же время мировой по-
рядок, являющий собой слож-
ную саморазвивающуюся си-
стему субъектов, обладающих 
самобытностью и своеобрази-
ем, не может развиваться в рам-
ках практически однополярного 
или колониального управления, 
как не может простое управлять 
сложным, и с точки зрения логи-
ки системного анализа необхо-
димым образом должен перейти 
к «саморегулированию сложно-

стью», с ориентацией на сохра-
нение своей идентичности и 
субъектности, чтобы создать на 
этой основе, как считают уче-
ные, гармоничные переходы от 
технологической цивилизации 
к ее последующему гуманитар-
но-технологическому этапу. 

Наш президент Владимир 
Путин 10.02.2007 г., выступая в 
Мюнхене, сказал: « …для совре-
менного мира однополярная мо-
дель не только неприемлема, но 
и вообще невозможна. Россия — 
страна с более чем тысячелетней 

историей, и практически всегда 
она пользовалась привилегией 
проводить независимую внеш-
нюю политику. Мы видим все 
большее пренебрежение осно-
вополагающими принципами 
международного права. Думаю, 
очевидно: процесс натовского 
расширения не имеет никако-
го отношения к модернизации 
самого альянса или к обеспе-
чению безопасности в Европе. 
Наоборот, это серьезно прово-
цирующий фактор, снижающий 
уровень взаимного доверия». 

В этой связи, признавая 
многомерность теории управ-
ления, необходимо подчеркнуть 
роль категорических импера-
тивов, которые несут в себе мо-
рально-нравственные корни и 
по существу, по определению 
не могут быть гипотетически-
ми, поддерживая их направлен-
ность на сохранение самости и 
суверенности субъектов, в том 
числе и на формирование чело-
веческого потенциала, эти импе-
ративы с их мировоззренческой, 
смысловой сущностью и могли 
бы сыграть консолидирующую 
роль в формировании мировой 
повестки дня, становлении Но-
вого нравственного порядка и 
цивилизации Смысла, ибо не что 
иное, как этические максимы, 
научные истины и нравствен-
ность являются приоритетными 
стратегическими регуляторами 
человека его ориентаций в пре-
делах полярности Добра и Зла. 
Таким образом, концептуаль-
ное стратегическое видение раз-
вития, вектор которого был бы 
направлен на обретение челове-
чеством неделимой устойчиво-
сти и безопасности, предпола-
гает поиск единого субъектного 
подхода к сложившейся на сего-
дняшний день «неуправляемой 
сложности» современной, теря-
ющей свое человеческое лицо 
цивилизации, где в качестве 
субъекта прежде всего рассмат-
ривался бы сам человек, опреде-
ливший во всех взаимодействи-
ях свою ценностную позицию. 
По существу, ключевой пробле-
мой цивилизации сегодня и яв-
ляется вопрос соответствия при-
роды человека и реалий окру-

жающего его мира, поднимаю-
щий на стратегический уровень 
рассмотрения императив «субъ-
ектности» и «суверенности» че-
ловека и человечества. 

Как показывает история, в 
течение тысячелетий мысль 
человека постепенно превра-
щалась в знание, формируя 
культурно-историческое само-
сознание и идентичность наро-
дов, обнажая корни и сущность 
социокультурной динамики 
человечества как по вертика-
ли, так и по горизонтали исто-
рического процесса и доводя 
это мышление до формирова-
ния концептуальных категорий 
и системных научных и миро-
воззренческих подходов, что 
позволило человечеству сфор-
мировать различные ресурсы, 
регуляторы и результаты раз-
вития, базовые предпосылки 
самоидентификации и самоде-
терминации человека и различ-
ных моделей мироустройства. 

На этом уровне размышле-
ний высвечиваются проблемы 
отсутствия в современных под-
ходах к развитию стратегиче-
ского целеполагания, без чего 
развитие по определению невоз-
можно, ибо ни один народ, ни все 
человечество не могут разви-
ваться без смысла и цели. Стра-
тегии сегодня во многих случа-
ях поисков решений для всех 
являются, к сожалению, поис-
ковой задачей. Поэтому совсем 
не случайно проблемы этики, 
нравственности и ответствен-
ности за содеянное становятся 
сегодня самыми актуальными 
и обсуждаемыми в контексте 
мировой повестки дня, ибо ста-
новится все более очевидным, 
что человечество никогда не 
должно упускать из виду стра-
тегическую роль гуманитарной 
самодетерминации, которая ис-
торически поэтапно определи-
ла идентичность каждого субъ-
екта цивилизации, опираясь 
прежде всего на культуру как са-
мую смыслообразующую сфе-
ру, соединявшую времена и про-
странства цивилизации. 

Формирование и закрепле-
ние, преемственность культур-
ных философских и нравствен-
ных ценностей в сознании лю-
дей всегда определяло их мен-
тальность и идентичность, ста-
новилось индикатором фор-
мирования целеполагания лю-
дей, их мировоззренческих 
и управленческих концеп-
ций, смыслов и традиционных 
ценностей, из века в век приво-
дивших в движение народы и го-
сударства и определявших со-

циокультурную динамику ис-
торического развития. 

Вместе с тем ослабление гу-
манитарной парадигмы, свя-
занное с забвением ценностно-
го подхода к познанию мира, су-
щественно ослабило возможно-
сти и содержание образователь-
ных и научных подходов, пропу-
стивших сложный этап глобали-
зации и структурной дифферен-
циации мира. Новые технологи-
ческие коммуникации, имею-
щие своей целью связь между 
мозгом человека и компьюте-
ром, различные квантовые тех-
нологии, управленческие схе-
мы, основанные на искусствен-
ном интеллекте, нередко вместе 
с возможностями развития не-
сут в себе опасности пересмот-
ра сложившихся субъектно-
объективных отношений меж-
ду природой и человеком, что 
порождает ряд рисков неста-
бильности общественного раз-
вития, расчеловечивания циви-
лизации и угрозы человеческой 
идентичности, что особенно 
опасно при принятии важных 
стратегических решений. 

Чем грозит человечеству по-
теря управляемости большими 
социальными системами в гра-
ницах уже сложившейся много-
образной человеческой цивили-
зации? 

Сегодня это самая горячая 
тема в поисках управленческих 
стратегий. Можно предполо-
жить, что единственный выход 
из неустойчивости больших со-
циокультурных систем — это их 
самодетерминация в новый по-
рядок, согласованный со всеми 
цивилизационными субъекта-
ми, с учетом единства научно-
го и ценностного подхода с тем, 
чтобы превратить глобальные 
противоречия и риски в приори-
тетные целеполагания развития. 
И этот поиск для стратегических 
субъектов саморазвивающихся 
систем является глобальной за-
дачей для науки, образования, 
культуры, политики и обще-
ственной дипломатии, избрав-
ший для себя вектор восхожде-

ния человечества по ступеням 
истины и нравственности. 

При этом важно иметь в виду, 
что не поиск эмпирических сов-
падений и похожести развития, 
но именно сам вектор этого раз-
вития, несущий в себе смысло-
вые и ценностные индикаторы 
человека, и является показа-
телем и скрепом его всеобщно-
сти и субъектной универсаль-
ности, определяющих гармо-
нию единства и многообразия 
цивилизации. Исторический 

опыт многих стран, в том числе 
и России, показывает, что гума-
нитарная модернизация всегда 
являлась необходимым превен-
тивным условием устойчивости 
всех других реформ, способных 
обеспечить успешное и гармо-
ничное взаимодействие челове-
ка с миром, и если она не прово-
дилась, то другие не согласован-
ные с ней реформы всегда были 
обречены на неуспешность. 

Уходящий с исторической 
сцены однополярный миро-
порядок бездумно уничтожил 
в своих «плавильных котлах» 
и «обществах потребления» 
многое из социокультурной ди-
намики человечества, проти-
вопоставив культурным кодам 
многих народов свою самопро-
возглашенную одномерную ис-
ключительность как цивилиза-
ционное превосходство. Имен-
но на этой ложной основе со-
здавались и поддерживались 
экономические, финансовые, 
военные и мировоззренческие 
единства, не совпадающие ни с 
истиной, ни с нравственностью, 
ни с историческим опытом. 

Вряд ли можно согласиться 
с тем, что в прокрустовом ложе 
однополярного мира возможно 
определиться в таких стратеги-
ях, где субъектным заказчиком 
был бы не «золотой миллиард», 
а все человечество как субъект 
развития. На этой почве под-
держиваются самые радикаль-
ные мировоззренческие подхо-
ды человеконенавистничества 
и национальной исключитель-
ности, которые навсегда долж-
ны быть изъяты из духовного 
арсенала человечества. Гума-
нитарная модернизация долж-
на проходить как в регламен-
тированных процессах образо-
вания всех уровней, так и в дру-
гих смыслообразующих формах 
культурного просветительства 
и информационной безопас-
ности в направлении к едино-
му планетарному разуму и но-
осферному развитию. В этом 
случае цель может быть опреде-
лена как сбережение народов и 
всего человечества, где истина 
и нравственность должны стать 
стратегическими регуляторами 
цивилизационного развития, 
гарантами его устойчивости и 
безопасности, что по существу 
и станет определением новой 
эволюционной ступени разви-
тия с человеческим лицом. 

Мне кажется, сегодня мир 
настолько близок к опасной 
черте, что нам всем необходи-
мо немедленно принимать взве-
шенные и разумные политиче-
ские меры, выносить на меж-
дународную повестку вопросы 
регулирования любых преце-
дентов в международном праве, 
предложить гуманитарную мо-
дернизацию мира, ибо сегодня 
ощущается огромный дефицит 
морали и нравственности у лю-
дей, принимающих глобальные 
решения, а за ними взрослеют 
новые поколения политиков. С 
какими ценностями они придут 
в будущую политику, как будут 
обеспечивать мир и порядок на 
нашей планете?  

СПОРТ Тридцать стран подтвердили свое участие в играх «Дети Азии»

Огонь от Ленских Столбов
Мария Сергеева, 
«Российская газета», Якутия

Ц
еремония зажжения 
огня Международ-
ных спортивных игр 
«Дети Азии» в Яку-
тии может стать на-
чалом популяриза-
ции хоккея. Леген-
дарный хоккеист Вя-
чеслав Фетисов, при-

ехавший на церемонию в каче-
стве амбассадора игр, заявил, 
что он искренне этого желает.

Никогда еще олимпийцы не 
выходили на лед в таком живо-
писном месте за 200 км от Якут-
ска. Да и зрители почувствовали 
волшебную силу Ленских Стол-
бов, где седовласый алгысчыт 
(благословитель) высек из кам-
ня искры для символического 
огня. Игры «Дети Азии»  прой-
дут  летом в восьмой раз. По сло-
вам главы Якутии Айсена Нико-
лаева, соревнования станут са-
мыми масштабными в истории 
Игр. 30 стран подтвердили  уча-
стие! Соревнования пройдут 
по 24 видам спорта, среди кото-
рых легкая атлетика, волейбол, 
бокс, теннис, скалолазание,   
борьба хапсагай, мас-рестлинг.

В условиях санкций «Дети 
Азии» — одно из крупнейших 
международных соревнований 
в России. Кроме зарубежных 
команд в нем примут участие 
и спортсмены из российских 
регионов, расположенных за 
Уральскими горами.  Персонаж якутского эпоса благословитель-алгысчыт высек из камня искры, которые зажгли символический огонь Международных игр «Дети Азии». Они пройдут в Якутии с 25 июня по 7 июля.

А К Ц Е Н Т

Сегодня мир находится в состоянии реаль-
ных военных конфликтов, дипломатиче-
ских, торговых и информационных войн

А К Ц Е Н Т

Обрушение великих системообразующих 
традиций истины, веры и нравственности 
рушит управление миропорядком совре-
менной цивилизации и подводит ее к гло-
бальному конфликту самоуничтожения

Все существу-
ющие лазейки 
для неуплаты 
подоходного нало-
га нужно закрыть, 
подчеркнули 
в минфине

Законопроект 
был подготовлен 
по поручению 
 президента РФ 
Владимира 
Путина
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 
Экс-чемпион WBA Чудинов 
ждет зрелищного боя 
от Бивола и Бетербиева

Мужики 
разберутся

Анна Козина

Чемпион мира по версии WBA и IBO в полутяжелом 
весе Дмитрий Бивол накануне сообщил, что 22 марта 
закончит первый этап подготовки к объединительно-
му бою против обладателя поясов WBC, IBF и WBO Ар-
тура Бетербиева.

С тренировочного сбора в Киргизии Бивол перебе-
рется в Абу-Даби, где он уже готовился перед поедин-
ком с мексиканцем Хильберто Рамиресом в ноябре 
2022 года. Напомним, то была пятая защита россияни-
ном титула WBA Super. Шестая прошла в декабре 2023 
года, когда Артур единогласным решением судей побе-
дил британца Линдона Артура в Эр-Рияде, завоевав к 
тому же пояс IBO.

Артур Бетербиев последний раз выходил на ринг в 
январе 2024-го. В канадском Квебеке он нокаутировал 
обязательного претендента по версии WBC британца  
Каллума Смита в седьмом раунде. 

Предстоящий бой Бивола с Бетербиевым еще офи-
циально не анонсирован, но организаторы из Сау-
довской Аравии твердо называют дату — 1 июня.

Об одном из самых ожидаемых событий в мире бок-
са корреспондент «РГ» поговорил с Федором Чудино-
вым — экс-чемпио-
ном по версии WBA 
Gold (2019 — 2022) 
и бывшим супер-
чемпионом мира по 
версии WBA (2016) 
во втором среднем 
весе.

Федор, за кого 
будете болеть 
в этом проти-
востоянии?

ФЕДОР ЧУДИНОВ: И 
Дима, и Артур — вос-
питанники отече-
ственной школы 
олимпийского бок-
са. Но при этом хо-
рошо показали себя 
среди профи, не 
знают поражений на профессиональном ринге (У Би-
вола — 22 победы, в том числе 11 нокаутом, у Бетербие-
ва — 21 нокаут. — Прим. «РГ»). Поэтому не могу сказать, 
что буду болеть за кого-то одного из них. Поддерживаю 
обоих. Я за солидарность и справедливость. Пусть по-
бедит сильнейший. Если честно, не хочется даже зага-
дывать, кто выиграет. Хочется получить удовольствие 
от боя. А пока просто побыть в предвкушении этого 
грандиозного события.

Но с точки зрения профессионала, по какому сценарию 
может развиваться бой?

ФЕДОР ЧУДИНОВ: Если Бивол подпустит Бетербиева к себе, 
скорее всего, победа достанется Артуру. Если Бивол 
будет держать дистанцию, Бетербиев не сможет до-
тянуться...

И донести один из своих ударов, чтобы оформить оче-
редной рекордный нокаут?

ФЕДОР ЧУДИНОВ: Вы знаете, тут очень тонкая грань между 
классическим и силовым боксом. Буквально от деся-
ти секунд в каком-то раунде может зависеть исход боя. 
Оба боксера — ударники. Да, Бетербиев, конечно, по-
мощнее. Но у Дмитрия есть скорость, хорошее движе-
ние, длина рук, чувство дистанции — как мы говорим, 
чуйка. На этих соперников будет интересно смотреть 
в ринге. Один будет догонять, другой — уходить. Но это 
все на самом высоком уровне. Потому что оба боксера 
— топовые.

Не обидно, что по итогу у нас станет на одного чемпи-
она меньше?

ФЕДОР ЧУДИНОВ: Пояса же все равно в России останутся. 
У нас есть две сильных школы, есть два мужика, кото-
рые готовы выяснить, кто лучше. Все будет зрелищно 
и по-честному. Если проиграл — твоя вина. Но ты при-
знаешь поражение от равного тебе соперника. Обо-
им желаю удачи. Очень рассчитываю, что бой оправ-
дает тот резонанс и ажиотаж, который вокруг него 
возник. Почему Флойд Мейвезер такой популярный, 
так много зарабатывает? Потому что умеет правиль-
но раскручивать свои бои: трэш-ток и так далее. На-
деюсь, что бой Бивол-Бетербиев тоже хорошо разы-
грают. •

ХОККЕЙ Михаил Кравец уволен с поста главного тренера «Авангарда» после унизительного 
домашнего поражения от «Локомотива» со счетом 0:7 в четвертьфинальной серии Кубка Гагарина

Встряска для «ястребов»
Илья Соболев

П
рямо по ходу розыгрыша 
Кубка Гагарина отстав-
ка. Омский «Авангард» 

проиграл второй матч четверть-
финальной серии ярославскому 
«Локомотиву», причем пораже-
ние получилось максимально 
болезненным — 0:7. После тако-
го руководство омичей приняло 
решение расторгнуть контракт 
с главным тренером команды 
Михаилом Кравцом.

Домашнее фиаско «Аван-
гарда», второй команды Вос-
точной конференции с мощ-
нейшим для Континентальной 
хоккейной лиги составом — шок. 
Но и увольнение Кравца шоки-
рует не меньше. Трудно вспо-
мнить, когда в последний раз 
клуб расставался с наставни-
ком команды прямо посреди 
плей-офф. 

— Я надеялся,  что смогу 
еще вернуть команду с матча-
ми в Омск, — рассказал Кравец 
«Матч ТВ». —  Но когда пришел 
на работу, то ко мне зашли ге-
неральный менеджер Антон Ку-
рьянов вместе со спортивным 
директором Евгением Забугой. 
И объявили, что руководство 
приняло решение расторгнуть 
со мной контракт.

Дальше команду будет гото-
вить Сергей Звягин, который до 
сих пор в клубе занимал долж-
ность тренера вратарей. Зада-
ча перед ним стоит непростая. 
После двух матчей «Авангард» 
уступает в серии 0-2. Третья 
встреча в противостоянии со-
стоится сегодня в Ярославле. 
Напомним, все серии в плей
-офф идут до четырех побед.

В другой четвертьфинальной 
паре похожим образом тяжело 

идут дела у московского «Дина-
мо». Обладатели Кубка конти-
нента, вручаемого лучшей ко-
манде регулярного чемпиона-
та, разгромных поражений пока 
не терпели. Но сути это не меня-
ет. «Бело-голубые» уже дважды 
уступили челябинскому «Трак-
тору». Причем на своем льду. Во 
втором матче все решилось в 
овертайме. Победу «трактори-
стам» принес Александр Шаров 
броском с «пятака» из положе-
ния лежа — 5:4.

«Динамо» в  отличие от 
«Авангарда» пока обошлось без 
резких движений: на тренер-
ском мостике остается Алексей 
Кудашов. Но права на ошибку 
ни у него, ни у команды уже нет.

Последние события в плей
-офф КХЛ мы попросили про-
комментировать заслуженно-
го тренера России, чемпиона 
страны-2007 во главе магни-
тогорского «Металлурга», так-
же работавшего в «Спартаке» 
и «Авангарде», Федора Кана-
рейкина.

Федор Леонидович, уволить 
тренера прямо посреди 
плей-офф  — это нормально?

Ф Е Д О Р  К А Н А Р Е Й К И Н :  Специфика 
тренерской работы в том и за-
ключается, что тебя могут уб-
рать в любой момент. Мне вспо-
минается такой тренер Бо-
рисов. Он приехал в «Амур», а 
после первого тура его уже уво-
лили. Что касается «Авангар-
да», решение принято. Омск 
потерпел сокрушительное по-
ражение при своих болельщи-
ках, что уж там говорить. На-
верное, решили так встряхнуть 
команду. Поможет или нет, как 
среагируют игроки, увидим в 
третьем матче.

Встряска может подейство-
вать на один-два матча. А 
что потом? Как объяснить 
действия руководства омско-
го клуба?

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Думаю, это ре-
шение не одного дня. Что-то на-
капливалось. И вот такое пора-
жение привело к принятию это-
го решения. Серьезный шаг, что 
там говорить. Но вообще, если 
рассуждать, менеджеры тоже 
должны нести ответ за случив-
шееся. Они отвечали за подбор 
игроков. Тренера слить — самое 
простое. Тренер всегда виноват 
— это понятное, он первый отве-
чает за результат. Но остальные 
в этой системе тоже причастны. 
Посмотрим, как люди будут вы-
правлять положение.

По тону ваших ответов мож-
но сделать вывод, что от-
ставке Кравца вы особо не 
удивлены...

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Я не удивлен. 
Я разочарован той игрой, кото-
рую показал «Авангард». Это 
было избиение какое-то. Каза-
лось, что играют соперники из 
разных весовых категорий. 

Какие-то перспективы у 
«Авангарда» в этой серии вы 
теперь видите?

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Если команда 
заняла второе место на Восто-
ке, то, наверное, в ней есть хо-
рошие игроки. Очень сильное 
первое звено. Ну не может же 
команда в одночасье потерять 
свое лицо. Многое будет зави-

сеть от того, как сами ребята 
среагируют на это поражение. 
Как они себя теперь поведут? 
Не можешь играть — дерись. 
По-другому никак.

«Локомотив» пока выгля-
дит коллективом без слабых 
мест. Их вообще возможно 
найти?

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Конечно, мож-
но, почему нет. Вот только во 
второй игре серии я наблюдал 
лишь  одну команду, которая на-
вязала другой свою волю. Яро-
славцы очень вязко и агрессив-
но сыграли, без шансов для со-
перника.

В другой четвертьфинальной 
паре тоже все складывает-
ся пока очень непредсказуемо. 
«Динамо», лучшая команда 
«регулярки», уже дважды 
уступила дома челябинско-
му «Трактору». Что проис-
ходит?

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Я все-таки по-
критикую вратарскую линию 
«Динамо». Но это, наверное, 
опять вопрос к менеджерам 
клуба. Вратарская позиция — 
не самая сильная в «Динамо» 
уже на протяжении несколь-
ких лет. И давно бы уже нужно 
было на этот факт среагировать. 
А так, не могу сказать, что «Ди-
намо» плохо играло. Особен-
но во втором матче. Качествен-
ный хоккей был с обеих сторон. 
Но вратарская позиция «Дина-
мо» дала о себе знать. Интерес-
но, как поведут себя «бело-голу-
бые» дальше.

Вчера продолжились две дру-
гие четвертьфинальные серии. 
Магнитогорский «Металлург» 
снова обыграл «Спартак», на 
этот раз с минимальным счетом 
— 1:0. Удивительно, но «красно-
белые», будучи самой результа-
тивной командой «регулярки», 
в противостоянии с  «Магнит-
кой» пока не забили ни разу.

 Второй матч СКА — «Автомо-
билист» завершился уже после 
подписания этого номера «РГ» 
в печать. •

ЭКСКЛЮЗИВ Защитник сборной Даниил Хлусевич уверен, 
что нам есть кого противопоставить сербским звездам

Удар Головиным

Артур Нанян 

З
автра сборная России 
проведет первый матч 
в 2024 году — в Москве 
нашим футболистам 
будут противостоять 
сербы.

Давненько подо-
печным Валерия Кар-
п и н а  н е  п р и х о д и -

лось играть с командой тако-
го уровня. Сербия занимает 
32-е место в рейтинге ФИФА, 
принимала участие в послед-
нем розыгрыше чемпионата 
мира в Катаре и квалифици-
ровалась на первенство Евро-
пы. В отличие от наших преды-
дущих соперников — того же 
Ирана или Камеруна — у пред-
ставителей Балкан есть звезды 
мирового уровня. Достаточно 
назвать форварда итальянско-
го «Ювентуса» Душана Влахо-
вича, экс-капитана амстердам-
ского «Аякса» Душана Тадича, 
и одного из лидеров саудовско-
го «Аль-Хиляла» Сергея Ми-
линковича-Савича.

При этом уже известно, 
что Влахович пропустит матч 
в Москве из-за травмы. Зато 
все остальные звезды в сборе, 
в том числе и защитник сто-
личного «Спартака» Срджан 
Бабич. Изначально Бабича не 

было в списке Драгана Стой-
ковича, но в последний момент 
игрок оказался в составе. Тем 
интереснее будет наблюдать 
за встречей, поскольку Бабич 
за относительно короткий про-
межуток времени стал одним 
из лидеров «красно-белых».

В отличие от сербов, в со-
ставе российской сборной по-
терь нет. Более того, впервые 
за два с половиной года Вале-
рий Карпин может рассчиты-
вать на всех своих звезд. В Но-
вогорск прибыли Александр 
Головин («Монако»), Алексей 
Миранчук («Аталанта», Ита-
лия), а также Арсен Захарян, 
забивший на прошлых выход-
ных первый мяч за испанский 
«Реал Сосьедад».

По традиции Карпин при-
гласил в сборную молодежь, но 
только тех, кто стабильно вы-
ступает за свои клубы. Один 
из них — 23-летний защитник 
«Спартака» Даниил Хлусевич, 

который ранее провел за на-
циональную команду четыре 
матча. Хлусевич один из са-
мых талантливых российских 
игроков. Неслучайно несколь-
ко месяцев назад сообщалось 
об интересе к нему из Италии. 
В частности, подписать Дани-
ила пыталась «Болонья», зани-
мающая сейчас четвертое ме-
сто в «серии А». Но футболист 
остался в «Спартаке» и теперь 
готовится противостоять сер-
бам. Перед завтрашней встре-
чей Хлусевич ответил на во-
просы корреспондента «РГ».

Согласны, что Сербия — са-
мый сильный соперник нашей 
сборной за последние два года?

ДАНИИЛ ХЛУСЕВИЧ: Конечно. Сербы 
участвовали в финальной ста-
дии чемпионата мира-2022, а 
сейчас сыграют в чемпионате 
Европы. Считаю, это один из се-
рьезнейших соперников на дан-
ный момент.

Обсуждали предстоящий 
матч с одноклубником по мо-
сковскому «Спартаку» Ср-
джаном Бабичем?

ДАНИИЛ ХЛУСЕВИЧ: Говорили с ним, 
и неоднократно. Обсуждали 
практически всю неделю, было 
много шуток по этому поводу 
(улыбается).

В составе сербов есть много 
звезд европейского уровня. Про-
тив кого интереснее всего 
было бы сыграть?

ДАНИИЛ ХЛУСЕВИЧ: Вы правильно 
отметили, что у них чуть ли не 
половина состава выступают 
на самом высоком уровне. Если 
честно, не могу выделить ко-
го-то одного — у Сербии много 
классных футболистов. У та-

ких сборных по-другому и не 
бывает.

Есть ли у российской команды 
игроки, сопоставимые по 
уровню с теми же Душаном 
Тадичем, Александаром Мит-
ровичем, Сергеем Милинкови-
чем-Савичем?

ДАНИИЛ ХЛУСЕВИЧ: Есть конечно. 
Тот же Саня Головин уже не пер-
вый год стабильно играет за 
«Монако», Леша Миранчук вы-
ступает на очень хорошем уров-
не за итальянскую «Аталан-
ту», в том числе в еврокубках. 
Так что у нас тоже есть сильные 
футболисты. •

Александр Головин — одна из глав-
ных звезд не только сборной 
России, но и чемпионата Франции.

Руководство «Авангарда» посчитало, 
что Михаил Кравец не справляется 
с тренерскими обязанностями.

У Дмитрия Бивола много преимуществ: есть скорость, 
хорошее движение по рингу, длина рук, чувство дистанции. 

А К Ц Е Н Т

У Сербии есть Душан Тадич 
и Александар Митрович, а у нас — 
Александр Головин и Алексей Миранчук

Между тем

Сборные незрячих из России и Сербии проведут матч и посмотрят встре-

чу национальных сборных при помощи мобильного приложения.

Предстоящей игрой организаторы хотят продемонстрировать новые 

возможности для людей с нарушением зрения, которые появляются 

благодаря приложению «Особый взгляд» с функцией лаконичного описа-

ния визуальной составляющей, помогающей ориентироваться в проис-

ходящем. Отметим, что футбол слепых — это единственная разновид-

ность футбола, входящая в программу Паралимпийских игр с 2004 года.

По окончании матча людей с нарушением зрения состоится игра между 

сборными болельщиков России и Сербии. Обе встречи пройдут в мане-

же московского «Динамо».

Прямая речь

Дмитрий Бивол, чемпион мира по версии WBA 
и IBO в полутяжелом весе:
— Сбор в Киргизии проходит отлично. Замечательное ме-

сто, где мы живем и тренируемся. Осталась неделя. 22-го 

уже завершается первый этап подготовки, — приводит сло-

ва Бивола пресс-служба промоутерской компании «Мир 

бокса». — На следующий этап мы поедем в Абу-Даби и бу-

дем готовиться в том же месте, где готовились перед боем 

с Хильберто Рамиресом. Мы всегда старались готовиться 

по максимуму, быть в идеальной форме, и здесь мы также 

проводим два этапа подготовки. Будут спарринг-партнеры, 

приближенные к нашему оппоненту. Есть ощущение радо-

сти и огромной ответственности. Говорю себе, что нужно 

просто делать свою работу, быть самим собой и получать 

удовольствие от тренировочного процесса и максимально 

насладиться боем, который предстоит.

ПЯТЬ КОЛЕЦ  

МОК запретил 
россиянам 
участвовать в 
параде атлетов 
на Играх-2024

ПРЕВРАЩАЮТ 
В НЕВИДИМОК
Сергей Сокольский

Международный олимпийский 
комитет (МОК) обнародовал ряд 
деталей, связанных с возмож-
ным участием российских и бе-
лорусских спортсменов на лет-
них Олимпийских играх-2024 в 
Париже. По сути, все они связа-
ны с разнообразными ограни-
чениями.

Например, российские 
спортсмены, если все-таки до-
едут до Парижа, не смогут при-
нять участие в параде атлетов, 
который является неотъемле-
мой частью церемоний откры-
тия Олимпиад. Но, как отметил 
директор департамента по свя-
зям с национальными олим-
пийскими комитетами МОК 
Джеймс Маклеод, присутство-
вать на церемонии наши смогут.  
Вопрос участия в церемонии за-
крытия по-прежнему остается 
открытым.

Еще одна деталь: в случае по-
беды россиян будет включаться 
гимн без слов, подготовленный 
специально для Игр в Париже. 
Кроме того, у индивидуальных 
нейтральных атлетов будет свой 
флаг.

Медали, которые завоюют 
наши и белорусские  атлеты, не 
будут учитываться в общем за-
чете Олимпиады.

Напомним, в декабре 2023 
года МОК постановил допу-
стить на Игры-2024 россий-
ских и белорусских спортсме-
нов в нейтральном статусе. Это 
точно не касается командных 
соревнований. Кроме того, по-
тенциальные участники Игр не 
должны активно поддерживать 
СВО, а также иметь связи с ар-
мией или службами безопасно-
сти. При этом в МОК уточнили, 
что спортсменам для допуска к 
Олимпиаде не нужно будет под-
писывать документы об осу-
ждении СВО.

Проверять спортсменов на 
соответствие нейтральному ста-
тусу будет специальная комис-
сия, в которую вошли вице-пре-
зидент МОК Николь Хевертц, 
знаменитый испанский баскет-
болист Пау Газоль и олимпий-
ский чемпион по настольному 
теннису Ю Сын Мин.

По оценкам МОК, на Игры-
2024 могут квалифицироваться 
максимум 55 российских атле-
тов и 28 белорусских. На данный 
момент на Олимпиаду отобра-
лись 12 россиян и 7 белорусов. 
Для сравнения, на предыдущих 
летних Играх российская деле-
гация насчитывала 330 спорт-
сменов, а белорусская  — 104.•

В бою за звание 
абсолютного 
чемпиона мира 
Дмитрий Бивол 
и Артур Бетербиев 
пройдут по тонкой 
грани между клас-
сическим и сило-
вым боксом
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 марта, среда
«Матч ТВ»
17.00. «Трактор» — «Динамо». Пря-
мая трансляция
19.30. «Локомотив» — «Авангард». 
Прямая трансляция
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Суд подтвердил 
правомерность 
задержания 
машины, если она 
не зарегистрирована
Владимир Баршев • rg.ru/art/2767438
Один из районных судов Ставропольского края 
подтвердил правомерность задержания маши-
ны, если она не зарегистрирована, но попалась 
в руки инспектора на дороге. Ситуация вызывает 
много вопросов. С одной стороны, понятно, что 
водить транспорт без документов запрещено, 
с другой — откуда у недавно купившего автомо-
биль владельца могут быть документы, ведь по 
закону для постановки машины на учет дается 
десять дней. Ладно, герой статьи разъезжал по го-
роду без номеров и поймали его на четвертый 
день. Наверное, стоило быть осторожным. Но 
ведь встретиться с инспектором ДПС можно и в 
день покупки машины. Как же тогда быть? Со шт-
рафстоянки владельцу автомобиль не отдаду, 
пока не выяснят причину задержания. И в то же 
время пока не заберешь машину со спецстоянки, 
зарегистрировать его в ГИБДД невозможно. За-
мкнутый круг получается. Мне кажется, что си-
туация требует более глубокого разъяснения. 

Павел

Почему в Омской 
области годами 
грабят выпускников 
детских домов
Наталья Граф • rg.ru/art/2766854
Девятнадцать уголовных дел возбудили правоох-
ранительные органы в Омской области, все по-
страдавшие от рук мошенников — выпускники 
коррекционных интернатов и детских домов. Ко-
нечно, если учесть, сколько еще нечистых на 
руку людей может наживаться на слабых, такая 
цифра кажется каплей в море, но это пусть ма-
ленькая, но все же победа. И все благодаря Ната-
лье Граф. Я уже давно слежу за ее творчеством: 
эта борьба у нее не первая и, надеюсь, не послед-
няя. Вообще, когда читаешь такие материалы, ис-
пытываешь злость и чувство бессилия: как же 
так, люди, которым нужно помогать, защищать, 
в итоге становятся желанной целью мошенни-
ков. Втираться к детям, лишенным родительской 
заботы, в доверие, создавать иллюзию ласки, 
в которой они так нуждаются, а потом наглым 
образом обкрадывать — это просто бесчеловеч-
но, и наказания за подобные деяния должны быть 
самыми строгими... Хорошо, что есть такие жур-
налисты, как Наталья. Успехов ей и героям ее бу-
дущих материалов!

Татьяна П.
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ЭКОНОМИКА Золото: истинная ценность 
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ПОДВИГ Боец Беркут спас гражданских, 
в подвале у которых спрятались «азовцы»
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АВТО Где сейчас не стоит покупать моторное масло
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КОСМОС Помогут ли солнечные паруса найти 
внеземную жизнь
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АРХЕОЛОГИЯ На Аляске обнаружены 
многочисленные следы древних гигантов
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ТЕХНОЛОГИИ Для чего Apple купила стартап 
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На юге Исландии объявлено чрезвычайное положение из-за четвертого с дека-
бря 2023 года и самого мощного извержения вулкана на полуострове 
Рейкьянес. Больше всего это событие помешало планам жителям небольшого 
города Гриндавик — их всех попросили срочно эвакуироваться. Ранее инфра-
структура этого населенного пункта уже страдала от сейсмической активно-
сти, но сейчас ей угрожает тотальное исчезновение. Новое извержение обра-
зовало мощные лавовые реки, и эти потоки текут сразу и на запад, и на юг 
в сторону океана. Защитные сооружения пока не дают лаве прорваться 
к городу. Людей также вывезли и из расположенного неподалеку спа-центра 
вблизи Голубой лагуны — одной из главных достопримечательностей Исландии. 
Во время извержения здесь находилось около 600 человек.

Лава, движущаяся на запад, уже достигла дороги, ведущей в сторону Голубой 
лагуны и геотермальной электростанции Сварценги, которая обеспечивает 
горячей водой большую часть полуострова Рейкьянес. 
В Исландии находятся 33 действующие вулканические системы. Страна распо-
ложена над так называемым Срединно-Атлантическим хребтом — границей 
между двумя крупнейшими тектоническими плитами нашей планеты.
Предыдущий период вулканической активности на полуострове датируется 
XIII веком — тогда извержения продолжались десятилетиями.
Нынешнее событие — уже седьмое с 2021 года, и ученые полагают, что район 
вступает в новую вулканическую эру, которая может затянуться на десятиле-
тия или даже столетия.

Ранее жители Гриндавика занимались преимущественно рыбной ловлей. 
Но сейчас будущее общины в четыре тысячи человек неясно. Правительство 
Исландии уже представило законопроект, который позволит жителям продать 
свои дома государственной компании. Параллельно с этим власти начали 
строить специальные дамбы, чтобы отвести потоки горящей лавы от домов 
и других важнейших объектов инфраструктуры. 
Ущерб, который получил Гриндавик за последние месяцы, — самый значитель-
ный за последние 50 лет. И нет никаких гарантий, что он не вырастет. В насто-
ящее время длина трещины, из которой извергается лава, — около 3 киломе-
тров, но землетрясения продолжаются. Эксперты насчитали уже 80 таких 
инцидентов за последние четыре месяца.

Минтруд подготовил офици-
альные разъяснения по вопро-
сам применения Указа прези-
дента «О мерах социальной 
поддержки многодетных се-
мей» («РГ»,1-я и 4-я полосы). 
Как многодетный отец хочу 
сказать, одним из главных плю-
сов социальной поддержки 
многодетных семей стал до-
срочный выход на пенсию для 
мамы. Это существенная по-
мощь. Когда человек работает 
да еще и воспитывает малень-
ких детей — это очень энергети-
чески затратно, а некоторые 
родители и по здоровью нужда-
ются в таком содействии. По-
нятно, у минтруда свои прави-
ла. Но, признаюсь, сам лично за 
каждого ребенка по два года бы 
отнимал от трудового периода: 

за четверых детей минус во-
семь лет, за пятерых — десять, 
а если родили шестерых, пусть 
бы на двенадцать лет раньше 
вышли на пенсию. Второй важ-
ный момент — это скидки на 
услуги ЖКХ. Цена этих услуг 
растет. Поэтому подобная по-
мощь для многодетных мам 
и пап играет большую роль. 
В большой семье свет практи-
чески не выключается, вода 
тоже. Иногда мне даже сложно 
попасть в ванную. Нагрузка на 
ЖКХ возрастает в разы.

Существенно экономит бюд-
жет многодетной семьи и бес-
платная парковка. Надо такую 
сделать не только в Москве, но 
и во всех субъектах Российской 
Федерации. То в школу отвезти 
детей надо, то на прием к врачу, 
на кружок или в театр. На пар-
ковке машина может долго сто-
ять, и это серьезные деньги.

Что же касается жилья, я бы 
предложил в дополнение к ука-
зу давать многодетным ипотеку 
под ноль процентов или под 
один процент. Я считаю, это 
нормально, ведь не так много 
у нас семей, где четверо, пятеро 
и так далее детей. Поймите, что 
многодетным нужна большая 
квартира, и даже если ипотека 
будет под ноль процентов, вы-
плачивать за четыре-пять ком-

нат будет сложно. Есть вари-
ант — давать социальное жилье 
бесплатно, пока дети не выра-
стут, лет на двадцать — на двад-
цать пять.

Сейчас в Госдуме рассма-
тривается вопрос о налогоо-
бложении. Для многодетных 
семей стоит делать дополни-
тельные налоговые вычеты. 
Миллион для семьи — деньги 
неплохие, но семья большая. 
Стоит стимулировать налого-
вые ставки. 

Указ касается и отдыха детей. 
Например, РЖД как госкомпа-
ния-монополист может дать се-
рьезные скидки для многодет-
ных семей. На период летнего 
отдыха они уже дали пятнадцать 
процентов от компании. Было 
бы здорово, если бы это каса-
лось и каникулярного периода. 
Согласитесь, отпуск, отдых — 
это всегда очень затратно. Поче-
му бы и на зимних каникулах не 
делать скидки для семей на же-
лезнодорожные билеты? 

Ну и, конечно, в муници-
пальных школах в Москве 
и в регионах на платные обра-
зовательные услуги хотелось 
бы также закрепить скидки, 
в том числе на платные кружки. 
 Где-то это уже существует.  

Подготовила Елена Кухтенкова
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